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ENTREVISTA MichelTemer

“Ovírusnãoescolhe
agremiaçãopartidária”

Desdeo fimdoseugoverno, oex-presidente temsemantido
reservado.NoTwitter, trêsdos seusúltimosposts forampara
lamentar amortedeamigos:MarcoMaciel,MozartViannae
BrunoCovas.Temerdescartadisputar as eleiçõesde2022.“A
únicacandidaturaaquemedisponhoéa tomarasegunda
dosedavacina”,brinca.Eleapostanaterceiravia,comoopção
paraoeleitor fugir dapolarizaçãoBolsonaro-Lula. Edefende
o semipresidencialismo, para reduzir a instabilidadepolítica
nopaís.“Nãohápresidentequenão tenha sidoobjetode
pedidosde impedimentos”, destaca. Sobre apandemia,
acredita queBolsonaroperdeumaoportunidade aonão
centralizar as açõesde combate à covid-19.“Ovírusnão
escolhe agremiaçãopartidária. Atinge a todos”, diz.

» ANADUBEUX » DENISE ROTHENBURG

PPÁÁGGIINNAA 44

“Lázaroestácansadoe
acuado”,dizsecretário
A caçada ao criminoso Lázaro Barbosa de Sou-
sa, de32anos, entrouno11º dia. EmCocalzinho
(GO), as buscas feitas por policiais brasilienses
egoianos, comapoiodeagentesdaPFedaPRF,
praticamente paralisarama vida dosmorado-
res. Há tensão emedo. Mas o homemacusado
dematarquatropessoasdeumafamíliaemCei-
lândia Norte driblava a megaoperação até a
madrugada deste sábado. Ontemànoite, Rod-
neyRochaMiranda, secretário de Segurança de
Goiás, negou novos tiroteios,mas confirmou a
visualização do fugitivo. “Estamos chegando
mais perto”, disse. E acrescentou: “Lázaro está
cansado e acuado.Mas não deixa de ser perigo-
síssimo”. Entrevistada pelo Correio, a mãe do
fugitivo, EvaMaria Sousa, espera que o filho se
renda. “Temomuitopelamortedele”, afirmou.

Delegadoda24ºDPdeCeilândia,
queapuraoquádruplohomicídio
cometidoporLázaro,RafaelSeixas
disse, noCB.Poder, queocriminoso
temperfil deenfrentamento. “Não

vai se render”, acredita.

“Aimpressãoéque
eledesafiaapolícia”
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GDFvacinahoje
pessoasque têm
49anosoumais ●● OMSalertaoBrasil para

reforçarmedidasrestritivas

●● CPItransformaQueirogaem
suspeitoemiraBolsonaro

●● Rioquer imunizar todosos
adultosaté31deagosto

Esse público será atendido emcincopontos de
imunização:Torre deTV; Estacionamento 12 do

ParquedaCidade; FaculdadeUniplan, emÁguasClaras;
Taguaparque; e Sesc deCeilândia.No total, foram
reservadas 32mil doses para essa faixa etária.
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Júri popular para

Marinésio
Medicinaque
corrige lábios
emudavidas

Vozes negras

importam

Hran, hospital de
referência emcirurgia
para a correção
da fenda labial e

fissura palatal, devolve
alegria a pacientes.

EmparceriacomLiniker,
Péricles(E),avozfortedo
samba,lançaosingle
Omelhordomundo.
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Acusadodematarduas
mulheres edeestuprar
outrasquatro será julgado
na segunda-feira epode ser
condenadoamaisde40
anosde reclusão.

PÁGINA 16

Ofensiva católica

contraBiden
Bispos norte-americanos
aprovamdocumento para
impedir fiéis favoráveis ao
aborto de comungarem.
Presidente dos EUA seria

umdos alvos.

PÁGINA 9

Venda da Eletrobras

emdiscussão
Mané Garrincha foi palco

damilésimavez

Fladefendecampanha
100%contraoBragantino

EmnoitehistóricaparaaArgentina, LionelMessi iniciou
a tramadogoldavitóriapor1 x0 sobreoarquirrival

Uruguai e foi comemorar comGuidoRodríguezemuma
noite festivanacapital federal. Brasília foi palcodo jogo
denúmero1.000da seleção.Naoutrapartidadeontem,

oChilederrotouaBolíviapor1 x0, emCuiabá.

PÁGINA 20

MPquepermiteprivatização
da estatal estámarcadapara
segunda-feiranaCâmara.
Na tentativade barrar o

avançodamedida, oposição
avalia até recorrer aoSTF.
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14 suspeitos,
e contando...

CPIdaCovid lista testemunhasquepassaramàcondiçãode investigados, entreasquais os ex-ministrosEduardoPazuello e
ErnestoAraújo eoatual titular daSaúde,MarceloQueiroga.Relator do colegiado,RenanCalheiros estuda incluirBolsonarona relação

» BRUNA LIMA
» LUIZ CALCAGNO

O
relatório preliminar da
CPI daCovid ficou apenas
na promessa, mas as in-
vestigações feitas até ago-

ra permitiram a senadores apon-
tar quem são as figuras que saem
daposição de testemunhas para a
de investigados, mesmo sem a
análise das quebras de sigilo. On-
tem, a cúpula da comissão divul-
gou uma lista de 14 pessoas con-
tra as quais o colegiado tempro-
vas ou indícios de crimes, entre os
quaisos ex-ministrosEduardoPa-
zuelloeErnestoAraújoeoatual ti-
tulardoMinistériodaSaúde,Mar-
celo Queiroga. A relação, porém,
pode aumentar. O relator, Renan
Calheiros (MDB-AL), afirmouque
aguarda um posicionamento do
SupremoTribunal Federal (STF)
para saber se o colegiado terá po-
der de investigar, também, o pre-
sidente JairBolsonaro.
O anúncio dos investigados

ocorreu nomomento emque era
realizada a sessão para ouvir de-
fensores do chamado“tratamen-
to precoce” contra a covid-19—o
que, de acordocomaciência, não
existe. Foi a estratégia usada pelo
G7—grupode senadoresdeopo-
sição ou independentes— para
esvaziar a sessão comos negacio-
nistas (leia na página ao lado).
“Esta CPI já produziu inquéri-

tos e resultados, e destacamos o
avanço no calendário da vacina-
ção. Mostramos que o governo
sempre recusou as vacinas e ten-
tou colocar em seu lugar o trata-
mento precoce e a utilização da
cloroquina, ivermectina, zinco e
outros produtos com comprova-
da ineficácia”, ressaltouCalheiros.
Ele justificou que contra os

investigados já existem provas e
indícios suficientes para promo-
ver a reclassificação e “mudar o
patamar da própria investiga-
ção”, um movimento positivo
para a CPI, mas também “para a
segurança jurídica dos próprios
investigados, que passam a ter
direito a informações e acesso às
provas e aos indícios”.
Não houve consenso no cole-

giado, entretanto, sobre incluir
Queiroga entre os investigados,
porém Calheiros argumentou
que os depoimentos doministro
da Saúde foram “pífios e ridícu-
los”. De acordo com o parlamen-
tar, o gestor faltou comaverdade,
inclusive sobre ter a autonomia
que seus antecessores, Luiz Hen-
rique Mandetta e Nelson Teich,
não conseguiram. “Os fatos de-
monstraram o contrário. En-
quanto ele defendia a vacinação,
o presidente (Bolsonaro) afirma-
va que reduziria o uso demásca-
ras”, frisou. “O lote de vacinas en-
comendadoporelesaiu20%mais
caro do que os anteriores. E, em
abril agora, ele levou um puxão
de orelha do diretor-presidente
da OMS (Organização Mundial
da Saúde) ao cobrar maior agili-
dadena entrega das vacinas.”
Conforme os documentos re-

cebidos pela CPI, o diretor-presi-
dente daOMS,Tedros Adhanom,
teria dito que oBrasil recusou do-
ses suficientes para imunizar até
50% da população, preferindo fi-
car com apenas 10%para, poste-
riormente, cobrar agilidade. “Ele
disse que estamos vivendo uma
situação terríveldemercadoenão
dámaisparaajudar, comonaque-
la oportunidade. Oministro, en-
tão, aproveitou a conversa para
defendero tratamentoprecoceea
prescriçãodecloroquinaementiu

dizendo que o tratamento teve
eficáciade70%”, contouo relator.
Ontem, no Rio de Janeiro,

Queiroga comentou a decisão da
CPI. “Não estou interessado nes-
se assunto, estou interessado em
vacinar a população. A popula-
ção está vendo o que eu estou fa-
zendo”, afirmou. Ele se disse com
“tranquilidade absoluta”.

Depoimentos

Além de Queiroga, mais da
metade dos investigados chegou
a comparecer à CPI na condição
de testemunha ou convidado. A
reclassificação tardia foi uma es-
tratégia de trabalho, como admi-
tiu Calheiros. “Quando decidi-
mos não investigar ninguém no
começo dos trabalhos, foi exata-
mente para facilitar o depoimen-
to dessas pessoas”, disse. Isso
porque, como investigados, os al-
vos poderiam conseguir, no STF,
o direito de permanecer em si-
lêncio para não produzir provas
contra simesmos. “Tomamos co-
mo critério para a definição da
relação o fato de já terem presta-
dodepoimento”, justificou.
Na lista de investigados que

não prestaramdepoimento estão
o ex-assessor especial da Presi-
dênciadaRepúblicaArthurWein-
traub; a coordenadora do Progra-
ma Nacional de Imunização
(PNI), Francieli Fantinato; o viro-
logista Paolo Zanotto; o secretá-
rio de Ciência, Tecnologia, Inova-
ção e Insumos Estratégicos em
Saúde do Ministério da Saúde,
Hélio Angotti; e o anestesista Lu-
cianoAzevedo.
O empresário CarlosWizard,

apontado como umdos idealiza-
dores do chamado gabinete pa-
ralelo, foi convocado, mas não
compareceu à CPI. Nemmesmo
a Polícia Federal conseguiu loca-
lizá-lo. Ontem, o ministro Luís
Roberto Barroso, do STF, autori-
zou a condução coercitiva do
empresário. A Justiça Federal, por
sua vez, determinou a retenção
do passaporte dele após o retor-
nodos EstadosUnidos.

Redes sociais

Outra novidade anunciada
ontem é que os representantes
de redes sociais como Face-
book eYouTube vão engrossar a
lista de depoentes da CPI.
Senadores lembraram que, nos
Estados Unidos, o ex-presiden-
te Donald Trump foi banido do
espaço virtual por desrespeito à
democracia no país. Os parla-
mentares destacaram que Bol-
sonaro não atenta apenas con-
tra a democracia, mas contra a
ciência e a vida. Eles se referi-
ram à live mais recente do pre-
sidente, na qual ele disse que
quem já contraiu covid-19 está
mais imune do que o vacinado.
Para Humberto Costa (PT-

PE), a afirmação foi uma confis-
são de culpa. “O presidente fez
umadeclaração formal de culpa.
A hipótese que a CPI tem traba-
lhado é de que o governo, deli-
beradamente, adotou uma es-
tratégia de permitir a transmis-
são massiva do vírus para gerar
imunidade coletiva por trans-
missão. Isso já foi dito demanei-
ra velada, mas, dessa vez, Bolso-
naro disse claramente”, ressal-
tou. “Essas redes sociais têm a
obrigação de, em situações co-
mo essa, fazer a devida retirada
do conteúdo falso que induz as
pessoas a um comportamento
inadequado”, enfatizou.

Os investigados

MARCELO
QUEIROGA
Ministro da Saúde

EDUARDO
PAZUELLO
Ex-ministro
da Saúde

ERNESTO
ARAÚJO
Ex-ministro das
Relações
Exteriores

ELCIO
FRANCO
Ex-secretário-
executivo do
Ministério
da Saúde

HÉLIO
ANGOTTINETO
Secretário de
Ciência, Tecnologia,
Inovação e Insumos
Estratégicos em
Saúde doMinistério
da Saúde

MAYRAPINHEIRO
Secretária de
Gestão do Trabalho
e da Educação na
Saúde doMinistério
da Saúde

FRANCIELI
FANTINATO
Coordenadora do
ProgramaNacional
de Imunização

FABIO
WAJNGARTEN
Ex-secretário de
Comunicação Social
da Presidência

MARCELLUS
CAMPÊLO
Ex-secretário de
Saúde do
Amazonas

LUCIANOAZEVEDO
Anestesista,
apontado como
autor de proposta
para alterar a bula
da cloroquina

CARLOSWIZARD
Empresário e
conselheiro de
Pazuello

NISE
YAMAGUCHI
Médica defensora
da cloroquina

PAOLO
ZANOTTO
Virologista
defensor da
cloroquina

ARTHUR
WEINTRAUB
Ex-assessor
especial da
Presidência

Suspeitas: omissão, ingerência e responsabilidade pelo agravamento da pandemia

Suspeita: formação e/ou
participação no gabinete
paralelo que ocasionou
orientações dúbias e consequente
agravamento da crise sanitária
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RenanCalheiros classificou o depoimento deMarceloQueiroga como “pífio” e comdeclaraçõesmentirosas, inclusive sobre ter autonomia no cargo

Pedro França/Agência Senado



LucianoHuck jogou a toalha.
Apósmeses de suspense, muita
conversa com gente interessan-
te e rasgados elogios de diversas
personalidades, o apresentador
deixou a política para os profis-
sionais e resolveu dedicar mais
tempo ao ofício que o consa-
grou. A fim de manter alguma
coerência com a postura crítica
que tem adotado sobre os pro-
blemas nacionais, ele disse que
se afastou da luta partidária,
mas continuará a fazer política.
Perfeito. Mas, em termos práti-
cos, aqueles que buscavam um
possível candidato com ideias
modernas sobre Estado, merca-
do e sociedade precisarão sair à
procura de outro modelo. Para
muita gente, Huck representava
a esperança de encontrar um
outsider, alguémquenão fizesse
parte do “sistema” e fosse capaz
de trabalhar em favor das imen-
sas necessidades do Brasil. Vã
ilusão. O sistema é bruto, e a
eleição de 2022 caminha para se
tornar um embate entre adver-
sáriosde couro grosso, calejados
pela batalha partidária. Já estão
posicionados na arena dois pe-
sos-pesados, amboscomaome-
nos ummandato presidencial
no currículo e três décadas de
atuação no jogo nem sempre re-
publicanoda capital federal.
De um lado, Jair Bolsonaro

prepara o terreno para se defen-
der do julgamento da opinião
pública sobre a desastrosa atua-
ção do governo federal contra a
pandemia. Em uma atitude que
desafia o bom senso, ele man-
tém o negacionismo ativo ao
questionar a eficácia das vaci-
nas, promover aglomerações e
dispensar o uso de máscaras.
Trata-se de uma estratégia para
alimentar a politização da crise
sanitária, em paralelo à realida-

dedos fatosque se impõemcom
amorte de 500mil brasileiros. É
exatamente no confronto políti-
co, na troca virulenta de ofensas
e ataques a adversários que Bol-
sonaro se sentemais à vontade.
Foi a maneira encontrada pelo
chefe do Executivo de sobrevi-
ver ao crivo dos eleitores abala-
dos pela pandemia, enquanto
procura oferecer medidas que
trarão frutos políticos em 2022,
como a ampliação do Bolsa Fa-
mília e uma possível retomada
econômica após os tombos de
2020 e 2021. Bolsonaro trata a
crise sanitária comoumaquere-
la política, na expectativa deque
o eleitor, no ano que vem, estará
mais inclinado adepositar as es-

peranças em um futuromelhor
do que em punir o maior res-
ponsável pela inoperância do
governo federal ante uma cala-
midadenacional.
Do outro lado da arena, há

Luiz Inácio Lula da Silva. Habil-
mente, o ex-presidente não vê
necessidade de se expor aos
leões emmomento tão contur-
bado. Ademais, é preciso re-
construir a imagem do Partido
dosTrabalhadores, tarefa dificí-
lima considerando-se o antipe-
tismo ainda presente na socie-
dade. Não está claro, talvez nem
mesmopara o PT, qual será o lu-
garda legendaem2022.Aderro-
ta nas urnas em 2018, o impea-
chment de Dilma Rousseff e a

desmoralização provocada pela
Lava-Jato permanecem traumas
profundos na legenda e consti-
tuem feridas que serão constan-
temente reabertas no debate
eleitoral. Pesa a favor de Lula, ao
menos, o reconhecimento de
que o ex-presidente tem apreço
pelas regras do jogo democráti-
co. Não é pouca coisa, conside-
rando-se a presente quadra.
Lembremos: o SupremoTribu-
nal Federal investiga a ação de
grupos que soltam bombas à
porta da egrégia Corte de Justiça
e pedem o fechamento do Con-
gresso; o chefedoExecutivoafir-
maque“meuExército” garante a
estabilidade institucional e pre-
vê “convulsão social” se não
houver voto impresso. Lula per-
manece como alternativa, e a
polarização ainda se faz intensa
em2021, por uma razão óbvia. É
imensa a parcela da população
quenãovêahoradedarumbas-
ta ao bolsonarismo. Lula, goste-
se ou não, aparenta ser o único
capaz de realizar esse feito. Não
há espaçoparamais gente.
Infelizmente, a democracia

brasileira temmostrado dificul-
dade em abrir caminhos para a
pluralidade. Prevalece o pensa-
mento do “nós contra eles”, co-
mo se o vitorioso das urnas só
tivesse de dar satisfação aos
sectários, e não ao conjunto da
sociedade. É precisamente essa
visão limitada e mesquinha da
política que dificulta a forma-
ção de uma candidatura capaz
de resistir ao ambiente infla-
mado no qual estagnou a vida
nacional.Osdefensoresdeuma
terceira via precisarão correr
contra o tempo se quiserem
encontrar lugar na disputa pre-
sidencial de 2022. O caldeirão
está quente demais até para
LucianoHuck.

No caldeirão
da terceira via

Nasentrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza
carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)

Nãohá razão para
participar de um
debate contra
evidências
científicas”

Randolfe Rodrigues (Rede-AP),
vice-presidente da CPI

Depoimentos
Terça-feira
OOssmmaarr TTeerrrraa, deputado federal e ex-ministro da Cidadania

Quarta-feira
FFrraanncciissccoo EEmmeerrssoonnMMaaxxiimmiiaannoo, sócio da Precisa Medicamentos,
empresa investigada por intermediar a compra da Covaxin pelo governo federal

Quinta-feira
Filipe Martins, assessor internacional da Presidência da República

Sexta-feira
JJuurreemmaaWWeerrnneecckk, diretora-executiva da Anistia Internacional e
representante do Movimento Alerta
PPeeddrroo HHaallllaall, epidemiologista, pesquisador e professor da Universidade
Federal de Pelotas

Agenda da comissão

A CPI da Covid marcou para
a próxima semana os depoi-
mentos do ex-ministro da Ci-
dadania e deputado federal Os-
mar Terra (MDB-RS) e do as-
sessor internacional da Presi-
dência da República, Fil ipe
Martins. Os dois são suspeitos
de integrar o chamado gabine-
te paralelo, grupo que aconse-
lhava o presidente Jair Bolso-
naro sobre a covid-19. A oitiva
do parlamentar está prevista
para terça-feira, e a de Martins,
para quinta.
Senadores aprovaram inici-

almente a convocação de Ter-
ra, mas a converteram em con-
vite, após pedido do presiden-
te da Câmara, Arthur Lira (PP-
AL). Como convidado, o parla-
mentar pode decidir não com-
parecer ou deixar a reunião a
qualquer momento. A oitiva
dele, considerado o mentor in-
telectual do gabinete paralelo,
atende a requerimentos dos
senadores Alessandro Vieira
(Cidadania-SE), Humberto
Costa (PT-PE), Rogério Carva-
lho (PT-SE) e Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP).
Vice-presidente da CPI, Ran-

dolfe Rodrigues afirmou que o
colegiado já tem algumas certe-
zas, entre as quais da existência
desse gabinete paralelo. “‘Minis-
tro’ desse gabinete estará aqui na
terça-feira”, frisou.
Além disso, senadores des-

tacam que o deputado, próxi-
mo ao presidente, fez mani-
festações públicas minimi-
zando os impactos da covid-
19 e defendeu medidas como
“imunização de rebanho” co-
mo forma de enfrentamento
da pandemia.

Reunião

Já Filipe Martins terá de ex-
plicar a participação em uma
reunião com representantes da
farmacêutica Pfizer. Em depoi-
mento à CPI, o ex-CEO da em-
presa na América Latina Carlos
Murillo revelou que representan-
tes da companhia tiveram um
encontro com o ex-secretário de
Comunicação da Presidência da
República FabioWanjgarten, do
qual também participaram o
vereador Carlos Bolsonaro e o
próprioMartins. SegundoHum-
berto Costa e Rogério Carvalho,
a participação do assessor nes-
sa negociação reforça a tese da
existência de um “ministério
paralelo” ao Ministério da
Saúde. Alessandro Vieira foi
outro que assinou pedido para
ouvir Martins. “Ele também é
um dos integrantes do gabinete
do ódio, das fake news. Os per-
sonagens se repetem. Causa-
nos estranheza a participação
do assessor na negociação de
vacinas”, apontou Rodrigues.
(Com Agência Senado)

Osmar Terra vai
depor na terça

G7 esvazia sessão
com negacionistas
A sessão da CPI da Covid, on-

tem, abriu espaço para onegacio-
nismo.Foramouvidososmédicos
Ricardo Ariel Zimerman e Fran-
ciscoEduardoCardosoAlves,con-
vidados pela base do governo. A
dupla é defensora da cloroquina,
medicamento sem eficácia com-
provadacontraacovid-19.
A oitiva acabou sendo esvazia-

da pelo G7, grupo formado por
senadores da oposição e inde-
pendentes. Eles marcaram pre-
sença no colegiado para garantir
o quórum regimental necessário
àaberturados trabalhos,masdei-
xaramoplenário assimqueopre-
sidente da comissão, Omar Aziz
(PSD-AM), iniciouosdebates.
O relator, Renan Calheiros

(MDB/AL), nem quis fazer per-
guntasaos convidados.Ele seabs-
teve, conforme explicou, empro-
testo contra as declarações nega-
cionistas do presidente Jair Bolso-
naro, feitas na live de quinta-feira.
Na avaliação do parlamentar, foi
um erro a oitiva de defensores do
chamado tratamentoprecoce.
Por sua vez, o vice-presidente

da comissão, Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), destacou que o deba-
te democrático se dá pela diversi-
dade, mas não pelo negacionis-
mo. “Depois do Iluminismo, de
três revoluções políticas e sociais
e de a humanidade ter evoluído
500 anos, não vou questionar a
ciência. Não há razão para parti-
cipar de um debate contra evi-
dências científicas”, afirmou.
Ele tambémcriticou o convite

aos negacionistas. “Não vou con-
denarGalileuGalilei eNicolauCo-
pérnico500anosdepois. Fazerum
debate que condena a ciência 500

anosdepois...Noespaçodemocrá-
tico, qualquerdebate é aceito,mas
nãoéaceito atentar contra a saúde
das pessoas nomeio da pande-
mia”, criticou.“Eume recuso ade-
bater a eficácia demedicamentos
quandoháconsensocientíficoglo-
bal de que não funcionam. Não
vou participar desse debate com
umpaís com11%de vacinados e
vê-losadvogarporcloroquina.”
A atitude de Calheiros foi re-

provada por senadores governis-
tas. “Desde o início da CPI, o rela-
tor está o tempo inteiro fazendo
perguntas. Agora, ele abandona a
CPI, vai embora,porque realmen-
te parece quenão interessa a bus-
ca pela verdade, apenas umapar-
te dela”, disse EduardoGirão (Po-
demos-CE), umdos parlamenta-
resmais ativos na defesa do trata-
mento precoce e do uso de cloro-
quina.MarcosRogério (DEM-RO)
voltoua frisarque“o relator já tem
uma sentença debaixo do braço”
e que a atitude em abandonar a
sessão é demonstração clara dis-
so. “Se alguém tinha dúvida, hoje
(ontem) está evidente. Lamentá-
vel”. (LC e BL)

“Infelizmente, a democracia brasileira
temmostrado dificuldade em abrir

caminhos para a pluralidade.
Prevalece o pensamento do ‘nós

contra eles’, como se o vitorioso das
urnas só tivesse de dar satisfação aos

sectários, e não ao conjunto
da sociedade”
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Terceira via em 2022 é
homenagem ao eleitor

» ANA DUBEUX
» DENISE ROTHENBURG

O
s últimos três posts no
Twitter do ex-presidente
da República Michel Te-
mer são de condolências.

Pelasmortes do ex-vice-presiden-
teMarcoMaciel; do servidor apo-
sentado da Câmara dos Deputa-
dosMozartVianna; e do ex-prefei-
to de São Paulo Bruno Covas. O
quinto post mais recente, lá de
março, é uma esquiva: “Recebi a
notícia de que amigos lançarama
minha candidatura. Fico lison-
jeado, porque é um reconheci-
mento ao meu governo. Mas a
única candidatura a queme dis-
ponho éa tomara2ªdosedavaci-
na.Nadamais!”.
AoCorreio, Temer garante não

ter mudado de ideia. “Não está
nos meus planos. Já passei pela
Presidência da República”, diz, ta-
xativo.Aposta numa terceira via –
“acho útil que surja como home-
nagem ao próprio eleitor, que terá
opção entre as várias correntes
que se apresentarem”,mas diz que
o MDB só tomará decisões sobre
candidaturas no ano que vem.
O ex-presidente defende um

sistema de semipresidencialismo
para o Brasil, que, segundo ele,
reduziria a instabilidade políti-
ca. “O impeachment cria trau-
mas institucionais.Nossa Consti-
tuição não tem 33 anos, e dois
impedimentos já se verificaram.
Não há presidente que não tenha
sido objeto de pedidos de impedi-
mentos. E será assim sempre, ge-
rando impasses institucionais”,
lamenta o ex-presidente da Re-
pública, também respeitado co-
mo constitucionalista.
Apontado pelo ex-presidente

daCâmaraEduardoCunhade ter
“liderado” o processo de impeach-
ment de Dilma Rousseff, Temer
responde compoucaspalavras:“O
impedimento derivou do povo
nas ruas.Cumpriu-se aConstitui-
ção Federal, simplesmente”.
Em relação à pandemia, Te-

mer evita críticas,mas reconhece
que opresidente daRepública po-
deria ter centralizado toda a ati-
vidade de combate à pandemia,
chamando governadores, chefes
dos Poderes e até a oposição para
trabalharem juntos. “O vírus não
escolhe integrante de uma ou ou-
tra agremiação partidária.Atinge
a todos”, diz.

Ex-presidente consideraumavançoa formaçãodeumacandidaturaque sedistingadapolarizaçãoentreBolsonaroeLula.
Eafirmaqueoatual titular doPlanaltoperdeaoportunidadede centralizar a cooperaçãodosPoderesnocombateàpandemia

FHC,90anos:
dialogarépreciso

PODER

>> entrevistaMICHELTEMER
EX-PRESIDENTE
DAREPÚBLICA

da recepção a JoesleyBatista
noAlvorada?
Oque posso dizer é que aque-

le gesto impediu que eu comple-
tasse as reformas, já que a tribu-
tária e administrativa estavam
formatadas, e a da Previdência
prontapara ir aoplenário. Aquele
fato só fez atrasar a reforma da
Previdência por dois anos, mas
foi fruto do nosso governo, ape-
sar de terem tentado impedi-la.

Oex-presidente daCâmara
EduardoCunha escreveu em livro
que o senhor liderou o processo de
impeachment deDilmaRousseff
trêsmeses antes de ir a plenário.
Comovê os relatos dele?
O impedimento derivou do

povonas ruas.

Arrepende-se do impeachment
da presidenteDilma?
Cumpriu-se a Constituição

Federal, simplesmente.

Osenhor administrou aCâmara
por três vezes. Comoavalia a
presidência deArthur Lira?
Acho que o Congresso Nacio-

nal temtidomuitoprotagonismo,
enessecontextoentraapresidên-
cia dodeputadoArthur Lira.

Comoapandemia pode reforçar
os valores humanistas da
sociedade?Que ensinamento este
momento nos deixa?
Tristemente, em razão dos

óbitos,mas registro que a pande-
mia reforçou os laços de solida-
riedadehumana.

Comovê a perda de tantos
brasileiros pela covid?Os
governos deveriam ter sidomais
céleres nas decisões?
A importância da união em torno
de umprojeto suprapartidário
paramitigar os efeitos da
pandemia nos próximos
anos é possível?
Acho que cada um cumpriu o

seu papel. Mas, para o meu pa-
ladar político, o presidente da
República poderia ter centrali-
zado toda atividade de combate
à pandemia, chamando gover-
nadores, chefes dos Poderes e
até a oposição para trabalha-
rem juntos. Até a esta última, se
poderia argumentar que o vírus
não escolhe integrante de uma
ou outra agremiação partidária.
Atinge a todos.

Osenhor já foi citado como
possível candidato a
presidente daRepública.
Pensa emconcorrer em2022?
Não está nos meus planos.

Já passei pela Presidência da
República.

Osenhor conversou comRodrigo
Pacheco há alguns dias.
Considera que ele tematributos
para representar a terceira via?
Não tenhodúvidade seus atri-

butos. É preciso que ele se articu-
le com todos os candidatáveis à
chamada terceira via.

Acredita que surgirá uma terceira
via, ou a polarizaçãoPT versus
Bolsonaro já está posta?
Acho útil que surja como ho-

menagem ao próprio eleitor, que
terá opção entre as várias corren-
tes que se apresentarem.

Esta semana, o senhor disse que

pensou emapresentar um
projeto que estabeleceria o
semipresidencialismo e que isso
não evoluiu. Por que não evoluiu?
Exerci uma espécie de semi-

presidencialismo quando ocu-
pei a Presidência da República,
chamando o Congresso Nacio-
nal para governar comigo. Deu
resultado. Tanto que pude le-
var adiante reformas constitu-
cionais há muito pensadas e
jamais efetivadas. Foi também
o que permitiu a recuperação
do PIB e das estatais, com a
consequente redução da infla-
ção e dos juros.

Osemipresidencialismono
Brasil diminuiria a instabilidade
política?
Semdúvida alguma. O impea-

chment cria traumas institucio-
nais. Nossa Constituição não tem
33 anos, e dois impedimentos já
se verificaram.Não há presidente

que não tenha sido objeto de pe-
didos de impedimentos. E será
assim sempre, gerando impasses
institucionais. No semipresiden-
cialismo,opresidentedaRepúbli-
caéeleitoe terápoderes significa-
tivos, mas partilhará o governo
com o primeiroministro, por ele
nomeado, que terá sede no Parla-
mento. Para formar o governo,
portanto, para ter governo, é pre-
cisomaioria parlamentar. Se per-
der amaioria, cai o governo com
muita naturalidade, sem traumas
de natureza institucional. Além
do que, haverá, conceitualmente,
dois partidos: o da situação, que
permitiu a formação do gabinete;
e a oposição, que se antagoniza
como governo. Ademais, o Legis-
lativo passa a ser também execu-
tor, o que lhe darámaior respon-
sabilidadepela governabilidade.

Sistemade governo coma chefia
da administração pública

partilhada entre o presidente e um
primeiro-ministro reduziria
discussões sobre impeachment e
poderia diminuir o número de
partidos políticos? Seria o ideal
para omomento?
Certamente, sim.

Vêalgumaameaça às instituições
ou à democracia como fruto da
polarização?
Não vejo. As instituições estão

solidificadas, e o povo não admi-
te a destruição dademocracia.

OMDBnunca se uniu em torno de
uma campanhapresidencial. Por
que seria diferente agora?
OMDBnadadecidiuatéopre-

sentemomento.Vamos esperar o
ano próximo, que é o adequado
para decisões dessa natureza.

Analisando o período emque
exerceu aPresidência, o que o
senhor faria diferente, além

Ovírus não escolhe integrante de umaououtra agremiação partidária. Atinge a todos”

Temque ter conversa.
Fui pormuitos anos
umparlamentar.
Pensa que no
parlamento os
adversários não
falam?Falam. Tem
que conversar para
saber onde o
outro está”

FernandoHenriqueCardoso
ex-presidente

Aocompletar90anosemplena
atividade,oex-presidenteFernan-
doHenriqueCardoso fez uma ad-
vertência contra a polarização
que deve marcar as eleições de
2022eoclimadeenfrentamentoe
intolerância: é preciso conversar,
sobretudo com quem pensa de
forma diferente. Ele deu a enten-
der que somente o diálogo será
capaz de se contrapôr ao acirra-
mentoque vemsendopromovido
pelopresidente JairBolsonaro.
“Converso com Lula há 20

anos oumais, desde que ele era
líder sindical”, disse, referindo-se
ao recente encontro que teve
com o ex-presidente Luiz Inácio
Lula da Silva, nomeque, segundo
as pesquisas de opinião, é capaz
de impedir a reeleição de Bolso-
naro. E acrescentou:
“Mas não é só comoLula, não.

Converso porque eu acho impor-
tante conversar. Não me limito
porque alguém critica ou se vai
ser interpretado de determinada
maneira. Fui pormuitos anos um
parlamentar. Pensa que no parla-
mento os adversários não falam?
Falam. Têm que conversar para
saber ondeooutro está”, ensinou.
Para festejar as nove décadas

de idade e o lançamento demais
um livro — Um intelectual na
política, lançado recentemente
—, o PSDB promoveu uma live
com o ex-presidente, na qual
apresentaram três momentos
importantes da trajetória de
FHC: amilitância política, o Pla-
no Real e a passagem pela Presi-
dência da República.
Segundo FernandoHenrique,

o momento atual é de trabalhar
incessantemente para defender a

admiração que tenho,motivando
aspessoasquequeremfazerapolí-
ticabem-feita”,disse.
Oministro do SupremoTribu-

nal Federal, Gilmar Mendes —
que foi indicado pelo ex-presi-
dente para a Corte —, pontuou
algumas características de FHC.
“A vida política se faz de renún-
cias pessoais, de diálogos perma-
nentes, de incondicional tolerân-
cia e respeito pelos outros”, pu-
blicou, numa rede social.
Já o ex-ministro da Saúde Luiz

HenriqueMandetta tambémuti-
lizou as redes para homenagear
FHC.“Parabénspor suahistória e
pela certezade sua futura colabo-
ração para reconstruir e pacificar
o país”, escreveu.
A vitória sobre a inflação ga-

lopante com a implantação do
Plano Real foi destacada pelo
presidente do MDB, deputado
Baleia Rossi (SP). “Salvou o País
da inflação, o que trouxe mais
renda e esperança para os brasi-
leiros”, lembrou o parlamentar.
(Colaboraram Gabriela Chabal-
goity e João Vitor Tavarez, esta-
giários sob a supervisão de Fa-
bio Grecchi)

FHCdeu a entender que, pela conversa, é possível vencer a polarização

democracia. “Vivi fora da demo-
cracia, e na democracia é muito
melhor para você ter possibilida-
de de lutar, não ter medo. Acho
que nós estamos vivendo uma
posição na qual há muita coisa
nova acontecendo nomundo, há
muita disposição jovem que tem
que ser aproveitada”, destacou.

O também ex-presidenteMi-
chel Temer fez questão de exaltar
a trajetória de FHC. “Queria des-
tacar o seu espírito de liderança.
Quem lidera inspira, aponta ca-
minhos, quem lhe dá escuta. O
senhor aprendeu a ouvir as pes-
soas. E assimaprendeu tambéma
guiá-las”, observou.

OgovernadordeSãoPaulo,João
Doria, semanifestoupeloTwitter.
“São 90 anos de história, ensina-
mentos e defesa da democracia e
da igualdade”.O tambémgoverna-
dor EduardoLeite (RS) participou
da liveedestacouacoragemdoex-
presidente. “Não podia deixar de
passar aqui para apresentar todaa

Minervino Junior/CB/D.A Press - 13/12/18

Nelson Almeida/AFP - 25/1/21
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Na disputa pelos evangélicos,
Bolsonaro leva amelhor
A presença dos deputados Sóstenes Cavalcanti (DEM-RJ), Marco Feliciano (Republicanos-SP) e do pastor

SilasMalafaia na viagemde Jair Bolsonaro aMarabá (PA) tem relação direta como apoio do segmento à
reeleição do presidente em 2022 e, de quebra, a indicação do advogado-geral daUnião, AndréMendonça,
para o lugar deMarco AurélioMello no SupremoTribunal Federal (STF).Mendonça, aliás, acompanhou a
viagem ao Pará, onde a comitiva evangélica e o presidente participaramda solenidade de 110 anos da
Assembleia deDeus.
Coincidência ou não, o evento acontece umdia depois de o bispoManoel Ferreira, da Assembleia de

Deus, se encontrar como ex-presidente Lula. “O PT já era. Não tempenetração.Manoel Ferreira teve um
encontro pessoal, que, com certeza, trará desgaste para ele na congregação. Bolsonaro é visto pela
congregação como se fizesse parte dela. Ele fala diretamente comos fiéis conservadores, e ninguém tira isso
dele”, diz Sóstenes.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Colounele/Opresidente doDEM,
ACMNeto, tem semantido próximo do
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG, foto). Sabe como é: se
Pacheco quisermesmo ser candidato a
presidente da República, que seja pelo
partido, que já perdeumuitos quadros
nesta temporada pré-eleitoral— e não
quer perdermais. Gilberto Kassab
espera a filiação do senador ao PSD.

Cercadinhovira“murodas
lamentações”/Pequenos empresários
do setor de transporte de passageiros
protestaram, emBrasília, esta semana,
contra o Projeto de Lei 3.819/2020, que
tramita na Câmara em regime de
urgência e, segundo os fretadores, pode
levarmilhares de empresas à falência,
aomesmo tempo emque beneficia as
grandes empresas de ônibus.

Vão fazerbarulho/Osmanifestantes
consideramque suas firmas serão
excluídas do ramo, uma vez que o texto
exige frota própria e capital social
mínimo de R$ 2milhões.

Piordoqueoesperado/Emmarço
deste ano, o cientistaMiguel Nicolelis
disse, com todas as letras, que, em
julho, o Brasil chegaria a 500milmortes
por covid-19. Amanter os números
trágicos, acima de duasmilmortes
diárias e o total de 498.499mortos,
chegaremos a esse horror neste fim de
semana. QueDeus nos proteja.

Semsaída

A avaliação daqueles que
acompanharamo presidente a
Marabá é de que a Igreja Universal do
Reino deDeus (Iurd) seguirá
apoiando Bolsonaro em 2002,mesmo
que o ex-prefeito do RioMarcelo
Crivella não seja aceito como
embaixador brasileiro na África do
Sul. “EdirMacedo não terá outro
caminho, porque a congregação vai
querer Bolsonaro”, prevê Sóstenes.

Tic-tac-tic-tac

Atéaqui, asautoridades sul-africanas
não responderam ao pedido de
“agrément” para Crivella assumir a
Embaixada emPretória. E, para
completar os problemas daUniversal,
a crise emAngola se alastra para a
África do Sul.

Três vertentes

Commais ummês de
funcionamento pela frente, a CPI da
Covid vai para cima do governo em
três caminhos: a demora na compra
de vacinas, a busca da imunização de
rebanho, com alto número demortes,
e a aposta em remédios que geraram
lucros para alguns empresários.

Eo “ex-Ernesto”, hein?

O ex-chanceler Ernesto Araújo está
em contagem regressiva para a
remoção damulher, a diplomata
Maria Eduarda de Seixas Corrêa, para
umposto no exterior—de
preferênciaWashington—, a fim de
ficar longe da confusão da CPI. Agora
que passou a ser investigado, se tiver
que responder judicialmente sobre a
tragédia da covid-19 no Brasil,
pretende fazê-lo por carta rogatória,
algo que demora décadas.

C
U
R
T
ID
A
S

Jefferson Rudy/Agência Senado
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» MARIA EDUARDA CARDIM

D
epois de contradizer Jair
Bolsonaro durante depoi-
mento na CPI da Covid,
ressaltando ineficácia dos

medicamentos do chamado “kit
covid” no combate ao novo coro-
navírus e incentivando a vacina-
ção da população,MarceloQuei-
roga defendeu as dúvidas lança-
das pelo presidente sobre as evi-
dências científicas de que os imu-
nizantes são a armamais eficiente
contra o novo coronavírus. Omi-
nistrodaSaúdedissequeBolsona-
ro temrazãoquando falaque“não
se tem ainda todas as evidências
científicas”dos imunizantes.
“O presidente Jair Bolsonaro

falaquenão se temainda todasas
evidências científicas e se inter-
preta que o presidente está ques-
tionando as vacinas. Nós temos
que questionar tudo. Ainda não
se tem todas as evidências cientí-
ficasmesmo não”, afirmouQuei-
roga, durante eventonoRiode Ja-
neiro, que divulgou o novo calen-
dárioda vacinaçãona cidade.
Para exemplificar, Queiroga

citou que ainda não se sabe “se
podemos vacinar um indivíduo
coma vacina de umamarca e dar
a segundadose comoutra”.“E co-
mo nós vamos saber disso? Fa-
zendo pesquisa. E é por isso que
essas pesquisas avançam. As
crianças devem ser vacinadas?
Como é a vacinação com gestan-
tes? Então, são respostas que pre-
cisam ser dadas”, completou.

Contestação

Bolsonaro permanentemente
põe em dúvida a credibilidade
das vacinas, contestando a segu-
rança e eficácia dos fármacos, já
comprovadas por estudos clíni-
cos e, pelomenos no caso da Pfi-
zer, aprovadas pela Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária
(Anvisa)— as demais estão auto-
rizadas para aplicação por meio
da permissão para uso emergen-
cial. Em janeiro, ao falar com jor-
nalistas em frente ao Palácio da
Alvorada, Bolsonaro disse que
aindanão está comprovado cien-
tificamente que os imunizantes
podem prevenir a população de
contrair o novo coronavírus.
Na semana passada, o presi-

dente voltou a questionar a eficá-
cia das vacinas ao compará-las
com os medicamentos do cha-
mado “tratamento precoce”, que
não têm eficácia cientificamente
comprovada contra a covid-19.
“(Remédios do chamado trata-
mento precoce) não têm com-
provação científica. Eu pergunto:
a vacina tem comprovação cien-
tífica ou está em estado experi-
mental ainda? Está (em estado)
experimental”, disse.
Apesar de defender os questio-

Doria e Paes acirram a corrida das doses
Durante a entrega de mais

2,2 milhões de doses Corona-
Vac, ontem, ao Ministério da
Saúde, o governador de São
Paulo, João Doria, voltou a de-
safiar de forma bem-humorada
o prefeito do Rio de Janeiro,
Eduardo Paes, para aquilo que
já está sendo chamado de “cor-
rida da vacina”. Isso porque,
por causa do anúncio feito pelo
carioca sobre a antecipação da
vacinação na cidade, o paulista
voltou a provocá-lo. Doria disse
que essa “é a mais saudável das
corridas” e saudou Paes pela
aceleração da imunização na
capital fluminense. “Quero ter-

minar dizendo: Eduardo Paes,
me aguarde”, disse o tucano em
tom de brincadeira.
Paes anunciouquea capital do

estado do Rio “irá antecipar em
ummês e 21 dias” o cronograma
de imunização na cidade. Assim,
todos os cariocas commais de 18
anos serão vacinados com a pri-
meira dose contra a covid-19 até
31 de agosto. Nomesmoanúncio,
oprefeitoafirmouqueoRioseráa
primeira cidade do país a vacinar
seus adolescentes.
Logo após o anúncio da ante-

cipação da vacinação, Paes foi às
redes sociais provocar o tucano.
“Falei para nãome desafiar! Bora

vacinar!”, afirmando ter “passa-
do” o governador paulista. Utili-
zando a hashtag #VaiTerCarna-

val, o prefeito acrescentou: “Nin-
guémsegura os cariocas”.
No sitePainel Rio Covid-19, da

prefeitura do Rio, consta que
2.487.413 de pessoas foram va-
cinadas com a primeira dose.
Para a segunda dose, estão com-
putadas 971.748, totalizando
3.459.161 injeções aplicadas,
conforme dados atualizados até
às 13h15 de 12 de junho.
A coordenadora do Programa

Estadual de Imunização (PEI),
Regiane de Paula, aproveitou a
brincadeira para jogar a possibi-

lidade de um novo anúncio de
antecipação do calendário de va-
cinaçãopaulista.“É importante a
gente visualizar todas as cober-
turas vacinais. Nós teremos novi-
dades na próxima coletiva de im-
prensa. Quem sabe, governador,
poderemos ter boas notícias,
mas hoje a gentemantém a nos-
sa expectativa”, disse, afirmando
estar mantida a previsão de dis-
tribuir doses para toda a popula-
ção paulista acima dos 18 anos
até 15 de setembro.
Na competição pela vacina-

ção estão, também, os governa-
dores Flávio Dino (MA) e Eduar-
do Leite (RS).

Sem IFA, produção da
CoronaVac vai parar
Após entregarmais 2,2milhões

dedosesdaCoronaVac, asúltimas
produzidasapartirdo lotede insu-
mos recebidoemmaio, o Instituto
Butantanparalisouaproduçãodo
imunizante contra a covid-19 e
aguarda daChina o recebimento
demais uma remessa do ingre-
dientefarmacêuticoativo(IFA).Co-
moonovo carregamento só deve
chegar nodia 26, o imunizante só
voltaráa ser repassadoaoMinisté-
riodaSaúdeapartirde15dejulho.
“A chegada do IFA, agora no

dia 26, nos permite prever a en-
trega já dessa nova produção a
partir do dia 15 de julho. A partir
desta data, pretendemos iniciar a
distribuição desse lote (de 10mi-
lhões de doses)”, informou Di-
mas Covas, diretor do Butantan.
Issoporqueo institutoprecisade,
aproximadamente, 20 dias para
produzir a CoronaVac, a partir da
chegada dos insumos, que passa
pelos processos de envasamento,
rotulação e checagemdos lotes.
Covas ressaltouque, durante o

tempo de espera pelo IFA que

produzirá a CoronaVac, a fábrica
doButantannão ficará totalmen-
te parada.“Duas grandes carretas
descarregaram ovos, agora na fá-
brica, para a produção da Butan-
vac. Nós não paramos, temos a
maior produção de vacinas e so-
ros doBrasil”, ressaltou.
Desdequando começou apro-

duzir a CoronaVac, o Butantan
precisouparalisaroprocessomais
de uma vez devido à falta de insu-
mos, que são importados da Chi-
na. Covas acusou— inclusive na
CPI da Covid— que as questões
referentes à relação diplomática
entre Brasília e Pequim, incluindo
as declarações de autoridades do
governo brasileiro, interferemdi-
retamentenocronogramade libe-
raçãodenovos lotesde IFA.
Ao todo, o instituto entregou

52,2milhõesdedosesdaCorona-
Vac. O contrato firmado com o
Ministério da Saúde prevê a en-
trega de 100milhões de unidades
da vacina ao governo federal. A
estimativa é de entregar todas as
doses até 30 de setembro. (MEC)

OMS vê 3ª
onda no país
Às vésperas de o Brasil regis-

trar oficialmente 500mil mortos
pela covid-19, a Organização
Mundial da Saúde (OMS) voltou a
mandarumalerta aopaís. Emco-
letiva de imprensa realizada on-
tem, a diretora-geral assistente da
Organização,Mariângela Simão,
disse que“há grande necessidade
de reforçar asmedidas preventi-
vas de saúde pública” no país.
Com 17.801.462 casos confirma-
dos e 498.499 óbitos registrados
pelacovid-19—somentenasúlti-
mas 24 horas, foram 2.495 óbitos,
de acordo com dados do Conse-
lho Nacional de Secretários de
Saúde—,opaís estána iminência
da terceira ondadadoença.
“Sei que há, nomomento, no

país, uma controvérsia sobre o
uso de máscaras. Essa continua
sendo uma orientação da OMS:
máscaras devem ser usadas de
forma consistente, sempre que
não for possível manter distan-
ciamento físico”, afirmou a dire-
tora-assistente da entidade. Ma-
riângela lamentou a “controvér-
sia” no Brasil sobre o tema—na
semana passada, o presidente
Jair Bolsonaro disse que ominis-
tro da Saúde, Marcelo Queiroga,
estaria preparando um parecer
paradesobrigar ousodamáscara
por quem já foi vacinado contra a
covid-19 e por quem se infectou
comonovo coronavírus.
Mariângela, porém, reafirmou

a necessidade da manutenção
das medidas básicas de preven-
ção — como uso de máscaras,
distanciamento social e higiene
dasmãos—, apesar do progresso
da vacinação. “A pandemia não
terminou. As Américas, mesmo
onde há recuo no número de no-
vos casos, estão comumpatamar
muito alto de infecções. Há pres-
são no sistema de saúde e os es-
forços de vacinação têm que ser
acompanhados de um reforço na
prevenção. É importante ressal-
tar queos casos nasAméricas, in-
clusive noBrasil, aindapermane-
cem em patamares muito altos”,
salientouMariângela.
Omédico infectologista Julival

Ribeiro tambémalertaparaoalto
patamar dos números da covid-
19 no país. “Reflete a falta de uma
coordenação nacional para lidar
comesse grave problema. AOMS
está corretíssima em reforçar es-
sas medidas. Infelizmente, não
temos vacinas suficientes para a
população e estamos vendo um
relaxamento das medidas pre-
ventivas e um negacionismo em
relação às medidas restritivas”,
lamentou. (MEC com Gabriela
Bernardes, estagiária sob a su-
pervisão de Fabio Grecchi)

namentos e aposiçãodeBolsona-
ro em relação à vacina, Queiroga
ressaltouqueelas sãoaesperança,
já que omomento da pandemia
que o país vive ainda inspira cui-
dados. “Hoje, a média móvel de
óbitos estáabaixode2mil, aindaé
umnúmero alto, que temos que
reduzir.Enós temos,hoje,umaes-
perança,quesãoasvacinas”,disse.
O ministro reforçou o com-

promisso de imunizar toda a po-
pulação brasileira adulta com as
duas doses até o fimdo ano. “Nós
já anunciamos que, até o final do
ano, toda a população brasileira
acima de 18 anos estará vacinada
e podemos anunciar isso por,
conta do nosso ProgramaNacio-
nal de Imunização”, reforçou.
AmetadeQueirogaéaplicarpe-

lomenosaprimeiradoseemtodos
os adultos até setembro. Assim, a
população conseguiria receber a
segunda dose até o final de 2021,
poisomaiorprazoentreaprimeira
easegundadosessão12semanas.
Queiroga brincou, ainda, sobre

a “corrida das vacinas”, que vem
sendodisputadaporalgunsgover-
nadores e prefeitos. “OOswaldo
Cruz enfrentou a Revolta daVaci-
na, (na qual) as pessoas não que-
riamse vacinar.Hoje, nós vivemos
a ‘guerra das vacinas’. Tem a boa
guerraeamáguerra”,brincou.

Governador rebateu prefeito quando soube da antecipação da vacinação

Nelson Almeida/AFP

Myke Sena/MS

OpresidenteJair
Bolsonaro falaquenão
se temaindatodasas
evidênciascientíficase
se interpretaqueestá
questionandoas
vacinas.Nós temos
quequestionar tudo.
Nãose temtodasas
evidênciascientíficas
aindamesmonão”

Atéo finaldoano, toda
apopulaçãobrasileira
acimade18anos
estarávacinadae
podemosanunciar isso
porcontadonosso
ProgramaNacional
de Imunização”

MarceloQueiroga,
ministro da Saúde

Queiroga desconfia da
vacina; de Bolsonaro,não

Ao contrário daquilo que disse na CPI, ministro faz “ginástica” retórica e concorda com presidente ao dizer que não “se tem
ainda todas as evidências científicas” sobre o alcance das vacinas. E se justifica afirmando que é necessário “contestar tudo”
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Eletrobras põe Câmara
em clima de guerra

PRIVATIZAÇÃO / VotaçãodaMPquepermite a vendadaestatal deenergia estámarcadapara segunda-feira.Oposiçãopromete
utilizar todosos instrumentos, inclusive recursoaoSTF, parabarrar aproposta. Senão for aprovadaaté terça-feira,medidaperde validade

Os especialistas
apontamum
expressivo
aumento de
custos para os
consumidores. O
cenário não é
positivo, e
caminhamos para
termedidas com
efeitosmarginais,
que não vão
ajudar na
retomadada
economia”

Alessandra Ribeiro
Sócia da Tendências
Consultoria

0,27%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,15%R$6,015

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

130.091 128.405 R$5,069
(▲ 0,92%)

R$1.100 Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

11/junho 5,066
14/junho 5,123
15/junho 5,070
16/junho 5,060
17/JUNHO 5,022 6,69%

Bolsas
Nasexta-feira

15/6 16/6 17/6 18/6

1,58%
NovaYork

Líder daoposição,AlessandroMolon (PSB-RJ) diz que jabutis inseridosno textoprotegem interessesprivados emantêmfontes poluentes de energia

» ROSANA HESSEL

A
nova votação da Medida
Provisória que trata da
privatização da Eletro-
bras, na Câmara dos De-

putados, deverá ocorrer na pró-
xima segunda-feira. A oposição
promete buscar todos os instru-
mentos possíveis para tentar
derrubar a matéria, que tem
prazo de validade até terça-feira
(22). A estratégia inclui, inclusi-
ve, recorrer ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF).
Enviada pelo Executivo ao

Congresso em fevereiro, A MP
foi aprovada na quinta-feira pe-
lo Senado commargem aperta-
da, por 42 votos a 37, e foi devol-
vida para a Câmara porque so-
freu alterações. O texto foi bas-
tante criticado por analistas, de-
vido ao excesso de jabutis —
emendas não relacionadas ao
tema principal da proposta. No
geral destinadas a atender inte-
resses específicos.
O relatório do senadorMarcos

Rogério (DEM-RO) aumentou o
número de contrabandos naMP,
que já haviamsidomuitos napri-
meira votação na Câmara. Para
parlamentares e analistas, como
está, aMPdeve encarecer a conta
de luz para o consumidor, emvez
de diminuir, como alega o gover-
no. O impacto dasmudanças fei-
tas no texto no Senadonão foi di-
vulgado pelo relator durante a
votaçãonoplenário,umdosprin-
cipais pontos de crítica dos opo-
sitores da proposta.
De acordo com o relator da

MP na Câmara, deputado Elmar
Nascimento (DEM-BA), “a prio-
ri”, o texto encaminhado pelos
senadores deverá ser mantido,
mas ele pretendedialogar comos
agentes envolvidos. “Vou conver-
sar com oMarcos Rogério, o go-
verno e os líderes na Câmara. Tu-
dovai ser construídonodiálogo e
emharmonia”, disse o parlamen-
tar. Muitas conversas ocorrerão
durante o fimde semana.
O governo pretende arreca-

dar R$ 60 bilhões com a capitali-
zação da companhia, que regis-
trou lucro líquido de R$ 6,4 bi-
lhões em 2020.
A oposição busca alternativas

a fim de barrar a proposta para
que ela caduque, o que proibirá o
governo de enviar outra MP so-
bre o mesmo assunto ao Con-
gresso neste ano. “Vamos usar to-
dos os instrumentos de obstru-
ção para evitar que esse absurdo
seja aprovado”, disse o deputado
AlessandroMolon (PSB-RJ), líder
da oposição. Ele contou que an-
tecipou o retorno do Rio a Brasí-
lia para participar da votação
presencialmente e articular as
obstruções.Molonnãodescartou
judicializar a questão, recorrendo
ao Supremo Tribunal Federal
(STF), apontando indícios de in-
constitucionalidade nos contra-
bandos incluídos por deputados
e senadores à proposta, que pre-
judicam o consumidor. “Estamos

conversandocomaassessoria ju-
rídica do partido para acionar-
mos o Supremo”, disse.
O texto aprovado na primeira

rodada pela Câmara, emmaio,
continha vários jabutis, como re-
serva demercado para Pequenas
Centrais Hidrelétricas (PCHs) e
usinas térmicas a gás nas regiões
Norte, Nordeste e Centro-Oeste,
na contramão do programa de
diversificaçãodamatriz energéti-
ca, focada emenergia eólica e so-
lar, e do discurso liberal da equi-
pe econômica de ampliar a con-
corrência domercado.
AMPprevê a prorrogação, por

mais 20 anos, dos contratos das
usinas construídas por meio do
Programa de Incentivos às Fon-
tes Alternativas deEnergia Elétri-

ca (Proinfa). Para piorar, o sena-
dor Marcos Rogério ampliou a
reserva de mercado para térmi-
cas a gás, incluindo a região Su-
deste, e ainda passou a prever a
construção de um linhão de
transmissão ligando o estado de-
le ao resto dopaís, semanecessi-
dadede licenças ambientais. Ou-
tro jabuti foi a inclusão de uma
indenização de R$ 250 milhões
para o Piauí, onerando os cofres
públicos e os contribuintes.
De acordo com especialis-

tas, como não há gasoduto nas
regiões Norte, Nordeste e Cen-
tro Oeste l igando as usinas
existentes e as que precisarão
ser construídas, o custo dessa
infraestrutura, em torno de R$
20 bilhões, vai acabar pesando

na conta de luz.
O grupo de entidades empre-

sariaisUniãopelaEnergia calcula
emR$84bilhões o custo total pa-
ra o consumidor das alterações
promovidas pelo Congresso Na-
cional na medida provisória. “A
privatização da Eletrobras vai dar
um prejuízo bilionário aos brasi-
leiros”, frisouMolon. “Omundo
inteiro caminha para a energia
solar e eólica e o governo quer
continuar protegendo interesses
privados e apostando em fontes
de energia mais poluentes”, la-
mentouo líder da oposição.
Para a economista Alessan-

dra Ribeiro, sócia da Tendências
Consultoria, o relatório aprova-
do pelos senadores acabou
transformando a privatização

da Eletrobras em uma proposta
medíocre. “Os especialistas do
setor elétrico apontam proble-
mas no texto e um expressivo
aumento de custos para os con-
sumidores”, alertou.
Alessandra também demons-

trou preocupação com o fato de
as propostas do Executivo esta-
rem sendo muito desidratadas
pelo Congresso, o que é um risco
para as reformasmais importan-
tes, como a tributária e a admi-
nistrativa, que podem ser preju-
dicadas devido ao enfraqueci-
mento do governo. “O cenário
não é positivo e caminhamos pa-
ra ter medidas aprovadas com
efeitos marginais e que não vão
ajudar na retomada da econo-
mia”, alertou.

» FERNANDA FERNANDES

Apesar de todos os proble-
mas apontados por especialis-
tas no texto da medida provi-
sória que abre caminho para a
privatização da Eletrobras, os
investidores digeriram bem a
aprovação da proposta pelo
Senado, na noite de quinta-
feira. Ontem, as ações da com-
panhia registraram as maiores
altas entre os papéis que com-
põem o Ibovespa, principal ín-
dice da Bolsa de Valores de São
Paulo (B3). No fim do dia, as
ações ordinárias (com direito
a voto) da estatal, registravam
valorização de 5,98%, cotadas
a R$ 46,22.
Logo após a abertura do pre-

gão, os papéis da Eletrobras che-
garam a disparar 9%, mas a alta
perdeu força, acompanhando o
movimento geral da bolsa que,
sob influência das incertezas do

cenário internacional, passou
boa parte da sessão no vermelho.
“Osmercados continuam com o
sentimento negativo após as no-
vas projeções do Fed (Federal Re-
serve, o banco central dos Esta-
dos Unidos)”, explicou Gustavo
Cruz, estrategista-chefe daRB In-
vestimentos. Ele se referia à sina-
lização do órgão de que vai ante-
cipar de 2024 para 2023 o início
de um ciclo de aumento dos ju-
ros, após revisar de 2,4% para
3,4% a previsão de inflação nos
EUAneste ano.
“A ideia dos juros subindo

em 2023 é um concorrente pa-
ra as bolsas a curto prazo. Por
enquanto, estão assumindo
que a inflação é transitória,
mas se ela não diminuir no
f im de 2021, o mercado vai
precificar alta de juros até o fi-
nal de 2022”, acrescentou
Cruz. A B3, porém, acabou fe-
chando em alta de 0,27%, aos

128.405 pontos. Também re-
fletindo o quadro de instabi-
l idade, o dólar subiu 0,92%
e terminou o dia cotado a
R$ 5,069 para venda.
No caso da Eletrobras, a pers-

pectiva de lucros com a capitali-
zação da empresa — caso a MP
seja aprovada na Câmara na pró-
xima segunda-feira—prevaleceu
sobre as restrições feitas por es-
pecialistas ao texto em discussão
no Congresso. A ação da compa-
nhia foi a terceiramais negociada
no pregão de ontem da B3. A es-
tatal é a maior empresa do setor
elétrico da América Latina, res-
ponsável por 30% da geração e
50% da transmissão de energia
noBrasil.
A rejeição de destaques como

o da retirada de garantias da
União, mesmo após a privatiza-
ção, foi um dos fatores que agra-
daramaos especuladores, que ig-
noraram os jabutis colocados na

MP para beneficiar interesses de
parlamentares governistas e que,
segundo especialistas, devem
aumentar os custos da energia
para o consumidor.
IlanArbetman, analista daAti-

va Investimentos, explicou que
ainda é cedopara saber o real po-
tencial das ações da Eletrobras.
“Mesmo que aMP seja aprovada
pela Câmara, a gente segue com
riscos no radar”, alertou.De acor-
do comoanalista, entre as amea-
ças à valorização da Eletrobras,
está uma possível judicialização,
as premissas que o BNDES usará
namodelagem da companhia, a
aprovação de contas pelo TCU e
até o cenário econômico e políti-
co do período. “Provavelmente (a
privatização) ocorrerá em 2022,
um ano eleitoral, e todos os fato-
res podem criar um ambiente de
riscos a serem levados em consi-
deração”, disse. (Colaborou Ro-
sana Hessel)

Ações da estatal sobem 5,98% na Bolsa

Papéis da Eletrobras estiveramentre osmais negociados no pregão

Vinicius Cardoso/Esp. CB/D.A Press - 26/6/19

Nelson Almeida/AFP - 10/10/18
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Impasse trava reforma
CONJUNTURA / Definição das carreiras típicas de Estado, que teriam garantida a estabilidade funcional, opõe presidente
e relator da comissão que analisa a PEC sobre novo regime dos servidores e pode prejudicar tramitação da proposta

O IGP-Mmostrou umadesaceleração
importante que só foi possível por conta de
uma tréguana alta dos preços das
commodities, comoominério de ferro, que
cederamumpouco”

André Braz,
coordenador dos Índices de Preços do FGV Ibre.

O impacto que a reforma
administrativa terá nas forças de
segurança é uma das preocupações do
Sindicado dos Policiais Federais de São
Paulo. “Estão criando dois regimes, um
para cargo típico de Estado e outro,
não. O primeiro teria um pouco mais de
garantias para trabalhar, mas não se
sabe ainda quais cargos vão estar
dentro desse conceito”, observou a
presidente da entidade, Susanna do Val
Moore, em entrevista ao CCoorrrreeiioo,
transmitida pelo Facebook. Além disso,
ela receia que a reforma possa permitir
interferência política na instituição,
com a indicação de pessoas fora dos
quadros da corporação para cargos de
chefia. Susanna disse ainda que, no
caso da segurança, reduzir gastos pode
ser “um tiro no pé”. “Estamos tentando
demonstrar ao governo e aos
parlamentares, a situação específica do
nosso trabalho”, disse.

Preocupação na PF
» VERA BATISTA

E
ntre tantos temaspolêmi-
cos em debate na comis-
são especial no Congresso
que analisa a proposta de

reforma administrativa (PEC nº
32/2020), um começa a dar de-
monstraçõesdequepodedificul-
tar a tramitação do texto.Trata-se
da definição do conceito de car-
reiras de Estado, que está desde a
promulgação da Constituição de
1988 para ser regulamentado,
semqueoparlamentotenhacon-
seguido avançar.
Os servidores querem que o

assunto seja submetido a amplo
debate, porque há detalhes im-
portantes que sequer foram toca-
dos. No entanto, divergências en-
tre o relator e o presidente da co-
missão especial na Câmara dos
Deputados pode levar o tema pa-
ra rumos inesperados. O relator,
deputado Arthur Maia (DEM-
BA),nãopretende incluirnopare-
cer dois principais itens: a lista de
servidores que continuarão a ter
estabilidade e a definição das car-
reirasdeEstado—quedevem,se-
gundo ele, ser objeto de leis espe-
cíficas. O presidente da comissão,
FernandoMonteiro (PP-PE), gos-
taria que as carreiras fossem in-
cluídasdesde jánaproposta.
Na última quinta-feira, em

evento virtual do FórumNacio-
nal das Carreiras de Estado (Fo-
nacate) com vários deputados,
Arthur Maia confirmou a inten-
ção de incluir juízes, procurado-
res emilitares na PEC,mas refor-
çou quemuita coisa do atual tex-
to ficará para definição pormeio
de lei complementar ou lei ordi-
nária, como a definição das car-
reiras de Estado. Com pressões
de todos os lados, a previsão é de
que a reforma fique parada ou, se
passar, fique totalmente desidra-
tada. Marcelo Aith, especialista
em direito público e professor da
Escola Paulista de Direito (EPD),
entende que a tramitação do tex-

to será comprometida, namedi-
da em que os órgãos de classe
não ficarão calados.
“Não podemos perder de vista

que muitos dos ocupantes das
carreiras de Estado são os gran-
des privilegiados e lutaram feroz-
mente para manter isso”, lem-
brou Aith. Não há dúvida, disse,
de que esse pode ser “o maior
gargalo da reforma”. “Os ocupan-
tes das carreiras típicas de Estado
relutam em se considerar servi-
dores públicos. Associações de
juízes, promotores, procurado-
res, militares, entre outras, farão
uma pressão imensa para terem
uma regra própria emais branda.
Com isso, como sempre, a corda
vai arrebentar do lado mais fra-
co”, avaliouAith.
Leandro Madureira, especia-

lista em direito de servidores
públicos e sócio do Mauro Me-
nezes Advogados, ao contrário,
afirma que a inclusão ou não

das carreiras de Estado na PEC
32 não é o principal gargalo para
a tramitação. O empecilho prin-
cipal, segundo ele, é a possível
extinção da estabilidade como
um todo. “Sobretudo a estabili-
dade dentro dessa perspectiva
de se criar uma nova figura jurí-
dica de ocupação de cargo. Por-
que a estabilidade é também
uma segurança para o cidadão”,
lembrou Madureira. No entan-
to, ele destaca que há, por parte
do mercado, a intenção de não
discutir o tema das carreiras de
Estado nestemomento.

Diferenças

Para o Fonacate, no entanto,
os entraves são diversos, e há
muito a discutir. Rudinei Mar-
ques, presidente do fórum, des-
taca que a definição de carreiras
de Estado não consta da PEC 32 e
nãopode ser incluídadeumaho-

raparaoutra.“Se épara fazer essa
discussão, ela tem que ser bem-
feita. O artigo 247 da Constitui-
ção dá várias garantias, como a
proibição de demissão por insu-
ficiência de desempenho, por
exemplo. Mas se o tema não foi
avante, depois de décadas, se co-
meçar a ser discutido agora, vai
atrasar a tramitação da reforma
administrativa”, admitiu.
O Congresso, lembra Mar-

ques, sequer apontou se o con-
ceito se aplica a carreiras ou a
atividades. No caso da Polícia
Federal, por exemplo, é uma di-
ferença fundamental. Se for pa-
ra atividade, estão incluídos to-
dos os servidores do órgão. Mas
se for para carreiras específicas,
apenas alguns cargos serão be-
neficiados. Mas também pode
haver o entendimento de fun-
ções “exclusivas de Estado”. Nes-
se caso, a estabilidade se aplica-
ria somente a funções que não

existem fora do serviço público,
como a diplomacia.
Além disso, podem ser consi-

deradas as carreiras “essenciais”.
Médicos e professores estão nes-
sa classificação.OEstadonãopo-
de abrir mão deles, como ficou
claro durante a pandemia da co-
vid-19, mas são profissionais que
também atuam na iniciativa pri-
vada. “Por isso, o Fonacate defen-
de que o assunto seja tratado
com a responsabilidade queme-
rece”, afirmouMarques.
Do evento do Fonacate tam-

bém participaram o deputado
Darci deMatos (PSD/SC), que foi
o relator da PEC na Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ), e o
deputado Lincoln Portela
(PL/MG). Darci deMatos anotou
as sugestões epediuqueoFórum
consolidasse todas as demandas
em um documento para nortear
os diálogos dele com o relator da
PEC, ArthurMaia.

Índice que reajusta aluguéis desacelera

Bianco critica
programas
sociais
O secretário especial de

Previdência e Trabalho, Bru-
no Bianco Leal, afirmou, du-
rante debate sobre emprega-
bilidade pré, durante e pós
pandemia, que os programas
sociais do Brasil estimulam
as pessoas a permanecerem
no benefício, devido às regras
relacionadas à renda mínima
para cadastro e recebimento.
“Todos os programas so-

ciais do Brasil, como o Bolsa
Família e o BPC, estimulam a
pessoa a permanecer no be-
nefício social, e não estimu-
lam que ela saia. Precisamos
fazer políticas que estimulem
a pessoa a sair do benefício”,
afirmou o secretário, no de-
bate sobre políticas públicas
de emprego, promovido on-
tem pela Secretaria de Avalia-
ção, Planejamento, Energia e
Loteria (Secap).
O Benefício de Prestação

Continuada, ou BPC, progra-
ma ao qual Bianco se referiu,
garante o pagamento de um
salário-mínimo mensal às
pessoas que não possuam
meios de prover a própria
subsistência ou de tê-la pro-
vida pela família. É pago,
principalmente, para aquelas
pessoas que nunca tenham
contribuído com o INSS.
Durante o debate, Lívia

Gouvêa Gomes, especialista
em mercado de trabalho do
Grupo BID, apontou para os
problemas estruturais de
longo prazo no Brasil, que
envolvem “baixa produtivi-
dade, informalidade alta, ca-
pital humano baixo, desafio
para inserção dos jovens e
mercado de trabalho menos
aquecido”.
Segundo a especialista , de

2019 a 2020, a taxa de desem-
prego subiu em quase 3%, e
as desigualdades de gênero
foram acentuadas.
“A gente vê que a taxa de

desemprego dos homens co-
meçou a cair, e a dasmulhe-
res continua subindo. Essa
desigualdade de gênero, que
já existia e está aumentando,
é algo que a gente tem que
pensar em termos de política
pública”, disse. Para o secre-
tário Bruno Bianco, é preciso
estimular a contratação de
mulheres, mas “sem punir
aqueles que não contratam”.
Tanto o secretário como

Lívia destacaram o sucesso
do programa BEM— Benefí-
cio Emergencial de Manu-
tenção de Emprego e Renda.
O benefício, que visa prote-
ger vínculos de emprego me-
diante contratos suspensos
ou jornadas reduzidas tem-
porariamente, já beneficiou
na pandemia mais de 10 mi-
lhões de trabalhadores emais
de 1milhão emeio de empre-
sas, de acordo com dados
apresentados no debate.

» ROSANA HESSEL

A segunda prévia de junho do
Índice Geral de Preços –Mercado
(IGP-M), utilizado na correção de
contratos de aluguel, apresentou
desaceleração em relação ao se-
gundo decêndio de maio, pas-
sando de 3,83% para 1,27%, con-
forme dados divulgados ontem,
pelo Instituto Brasileiro de Eco-
nomia da Fundação GetulioVar-
gas (FGV Ibre). No ano, o indica-
dor acumulou alta de 15,85% e,
em12meses, saltou 36,65%.
“O IGP-M mostrou uma de-

saceleração importante que só
foi possível por conta de uma
trégua na alta dos preços das
commodities, como o minério
de ferro, que cederam um pou-
co”, explicou o economista An-
dré Braz, coordenador dos Índi-
ces de Preços do FGV Ibre. Ele
reconheceu que a valorização
do real ante ao dólar também
contribuiu, mas alertou para o
custo da energia, que vem su-
bindo devido à crise hídrica, e
para o aumento da gasolina,
que têm ajudado a manter o in-
dicador de preços em alta.
Na avaliação do economista, a

taxa abaixo de 2%“deve ser a tô-
nicado indicadorparaomês”. Ele
frisou, porém, que os preços das
commodities ainda estão eleva-
dos, o que não impediu a queda
no Índice de Preços ao Produtor
Amplo (IPA), que representa 60%
do IGP-M. “Não foi uma queda,
mas uma alta menos intensa em
junho”, alertou. Nos 20 primeiros
dias de junho, o IPA subiu 1,26%,
abaixo dos 4,96% registrados no
mesmoperíododemaio.No acu-
mulado do ano, essa prévia do
IPA saltou19,98%e, em12meses,
disparou 48,77%.
Entre os destaques do IPA, a

taxa do grupo de matérias-pri-
mas brutas passou de 9,53%, no
segundo decêndio demaio, para
0,28%em igual período de junho.
O milho e a soja apresentaram
queda na segunda prévia, de

4,30% e de 3,09%, respectiva-
mente.Noacumulado em12me-
ses, os produtos agrícolas regis-
tram alta de 53,66% e as maté-
rias-primas, de 73,99%.
De acordo com Braz, essa de-

saceleração no preço dos grãos,
principalmente da soja, pode ser
momentânea, já que existemuita
liquideznomercadoglobal.“Tem
muito dinheiro na mesa, pelo
bom português, e isso é um in-
centivo para o aquecimento da
economia global e a valorização
desses grãos.Maséverdade, tam-
bém, que os preços já subiram
muito nos últimos 12 meses e,
em parte, a valorizaçãomais re-
cente do real ante ao dólar, que
está emmédia de 5% emmaio,

Prévia do IGP-Mde junho caiu de 3,83%para 1,27%, comefeito nomercado imobiliário.Mas combustíveis ainda pressionam índice inflacionário

Minervino Júnior/CB/D.A Press

nas taxas de variação, com des-
taque para o grupo transpor-
tes, com avanço de 0,20% para
1,62%, puxado pela gasolina,
cuja taxa passou de -0,23% pa-
ra 3,03%. Devido à alta dos pre-
ços na energia, os custos no
grupo habitação aceleraram
de 0,96%para 1,05%%. No acu-
mulado do ano, o indicador re-
gistrou alta de 3,45%, e, em 12
meses, avançou 7,98%
Já o Índice Nacional de Cus-

to da Construção (INCC) mos-
trou aceleração na segunda
prévia de junho, passando de
1,25%, emmaio, para 2,75%. De
janeiro a junho, o indicador su-
biu 9,86%, e, em12meses, avan-
çou 17,38%.

ajuda a conter a inflação do IGP-
M”, explicou.
O Índice de Preços ao Con-

sumidor (IPC), que correspon-
de a 30% do IGP-M, variou

0,62% no segundo decêndio de
junho, contra 0,48% no mesmo
período de coleta de maio.
Quatro das oito classes de des-
pesa registraram acréscimo

Para o secretário, beneficiados
resistema sair dos programas

ED Alves/CB/D.A Press

Reprodução/You Tube
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ESTADOSUNIDOS/Conferência episcopal aprova documento formal sobre a Eucaristia que impediria católicos favoráveis ao
aborto, incluindoopresidente, de receberemahóstia nasmissas. Democrata afirmaqueassunto é “privado”. Vaticano se opõe àmedida

Bisposqueremnegar
comunhãoaBiden

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Abalos
em série
correm
os Andes

D
epois deChile, Bolívia, Equa-
dor e Colômbia, chegou a vez
do Peru na onda de turbulên-
cias e inquietações que se su-

cedem de sul a norte na cordilheira
que define a geografia da América do
Sul. Quase reencenando a última
eleição presidencial, a contagem dos
votos terminou praticamente empa-
tada—mas, desta vez, o processo su-
cessório segue inacabado.
Como há cinco anos, uma desvan-

tagem da ordem de 50mil votos, cor-
respondente a menos de meio ponto
percentual, frustra os planos de Kei-
ko Fujimori, candidata de direita e
herdeira política do ex-presidente

Alberto Fujimori. Mas, desta vez, o
adversário não é outro direitista, co-
mo foi o caso de Pedro Pablo Ku-
czynski, eleito em 2016, mas apeado
menos de dois anos depois, emmeio
a um escândalo de corrupção.
Keiko e seus aliados contestam a

vitória apertada de Pedro Castillo,
professor rural e sindicalista, que se
apresenta comomarxista-leninista-
mariateguista— referência a JoséCar-
losMariátegui, que há 100 anos teori-
zou uma variante 100% original do
chamado socialismo científico, assen-
tadano estudodeuma sociedade com
profundas raízes indígenas.
EmLima, sede política e capital des-

de o período colonial, onde amaioria
maciça dos votos foi para o fujimoris-
mo, a Justiça estuda os pedidos de anu-
lação do pleito.Mas a base eleitoral de
Castillomarcha para a cidade, decidida
a defender a vitória do seu candidato e
se fazerouvir, depoisde longo silêncio.

Os“invisíveis”

Não é apenas a esquerda peruana
que volta ao jogo político, do qual foi
praticamente desalojada por Alberto
Fujimori, o pai de Keiko.Vitorioso em
1990, como desconhecido e azarão, o
engenheiro de origem japonesa se
apresentou como opção para umpaís

nocauteadopela crise econômica, com
as principais cidades assediadas pela
guerrilhamaoísta do Sendero Lumino-
so.Dois anos depois de eleito, Fujimori
aplicou um golpe de Estado, fechou o
Congresso e combateu os senderistas
sob lei marcial. Venceu, mas ao preço
de graves violações dos direitos huma-
nos, pelas quais cumpre pena (em regi-
medomiciliar) atéhoje.
Também o Sendero teve origem no

interior andino, na região de Ayacu-
cho. Lá, o professor universitário Abi-
mael Guzmán rompeu com o Partido
Comunista tradicional e resgatou a
ideia de ummarxismo com sotaque
inca.Vestiu com um poncho a guerri-
lha rural deMaoTsé-tung—“o campo
cerca as cidades” — e adotou o codi-
nome de Presidente Gonzalo. Acabou
preso por Fujimori, renunciou às ar-
mas e amarga a prisão perpétua.
Mas foi um escritor de filiação

trotskista, Manuel Scorza, quemme-
lhor representou a solidão dos descen-
dentes de Atahualpa emuma socieda-
deque, emsuasofisticaçãoeurocentra-
da, se recusava a enxergá-los. Ao longo
dos anos 1970, publicou uma série de
cinco romances—chamados de“can-
tares”—que narramuma insurgência
armada camponesa/indígena do início
dadécada anterior, na região andinade
Cerro de Pasco, contra a invasão de ter-

ras por umamineradora americana. O
volume que ganhoumaior notorieda-
de, pela exuberância criativa do realis-
momágico, temo significativo título de
‘Garabombo,o invisível’.

Altiplano

Pedro Castillo e seus apoiadores
tratam de repetir, namargem ociden-
tal do Lago Titicaca, a gesta vitoriosa
damaioria indígenadavizinhaBolívia,
que vem de reconfirmar nas urnas a
opção política tomada em 2006. Foi
quando EvoMorales tornou-se o pri-
meiro representante das etnias qué-
chua e aimará a se eleger presidente.
Em 2019, ao fim de um conturbado

processo político no qual se reelegeu
pela terceira vez, Evo foi forçado a re-
nunciar por um levante de policiais e
militares. Do exílio naArgentina, conti-
nuou liderando seu partido, o Movi-
mento ao Socialismo, que “desceu”
comamilitânciada vizinhaElAltopara
a capital, LaPaz, garantiu a convocação
denova eleição, em2020, e retornou ao
poder comLuis Arce—oque permitiu
avoltadoex-presidenteaopaís.

AdeusaPinochet

No Chile, onde começou o ciclo

de reviravoltas políticas que estre-
mece os Andes, as atenções se vol-
tam, agora, para os trabalhos da as-
sembleia eleita para escrever uma
nova Constituição. Sepultar a Carta
de 1980 será o último passo do longo
e penoso caminho seguido desde
1990 para fechar o capítulo da dita-
dura implantada em 1973 pelo gene-
ral Augusto Pinochet.
A Constituinte eleita em maio

último é filha da onda de protestos
sociais que eclodiu em outubro de
2019 contra o presidente direitista
Sebastián Piñera. Se o estopim foi
um aumento nas tarifas do trans-
porte coletivo, logo a pauta das
ruas se estendeu ao conjunto do
sistema social e econômico legado
pelo pinochetismo.
Com representação igualitária de

homens e mulheres e cadeiras reser-
vadas àsminorias indígenas, emespe-
cial os mapuches, a assembleia tem
comomarca a presença significativa
de candidatos independentes, eleitos
fora das listas partidárias. No panora-
ma geral, a esquerda e a centro-es-
querda começam os trabalhos em
maioria. No horizonte, além da nova
Constituição, está a eleição presiden-
cial de novembro, em que desponta
como forte candidato o indicado pelo
PartidoComunista, Daniel Jadue.

» Eu acho...» RODRIGO CRAVEIRO

S
emprequepossível, JoeBi-
den e suamulher, Jill, par-
ticipam da missa aos do-
mingos. O democrata cos-

tumamanter um rosário dentro
do bolso. No último dia 13, o ca-
sal surpreendeu os fiéis da Igreja
Católica do Sagrado Coração, em
Falmouth (Inglaterra), e se uniu à
celebração. Primeiro presidente
católico dos Estados Unidos em
quase seis décadas, Biden pode-
rá ter o direito à comunhão ne-
gado pela Conferência dos Bis-
posCatólicosdosEUA.Tudopor-
que ele tem apoiado o direito ao
aborto. Por 168 votos a favor, 55
contra e seis abstenções, os bis-
pos aprovaram o rascunho de
uma declaração formal sobre o
significado da Eucaristia. De
acordo com o documento, Biden
e outras figuras públicas correm
o risco de ficaremprivados de re-
ceber a hóstia durante amissa.
“Isso é umassunto particular e

não acho que vai acontecer”, de-
clarou o presidente, ao ser ques-
tionado, ontem, por jornalistas. A
aprovação da declaração, uma
manobra da ala conservadora do
episcopadonorte-americano, ex-
pôsumcismana IgrejaCatólica.O
Vaticano sinalizou sua oposição
ao veto. Emnota, o grupoCatho-
lics forChoice (“Católicos pela Es-
colha”, pela tradução livre), que
defendeodireito à interrupçãoda
gravidez, se disse“profundamente
entristecido” pelo fato de aConfe-
rência dos Bispos Católicos dos
EUA ter optadopor seguir em sua
“cruzada profana” contra o presi-
denteBideneoutroscatólicospró-
escolha. “Usar a Eucaristia — o
Corpo deCristo e o ritual unifica-
dor central de nossa Igreja— co-
mo uma arma de punição é uma
traição grotesca e repreensível do
poderdosSacramentos”, afirmou.
Analista da agência Religion

News Service e autor de Inside the

Vatican:Thepolitics andorganiza-
tion of the Catholic Church (“Por
dentrodoVaticano: apolítica eor-
ganização da Igreja Católica”),
ThomasResse afirmouser eviden-
te que umgrandenúmero de bis-
posnorte-americanosestá chatea-
do comospolíticos católicos pró-
aborto e desejampuni-los. “Eles
votarampela redaçãodeumdocu-
mentoque trata daEucaristia, um
capítulonoqual cobrirãodignida-
de para a comunhão. Um grupo
menor, apoiado peloVaticano, se
opõeaumarápidaaçãoparanegar
acomunhão”,disseaoCorreio.
De acordo comReese, como a

lei canônica deixa aobispo local a

decisão sobre quempode ou não
recebero sacramentoemsuadio-
cese, torna-se difícil prever o im-
pacto do documento dentro dos
EUA.“ObispodeWashington,por
exemplo, disse que Biden pode
receber a comunhão em sua dio-
cese.” O escritor lembrou que, as-
simcomooutros cidadãos, osbis-
pos têm o direito de expressar
suas opiniões sobre políticas pú-
blicas. “As pessoas também têmo
direito de ignorá-los oudediscor-
dar eles. Em uma democracia,
elas têm voz, mas não uma voz
dominante”, acrescentou.
O padre Joseph Fessio— teó-

logo norte-americano e ex-aluno

do papa emérito, Bento XVI —
não vê polêmica na decisão da
Conferência dos Bispos Católicos
dosEUA.“Qualéoproblemacom
uma declaração sobre comu-
nhão, enquantomuitos bons ca-
tólicos estão confusos? A votação
é apenas para prosseguir com o
rascunho de umdocumento que
será amplamente discutido por
todos os bispos”, comentou.
Ele tambémnão encontra ne-

nhuma infração na separação
entre Igreja e Estado. Pelo con-
trário, acredita que a decisão
respeita absolutamente essa
norma, mas ressalta que ela não
está contemplada pela Consti-

tuição dos Estados Unidos nem
pelos documentos de fundação
do país. “O que está nesses tex-
tos é que o Estado não deve in-
terferir na Igreja, nem estabele-
cer uma Igreja nacional. O que a
proposta, de fato, faria seria per-
mitir que a Igreja esclarecesse as
condições para a membresia
plena. “Não acho que a Liga An-
ti-Difamação Judaica permitiria
que antissemitas professos pu-
blicamente fossem membros
em boa posição. Nem que a As-
sociação Nacional para o Pro-
gresso de Pessoas de Cor permi-
tiria que racistas fossem inte-
grantes”, comparou.

“Pesquisas mostram que os católicos, incluindo os
republicanos, se opõem ao uso da comunhão como
uma arma na luta contra o aborto. Alguns deles
argumentam que proibir o aborto é politicamente
impossível nos EUA, e que a melhor estratégia é
apoiar programas democratas que ajudem
mulheres com crianças: atenção à saúde, creche,

moradia, emprego e salários melhores. A maioria das mulheres aborta
por motivos financeiros. Estudos têm mostrado que abortos diminuem
quando um democrata está na Casa Branca, por causa do apoio ao
controle de natalidade e a programas de bem-estar.”

ThomasReese, analista doReligion News Service e autor de Inside the Vatican:
The politics and organization of the Catholic Church (“Por dentro do Vaticano: a
política e organização da Igreja Católica”)

“Não somente é justo proibir o presidente Biden de
comungar, como é algo necessário. Figuras públicas
que apoiem e promovam o assassinato de crianças
inocentes no útero da mãe não devem ser
reconhecidas como católicas em boa posição. Caso
contrário, as pessoas legitimamente (e falsamente)
concluirão que está tudo bem para os católicos

‘devotos’ apoiarem— e realizarem— abortos. Isso não é covid-19.
Nós estamos falando sobre mais crianças assassinadas a cada ano
do que as mortes por covid-19 em 2020.”

Joseph Fessio, padre, teólogo norte-americano e ex-aluno
do papa emérito, Bento XVI

Biden e amulher, Jill, assistemàmissa que antecedeu a posse: primeiro presidente católico emquase 60 anos

Presidente celebra
300milhões de doses
O presidente dos Estados
Unidos, Joe Biden, utilizou o
próprio perfil do Twitter para
comemorar uma façanha.
“Hoje, nós chegamos a 300
milhões de doses (de vacinas
contra a covid-19) em 150
dias. Quando assumi o cargo,
nossa nação estava em crise.
Hoje, o vírus está recuando, e
nossa economia bateu
recordes anteriores de
crescimento do emprego. Isso
em apenas quatro meses,
pessoal”, celebrou.

Chip Somodevilla/AFP

Fotos: Arquivo pessoal



Sindicalismo

Estão falando na criação de
novas taxas e contribuições obri-
gatórias aos sindicatos e centrais
sindicais. A contribuição sindical
tem que ser espontânea e longe
da tutela do Estado. Na realida-
de, esses recursos que enchem
os cofres de CUT, Contag, CTG e
outros estão sendo desviados
para enriquecer seus dirigentes.
Háque ter umaauditoria e fisca-
lização séria doTCU, da CGU e
até doMP, pois são recursos pú-
blicos!Alémdosdesvios internos
,todos nós vemos que odinheiro
do trabalhador, seja ele branco
ounegro, do sul oudonorte e de
qualquer credo, é usado para fi-
nanciar as campanhas políticas
deumúnicopartido (usa-seodi-
nheiro de todos para financiar o
preferido da pelegada sindical) e
atémesmobadernas, invasões e
manifestações criminosas. Isso
temque acabar, e o início é cor-
tando o suprimento do dinheiro
fácil,mas suado, do trabalhador
para essas entidades que, àmar-
gem da lei e sem qualquer con-
trole e fiscalização, usam esses
recursos dasmaneirasmais es-
cusaspossíveis.Chega!
»Hélio Silva Campos,
Asa Norte

Polarização

Muito satisfeito ao saber da
reunião dos partidos de centro-
direita e centro-esquerda sob o
comandodoex-ministroMandetta.Acreditoqueentre50%
e60%doeleitoradobrasileiroestáaguardandoumbomno-
mepara essa terceira via. É hora de união entre os partidos,
e não de dispersão. Caso cada partido queira lançar seu
candidato, corremos o risco de reeditar 2018, fortalecendo
essa polarização absurda que hoje tanto nos incomoda.
Portanto, a união entre os partidos é imperativa. Umnome
que vá ao encontro dos anseios dessa grandemassa, que
até hoje está calada, cria uma possibilidade enorme de ser
eleito no primeiro turno. Senhores presidentes de partidos,
omomento político e econômico do país é crítico, pois o
presidente Bolsonaro vem ameaçando as instituições de-
mocráticas e oEstadodedireito diariamente, e se cadapar-
tido lançar um candidato, ficará como ele quer,muita dis-
persãoepolarização.Unam-se, queaschances tantodeLu-
la quantodeBolsonaro sejammínimas.
»Valter Eleutério da Silva,
Taguatinga

Mundo novo

OBrasil teve 2.760mortes por covid em 15 de junho, o
maior número desde 5 demaio, quando foram registrados
2.791 óbitos. O total demortos chegou a 491.164. Commé-
dia móvel de mortes em 1.980, alcançaremos a trágica
marcademeiomilhãodemortos até 20de junho.Onúme-
ro equivale a acidentes envolvendo 2.500 aviões com 200
pessoas a bordo, sem sobreviventes. Ou a destruição de
Hiroshima e Nagasaki pelas bombas atômicas em 1945,

multiplicadapor três.Ou amor-
te de toda a população de Santa
Catarina ou Campos dos Goyta-
cazes, por exemplo. Obviamen-
te, o partido Bolsonaro (sem
presidente) não é o único res-
ponsável pela tragédia. Mas dá
uma enorme contribuição à ig-
norância. É preciso reconhecer
que omundomudou a partir da
covid-19. Não se sabe onde e
quando os vírus surgiram, pois
não deixam fósseis para serem
analisados. Porém os livros de
história estão repletos de rela-
tos sobre pandemias que mu-
daram os rumos da história. O
primeiro registro menciona um
surto virótico em 430 a.C, du-
rante a Guerra do Peloponeso,
quando dois terços da popula-
ção de Atenas foram dizimados,
o que foi determinante para a
vitória dos espartanos. Vírus fo-
ram também determinantes na
conquista das Américas pelos
europeus. Com a eficiência dos
meios de transporte no século
21, o vírus se aproveita dela de
forma muito eficaz. É preciso
que se faça algo. Urgentemente.
»Carlos A Plácido,
Lago Norte

Motociata

A “Motociata acelera para
Cristo”, que em respeito ao Nos-
so Senhor Jesus não deveria ser
chamada assim. Segundo o que
foi registrado pelo Sistema de
Monitoramento da rodovia dos

Bandeirantes, amanifestação reuniu 6.661 veículos. Real-
mente, parte da rodovia ficou tomada. Fico imaginando se
fossem colocadas às margens aproximadamente 500mil
cruzes, lembrando aqueles que tiveramsuas vidas ceifadas
pela covid-19. Penso quemuita gente que semostra alheia
ao número dos que partiram, ficaria perplexa ao percorrer
os seus 173 km. Meus sentimentos a todos os familiares
que sofremcomador daperda dos seus entes queridos.
» Jeovah Ferreira,
Taquari

Meio ambiente

Enquanto o presidente Jair Bolsonaro vai destilando ar-
rogância e indelicadezasporondepassa, opríncipeencan-
tado, seuministro Ricardo Salles, vai passando a boiada a
passos largos igual a um trator de esteira que vai derruban-
do de correntão tudo que encontra pela frente. A política
do capitão para omeio ambiente é um desastre, além de
fecharosolhosparaodesmatamentoatual, afrouxouas ré-
deas dos inquéritos que vinham a passos lentos nos diver-
sos órgãos e na Polícia Federal. Fato real, aí a prova da falta
de chuvas e os reservatórios das hidrelétricas do sul, cen-
tro-sul e centro-oeste estaremmuito abaixo donormal pa-
ra essa época.Vamos queimar óleo diesel e carvão vegetal
para produzir energia mais cara fomentando os gases de
estufa para a natureza. Isso é o governodo capitão.
»Hortêncio Pereira de Brito Sobrinho,
Goiânia (GO)

A
s políticas de retrocessos são
sentidas na perda de qualida-
de de vida de um povo. Quan-
do os direitos conquistados
pela sociedade vão sendo ani-

quilados pouco a pouco e atingem a
cultura e a história de um país, não há
dúvidas de que a brutalidade da mão
do Estado se faz mais pesada. A recu-
peração dos danos pode levar muitas
décadas. Alguns podem nunca mais
ser resgatados.
O poeta romântico alemãoHeinrich

Heine, considerando todo o histórico
da humanidade, afirmou, no século 19:
“Onde queimam livros, acabam quei-
mando seres humanos”. Foi justamen-
te na Alemanha de Adolf Hitler onde
ocorreu a queima de livros em 10 de
maio de 1933. Grande fogueiras foram
feitas com obras de intelectuais, cien-
tistas, romancistas, poetas. Principal-
mente nos centros universitários. O ar-
gumento dos nazistas era a necessida-
de de “limpeza da literatura.”
Na segunda década do século 21, a

cena se repete, guardadas às devidas
proporções: as fogueiras ainda não fo-
ram acesas. Os valores civilizatórios,
há muito, aboliram a censura ou veta-
ram quaisquer formas de cerceamento
as expressões do pensamento. Preser-
vam a história, com todos os erros e
acertos, pois é inspiradora para a for-
mulação de políticas construtivas.
Nesta semana, o presidente da Fun-

dação Palmares, Sérgio Camargo,
anunciou a revisão da biblioteca da
fundação e a supressão de quase 5 mil

obras, inclusive as do imortal Ruy Bar-
bosa, o Águia de Haia, e do historiador
Luís da Câmara Cascudo, entre outros
autores renomados do país e do exte-
rior. Na avaliação, com critérios sofis-
máveis, o comando da Palmares alega
que tais obras estão em dissonância
com a “temática negra” e a missão ins-
titucional do órgão.
O relatório que sustenta a decisão

de Camargo foi elaborado por Marcos
Frenette, coordenador-geral do Cen-
tro Nacional de Informação da Cultura
Negra (Cnirc), nomeado pelo então
secretário da Cultura Roberto Alvim,
demitido do cargo após fazer apologia
do nazismo.
A iniciativa, considerada descabida,

indica que o comando da Palmares age
para alinhar a instituição à ofensiva de
extrema-direita que pauta as políticas
públicas do governo. Com isso, com-
promete o acesso de negros e brancos
a importantes obras literárias do acer-
vo Fundação, entre outros prejuízos.
Mas expressa, também, desrespeito a
grandes autores nacionais, com rele-
vantes contribuições à literatura e a
outros segmentos da cultura nacional.
Logo depois do anúncio, o secretá-

rio de Cultura do Distrito Federal, Bar-
tolomeu Rodrigues, solicitou a guarda
das obras que serão defenestradas pela
Palmares. Uma iniciativa merecedora
de aplausos e indicativa de que a histó-
ria e a literatura não podem ser “quei-
madas”, por motivos ideológicos ou
por avaliações equivocadas. Hoje, são
os livros. Amanhã, serão as pessoas?

VISÃODOCORREIO

Retrocesso
inaceitável

>> Sr. Redator
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Chegamos a 500 mil mortos!
Para o Bolsonaro conseguir se

reeleger, aí são outros quinhentos...”

VViittaall RRaammooss ddee VVaassccoonncceellooss —— Jardim Botânico

Bolsonaro chegará às eleições
de 2022 com uma bagagem pesando
mais de meio milhão de cadáveres.

JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—— Asa Sul

Esqueçam. Os ingênuos congênitos,
os beócios fanáticos, jamais terão
a consciência da possibilidade
da cura da covid pela ciência.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa—— Jardim Botânico

“Até empregada doméstica quer ir
para Disney!” “Brasileiro enche o
prato e deixa sobra enorme!”

“Todomundo quer viver 100 anos!”
É ou não é sem noção?

LLuuiiss BBaallddeezz—— Asa Sul

Desabafo
>>Pode até nãomudar a situação,

mas altera sua disposição

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Eriksen, Cristiano Ronaldo, Pogba,
Messi, Neymar, Uefa e Conmebol são
marcas valiosas do futebol. Cada uma
tem suas narrativas para o bem e/ou
para omal.
Eriksen foi protagonista da cenamais

angustiante do ano no esporte. Omédi-
coMorten Boesen revelou que o craque
daDinamarca estavamorto e reviveu no
gramado após sofrer parada respiratória
contra a Finlândia na Eurocopa. Como a
Uefa tratou a grife Eriksen? Prestou so-
corro, subiu a placa de substituição —
como se estivesse trocando garrafas pet
descartáveis— emandou o show conti-
nuar depois de 1h48 deparalisação.
Aí veio Cristiano Ronaldo. Coma ima-

gem vinculada a 11 marcas, o jogador
eleito cinco vezesmelhor domundo tirou
decenagarrafasdeCoca-Cola edefendeu
o consumo de água antes da entrevista
oficial daUefa. AmarameodiaramoCris.
Perguntinha: por que ele não afasta os
frascosdacervejaSagresnas conferências
de imprensadaFederaçãoPortuguesa?
Vou além: CR7 coleciona carros. Tem

três Ferrari, dois Lamborghini, dois Bu-
gatti, doisMcLaren, doisRolls-Royce, um
Porsche, um Koenigsegg, um Bentley,
um Range Rover, vários Audi e umMer-
cedes. Esperando o discurso do gajo em
uma dessas conferências climáticas pelo
uso de bicicleta emnome da redução da
emissão de gás carbônico.

Pogba tirou garrafinhas de Heineken
da entrevista da França. É muçulmano.
Não bebe. Rejeita associar a imagem à
marca.Tambémsurgiramescudeirosdas
marcas. De seleções do Leste Europeu!
Ucranianos e russos saíramemdefesada
Coca-Cola e daHeineken.
Mais surpreendentedoquea inversão

de valores e ideologias, só a reação da
Uefa. Insensível, a entidadedesrespeitou
amarca Eriksen ao retomar a partida en-
quanto uma vida estava em jogo e co-
brou das 24 seleções respeito aos patro-
cinadores, “essenciais para a concretiza-
ção do torneio e a garantia do desenvol-
vimento do futebol em toda aEuropa”.
Na Copa América, Messi, eleito seis

vezes melhor do mundo, reclamou da
qualidade do gramado do estádio Nilton
Santos, no Rio. Está certo. Ele não é uma
marca qualquer. Neymar chorou depois
da vitória sobre o Peru. Talvez em defesa
dele, umamarca desrespeitada e desva-
lorizada pela autossabotagem devido às
denúncias de assédio sexual.
No mundo pandêmico, luta-se pela

sequência de jogo emmeio ao risco de
morte; briga-se comumamarca de refri-
gerante ou de cerveja; pelo respeito a pa-
trocinadores; por gramado decente; por
retoques em imagem arranhada; e igno-
ra-se o valor da grifemais frágil e precio-
sa: a vida. Não há vírus ou narrativa de
marcaquepare aEuro e aCopaAmérica.

Asmarcasesuasnarrativas

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br
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» BENEDITA DA SILVA
Deputada Federal (PT-RJ)

Semopovonegronãohá
democracianoBrasil

Por Brasília
»Veja no Blog do Ari Cunha
o vídeo do professor
ReginaldoVeras lutando
por umdireito adquirido
pelos concursados do
Desenvolvimento Social. É
um absurdo publicar um
certame e depois não
contratar as pessoas que
dedicaram anos de
estudo. O caso é
complicado, porque tem
dedo político nomeio.

Mais votos
» AEbit—maior empresa
quemededesempenhode
lojas virtuais noBrasil—
selecionou aMusimedpra
concorrer comomelhor
empresa no setor de livros.
É só votar.Veja noBlog do
Ari Cunha como fazer.

Repercussão
» Aconteceu emValparaíso.
DonaMaria é uma
benzedeira renomadana
região.Ontem ficou

surpresa comapresença
deumbandido. “Dona
Maria,me reze para eunão
ser assassino frio como
aquele homem.Quero
ficar só nos furtosmesmo.”
DonaMaria chamou todos
os anjos e santos para tirar
aquele homemdessa vida.

Absurdo
» Que estacionar naW3 é
uma loucura fora dos
tempos de pandemia
todos concordam. A
leitora BeatrizMaria de
Oliveira pergunta: “Então,
que absurdo é aquele no
estacionamento atrás do
ponto de ônibus da
503/504 Sul? Parece que
sobrou cimento e
resolveram fazer
patamares que serão
pódium de vendedores
ambulantes tirando o
espaço para os carros.
Não precisa ser vidente
para prever esse desastre.
Veja as fotos no Blog do
Ari Cunha.

“Agoraosprisioneiros voltarãopara
casa eduasRússias se olharãonosolhos,
a que foi presa e aque foi presa.”

Anna Akhmatova

A frase que não foi pronunciada

Dosemiaberto
direto paraa
criminalidade
Uma coisa é sempre certa: a consequência é tudo aquilo que

vem depois. No caso de decisões oriundas dos Poderes da Repú-
blica, que afetam, sobremaneira, a vida dos cidadãos, de resulta-
dos bons ou ruins, independentemente das expectativas da socie-
dade, chegam.Ocorre, como temacontecido com frequência, que
muitasdessasdecisões,muitas vezes tomadasde formamonocrá-
tica, e contra todo o bom senso acabampor tornar aindamais so-
frível e insegura a vida demilhões de brasileiros. Esse é o caso, por
exemplo, de decisões judiciais que, embora e inexplicavelmente,
possuam amparo legal, ameaçam toda a sociedade, para fazer
cumprir, em tese, o que seria o direito à soltura de elementos sabi-
damente danosos à coletividade e cuja a libertação sempre tem
trazido enormes prejuízos emvidas e emdinheiro para todos.
Além domais, essasmedidas, encontradas nas entrelinhas dos

códigos de leis, faz saber a todos, principalmente aos jovens desse
país que, ao final, o crime compensa, pois amaioria de nossos juí-
zes está aqui para, em nome de direitos humanos superelásticos,
garantir a abertura das celas e trazer ao convívio social aqueles
que os brasileiros de bem desejam bem trancafiados em prisões
demáxima segurança.
Para o cidadão comum, estão na frouxidão das leis e na negli-

gênciademuitos juízes as raízesparaonúmeroabsurdodecrimes
de toda a ordemque vemos no dia a dia. Uma situação exclusiva-
mente brasileira que só trazmedoe faz doBrasil umpaís reconhe-
cidamente violento e ummodelo a não ser seguido por nenhuma
outra nação civilizada.
Numa sociedade como a nossa, não pode haver explicação

sensata para que um juizmande soltar traficantes e chefes de or-
ganizações criminosas sob o argumento de que a prisão preventi-
va extrapolou o prazo ou coisa do gênero. É por buracos dessa na-
tureza que escapam elementos como André do Rap e outros de
igual periculosidade que custaram rios de dinheiro para serem lo-
calizados e presos.
Mesmo para a força policial, que arrisca a vida na captura des-

ses elementos, a sensação é, nomínimo, de desalento, quando as-
sistemessesmaus indivíduos, saindopela porta da frente dos pre-
sídios e embarcando nos carros luxuosos de seus advogados com
umsorriso de vitória no rosto.
Sãosituaçõescomoessaquevão fazendo,cadavezmais, apopu-

lação brasileira ficar encarcerada emcasa, para deixar as ruas livres
para os bandidos. Esse é um problema antigo, reclamado desde
semprepela sociedade,mas que ano a ano vai se tornadomais per-
missivo e garantindo direitos apenas àqueles que praticamomal,
invertendoumasituaçãoque já chegouàs raiasdo surrealismo.
O que ocorre agora com omaníaco, ou como chamam“serial

killer”, LB, que hámais de 10 dias vem dando enorme trabalho às
forças de segurança, formadas por centenas de homens de Brasí-
lia e de Goiás, não teria acontecido se a justiça não tivesse, em
2013, mesmo contrariando o laudo psicológico que o apontava
como “psicopata imprevisível, com comportamento agressivo,
impulsivo, instabilidade emocional e falta de controle e equilíbri-
os”, convertido suaprisão para o regime semiaberto.
Deláparacá,outroscrimesdegravidadeforamporelepraticados

e aindapodemocorrer. O assassinato de toda uma família por esse
facínora não deixa de ser,mesmoque indiretamente, obra de uma
justiça falhaeomissaquecontinuaaalimentar ea tingirde sanguea
históriadevárias famíliasnessenosso tristee incertocotidiano.

P
assa batido o argumen-
to do Carrefour ao pro-
por indenizaçãodeR$ 1
milhão à viúva de João

AlbertoFreitas, oNegoBeto, es-
pancadoeasfixiadoatéamorte
por dois seguranças do super-
mercado, em19 de novembro
de2020, emPortoAlegre.Aem-
presa alegaqueumvalormaior
abreprecedentes. Passados seis
meses,Milena Alves aceitou a
proposta entre R$ 1,1milhão e
R$5milhões.Ovalor exatonão
pode ser divulgado devido ao
contratodeconfidencialidade.
Passa batido o fato de a re-

de ter pago omesmo RS 1mi-
lhão como reparação pela
morte da cadela Manchinha
numa unidade de Osasco, em
2018. A comparação é desca-
bida. A dúvida é se a empresa
considera descabida. OCarre-
four adotou iniciativas antirra-
cistas no calor da repercussão
dos vídeos da agressão, como
aconteceu com as cenas do
policial ajoelhado no pescoço
de George Floyd, nos Estados
Unidos. Além de plano de in-
clusão, as medidas preveem
compromisso dos fornecedo-
res contra adiscriminação.
Passabatido tambémahis-

tórica dupla condenação, no
fim de março de 2021, de ex-
aluno da Fundação Getulio
Vargas por injúria racial, agora
acrescida do crimede racismo
— inédita na Justiça brasileira,
desde a promulgação da lei,
em 1989. Neste caso, o condenado postou
emgrupodoWhatsApp foto de colega negro
seguida da frase: “Achei esse escravo aqui no
fumódromo.Quem for o dono avisa”.
É espantoso que, durante os 32 anos de

uma lei, a Justiça jamais tenha visto crimede
racismo. Por 32 anos, magistrados só con-
cluírampor injúria racial—cuja pena é infe-
rior, permite fiança e ainda prevê prescrição.
A condenação atual é relevante, pois estabe-
lece jurisprudência e sugere mudança na
nossa cultura jurídica.Via de regra, a denún-
cia racialnadelegaciaé tratadacomresistên-
cia, descaso e negacionismo e chega aos tri-
bunais comumaponta de indiferença e pre-
tensa neutralidade. Funcionam assim os es-
cudos do gargalo estrutural. Na delegacia fi-
ca evidente a realidade. Racismoé ideologia.

O caso João Alberto é um dos mais bru-
tais exemplos de racismo dos últimos
tempos. Nem por isso a conclusão do gru-
po de delegados gaúchos responsável pelo
inquérito fugiu da moderada injúria ra-
cial. Desde o último 20 de novembro,
quando o dia de Zumbi e da Consciência
Negra amanheceu manchado com o as-
sassinato de João Alberto, vários eventos
relacionados a políticas afirmativas se de-
sencadearam. A maioria não ganhou a de-
vida divulgação. Passa batido.
Exemplo disso é a iniciativa de juízes (as)

negros (às) do país que há quatro anos pro-
movem encontros nacionais. Emdezembro
de 2020, eram 125 integrantes do grupo que
sugeriu, e o Conselho Nacional de Justiça
(CNJ) estuda, proposta de revisão de regras

de concursos e política de co-
tasmais eficienteno Judiciário.
Deacordocomlevantamen-

to do CNJ, realizado com 11,3
milmagistradosdeumtotal de
18,1 mil no país, 80,3% são
brancose18,1%,negros (16,5%
pardos e 1,6% pretos). NoTri-
bunal de SãoPaulo, omaior do
país, são42pretos/pardos con-
tra 2.508 brancos. Há um de-
sembargador negro e umpar-
do.Nãoexistedesembargadora
preta ou parda noTJ paulista.
Acrescente-se aomovimento
geral as campanhas de cons-
cientizaçãodaFrenteNacional
Antirracista junto a empresas e
da Associação Nacional das
DefensoraseDefensoresPúbli-
cos juntoaseus juristas.
Tambémpassa batido o fa-

to de o SupremoTribunal Fe-
deral (STF), enfim, decidir jul-
gar se mantém a prescrição
nos casos de injúria racial. A
disposição foi motivada pelo
estrondo damorte de João Al-
berto e logo após o vice-presi-
dente Hamilton Mourão de-
clarar que não existe racismo
no Brasil. Apenas três dos 11
ministros votaram até agora.
EdsonFachinfoicontraapres-
crição,NunesMarques a favor
e Alexandre deMoraes pediu
vista em dezembro. O julga-
mento está suspenso.
Passamuito batido o gesto

de manifestante que usou o
capuz cônico símbolo da Ku
Klux Klan e enforcou um bo-

neco negro numa árvore durante ato pró-
Bolsonaro, no feriado de 21 de abril, no Par-
cão, zona nobre de Porto Alegre. Grupos ne-
gros e bancada negramunicpal registraram
a ocorrência policial 255/2021/760205 na
Delegacia de Combate à Intolerância. E em
resposta, promoveramumprotesto nomes-
mo local. Ministério Público prometeu agir.
Quase nada saiu na imprensa local.
No final de2020, oObservatóriodoLegis-

lativo Brasileiro divulgou relatório que traz
dados sobreamaioriadaCâmaraFederal ter
votadocontrapautasda igualdade racial nas
legislaturas de 2015 e 2019. Deputados se
mostrarammais interessados na redução da
maioridade penal de 18 para 16 anos—que
atinge a comunidade negra pelas costas. Os
invisíveis passambatidos.

A
crise institucional da Fundação Cul-
tural Palmares, que vem sofrendo
seguidos golpes do governo neofa-
cista de Jair Bolsonaro, por meio das

ações racistas do seu atual presidente, foi
motivo de polêmica repercutida recente-
mente na mídia nacional. Isso aconteceu
porque a Comissão de Cultura da Câmara
dosDeputados colocou empauta a crise da
referida instituição e convidou o seu presi-
dente para discuti-la, mas ele não apenas
se negou de participar da audiência, como
ainda tentou desqualificar publicamente
seus membros nas redes sociais, seguindo
a cartilha bolsonarista.
A Fundação Palmares foi criada para agir

como um“quilombo” cultural damemória
das lutas dos povos negros escravizados e
também para cuidar dos quilombos rema-
nescentes, promover políticas de igualdade
racial e combater o racismo. Mas o que se
constata são ações de desmonte desses ob-
jetivos da fundação, como a retirada dos no-
mes de celebridades e de representação das
lutas do povo negro; o desrespeito aos direi-
tos garantidos às comunidades quilombo-
las, cujas terras são entregues à sanha dos
grileiros e o abandono do acervo cultural da
entidade, descartado como se fosse lixo.
O desmonte da Fundação Palmares pelo

governo racista deBolsonaro é parte de toda
uma política que intensifica o racismo es-
trutural herdado do longo período histórico
do trabalho escravo. Uma política que co-
meça pela volta da exclusão social e da fo-
me, passa pela precarização das relações de
trabalho, pelo desemprego, pelo desmonte
da educação e saúde públicas, pelo corte do

programademoradiapopular eos ataques à
política de cotas e atinge o auge no genocí-
dio da juventude negra das favelas e perife-
rias de todoopaís.
Essa crescente agressão contra a vida da

população negra, contra a sua identidade
cultural e a negação do seu papel funda-
mental na formação histórica do Brasil é
mais uma tentativa cruel, repetida várias ve-
zes no passado, de apagar nosso legado e
nos reduzir aumasituaçãode subcidadania,
apenas umamassa oprimida sobrevivendo
em condições de pobreza absoluta e sujeita
a todo tipo de violência.
A defesa da Fundação Cultural Palmares

se torna, assim, um símbolo da luta contra a
extinção das políticas públicas de corte po-
pular e de igualdade racial em todos os ór-
gãos públicos. Representa a manifestação
de respeito pelos direitos históricos e sociais
demais de 120milhões de negros e pardos e
a defesa do papel transformador da cultura
de nossa ancestralidade. As novas gerações
da população negra estão cada vez mais
conscientes da sua identidade racial e histó-
rica e são elas que ocupam as ruas comba-
tendo o racismo estrutural, realimentado
pela continuidade de uma sociedademar-
cada pela elevada desigualdade social e dis-
criminação racial e de gênero.
A colônia chamada Brasil só se viabili-

zou economicamente nomomento emque
os primeiros negros escravizados chega-
ram ao nosso território, sequestrados da
África por traficantes de escravos portu-
gueses. Foi o duro e cruel trabalho escravo
que desenvolveu a colônia e a monarquia
independente, cuja abolição fez surgir um

tipo de República que quase nunca conse-
gue existir de forma democrática.
A causa mais profunda do atraso das

classes dominantes brasileiras, como bem
analisa o sociólogo Jessé Souza, no livro A
Elite do Atraso, está no reacionarismo ins-
crito no seuDNAhistórico. A base do poder
social da colônia, que continuou na mo-
narquia, estava na família patriarcal pro-
prietária de terras e de escravos. Com a
abolição, o regime de escravidão deixou de
existir, mas a família patriarcal proprietária
continuou existindo e mais tarde investin-
do também na indústria e no setor finan-
ceiro. Essa herança racista e machista da
família patriarcal contamina setores das
classes médias e realimenta o racismo es-
trutural. Quando Bolsonaro defende a fa-
mília, é dessa família patriarcal que ele está
falando e não da família pobre e preta que
ele destrói no dia a dia com a sua política.
Não é possível um país tão rico e com

potencial de recursos humanos tão grande,
como o Brasil, continuar a se arrastar atrás
das grandes potências como se fosse um
mendigo. Mas sem a participação do povo
negro e sua inclusão plena no desenvolvi-
mento nacional, qualquer transformação
democrática e social do Brasil será incom-
pleta e não conseguirá tirar o país de seu lu-
gar subalterno na ordem internacional.
Portanto, a defesa do Brasil como uma re-
pública verdadeiramente democrática vai
muito e alémda retórica e exige, na prática,
o reconhecimento histórico do povo negro,
da sua inclusão social, de seu desenvolvi-
mento educacional e cultural e do pleno
gozo de seus direitos de cidadania.

Notíciasdenossa
hostilidade racial

» JONES LOPESDA SILVA
Jornalista

Nos jardins das residências,não hámais torneiras.Tôdas foram
retiradas pelos seus proprietários,porque osmoradores dos
barracos estragavama jardinagemapanhando latas d’água
durante o dia inteiro. (Publicada em03.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br
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Ciência

ADelta está a
caminho de se
tornar a variante
dominante
globalmente por
causa de suamaior
transmissibilidade”

Soumya Swaminathan,
cientista-chefe da Organização
Mundial da Saúde

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

SEGUNDA-FEIRA, 14

AFINAL, QUEMDESCOBRIU
A ANTÁRTIDA?

Umnovo estudomostra que os navegadores polinésios podem
ter sido os primeiros a chegar à Antártida, séculos antes dos
exploradores ocidentais, que costumam ser considerados os
descobridores do continente congelado. Em busca de ligações
entre o povomaori e a Antártida, pesquisadores da Nova Zelândia
avaliaram a chamada “literatura cinzenta”, incluindo registros
orais, peças de arte indígenas e fontes não acadêmicas. “Quando
se junta tudo, fica claro: há uma longa história de contato com a
Antártida”, afirmou PriscillaWehi, do instituto governamental de
pesquisaManaaki Whenua. Os polinésios foram considerados
grandes velejadores da história, percorrendo enormes distâncias
entre as ilhas do Pacífico com extrema precisão.

»TERÇA-FEIRA, 15

AQUECIMENTO
IRREVERSÍVEL
DO PLANETA

O alerta é de Markus Rex, comandante
damaior expedição científica já enviada ao
Polo Norte: o planeta pode ter superado
um ponto de inflexão para um
aquecimento global irreversível, com
consequências de efeito cascata, da
Groenlândia até a Grande Barreira de
Coral. “Apenas o estudo dos próximos anos
nos permitirá saber se ainda podemos
salvar a camada de gelo do Ártico,
presente o ano todo graças a uma proteção
do clima, ou se já atravessamos o ponto de
não retorno”, disse Rex, oito meses após o
regresso damissão internacional que
passou um ano no Ártico. Durante esse
período, equipes internacionais coletaram
dados exaustivos que devem fornecer
informações valiosas sobre amudança
climática. “O desaparecimento do gelo de
verão do Ártico é uma das primeiras minas
neste campominado, um dos primeiros
pontos de não retorno a que chegamos
quando vamos longe demais no
aquecimento (global)”, completou.

»QUINTA-FEIRA, 17

TESTE DE URINA
PODE DESCOBRIR
CÂNCER CEREBRAL

Moléculasminúsculas de RNA
presentes na urina podem acusar a
existência de tumores cerebrais,
afirmam cientistas da Universidade de
Nagoya, no Japão. Geralmente, esses
cânceres são descobertos quando estão
avançados, por meio de tomografia
computadorizada ou ressonância
magnética. Havia a suspeita de que
microRNAs poderiam ajudar a detectar
a doençamais precocemente. Um teste
desenvolvido pela equipe japonesa
mostra que sim. “Nenhuma das
metodologias convencionais consegue
extrair microRNAs da urina de forma
eficiente em termos de variedades e
quantidades. Decidimos desenvolver
um dispositivo capaz de fazer isso”,
conta Atsushi Natsume, autor
correspondente do estudo. Os
resultados da pesquisa indicam que o
exame distingue indivíduos com e sem
câncer com uma sensibilidade de
100%. Detalhes do trabalho foram
divulgados na revista ACS Applied
Materials & Interface.

»QUARTA-FEIRA, 16

ESPÉCIES EXTINTAS “RESSURGEM” EM PARIS
Do tigre dente-de-sabre da América, extinto há 10 mil anos, à ave-elefante

de Madagascar, desaparecida no último milênio, 11 espécies extintas podem ser
vistas, na forma de realidade aumentada, em uma exposição do Museu de
História Natural de Paris. Em comum, esses animais bastante diversos têm o
fato de terem conhecido, durante sua vida, o homemmoderno (Homo Sapiens).
“Apenas a tecnologia nos permite reconstruir o que se perdeu”, afirma Bruno
David, diretor do museu, ao falar sobre a exposição Revivre (Reviver). Em uma
sala da chamada Grande Galeria da Evolução, emmeio a espécimes dissecados,
sete dodôs se aproximam de repente do visitante, que usa óculos de realidade
aumentada, e o observam. O efeito é surpreendente: as criaturas parecem estar
ao alcance das mãos. Outra sequência mostra a chegada de um punhado de

quagas, equídeo
do sul da África,
uma mistura de
zebra e cavalo,
que perambula
entre os animais
imóveis em suas
jaulas de vidro.
Para preparar a
programação, os
pesquisadores,
com a ajuda de
especialistas,
reconstruíram
cientificamente a
morfologia e o
comportamento
dos animais.
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A
variante Delta do novo
coronavírus, que foi
identificada, pela pri-
meira vez, na Índia, po-

de se tornar a cepa dominante
em todo o globo, alerta a Orga-
nização Mundial da Saúde
(OMS). A preocupação foi
anunciada ontem, em uma co-
letiva de imprensa, quando
membros da agência das Na-
ções Unidas também comenta-
ram os resultados dos testes
com uma vacina desenvolvida
pela empresa alemã CureVac e
reforçaram que países menos
desenvolvidos têm encontrado
dificuldade em aplicar as se-
gundas doses contra a covid-19.
Esses atrasos nas campanhas
de imunização por falta de va-
cina, lembrou a equipe, contri-
buem para o surgimento de
novas variantes do Sars-CoV-2.
A preocupação da OMS com

a cepa Delta se dá pelos relatos
recentes de aumentos de casos
da doença provocados pela no-
va variante. Nações como Rei-
no Unido, Alemanha e Rússia
monitoram o avanço das infec-
ções com preocupação. On-
tem, autoridades russas anun-
ciaram que 90% dos casos da
capital, Moscou, foram causa-
dos por essa mutação. “A Delta
está a caminho de se tornar a
variante dominante global-
mente por causa de sua maior
transmissibilidade”, enfatizou
Soumya Swaminathan, cientis-
ta-chefe da OMS.
A agência segue também

acompanhando outras cepas.
Nesta semana, se pronunciou
sobre a variante identificada,
em agosto de 2020, no Peru.
Anteriormente chamada de
C.37, ela foi batizada, na quar-
ta-feira, de Lambda e recebeu
o título de “variante de interes-
se”. Nesse caso, a OMS avalia
que a Lambda pode se tornar
um problema no combate à
pandemia. A determinação,
dessa forma, serve como um
aviso de possível perigo e exige
ummaior monitoramento.

CureVac

Uma má notícia relacionada
ao combate às novas variantes

O ritmo lento da vacinação
contra a covid-19 em países me-
nos desenvolvidos também está
preocupando a Organização
Mundial da Saúde (OMS). A sus-
peita é de que ele esteja ainda
mais comprometido pela falta
de insumos para aplicação da
segunda dose das vacinas. “Te-
mos uma enorme quantidade
de países que tiveram que sus-
pender suas campanhas de va-
cinação para a segunda dose, de
30 a 40 países. O intervalo (entre
as duas injeções) agora é maior
do que esperávamos”, afirmou
Bruce Aylward, médico e res-

ponsável pelo sistema Covax da
OMS, criado em parceria com o
setor privado e Ongs para distri-
buir vacinas a regiões menos
desenvolvidas.
Um espaçamento muito lon-

go entre as duas doses pode pro-
vocar o surgimento de variantes
mais perigosas ou contagiosas
da covid-19, alertou Aylward.
Segundoele, oproblemaémaior
na África Subsaariana,mas tam-
bém é enfrentado na América
Latina, no Oriente Médio e no
sudeste asiático. “A realidade
brutal éque, emumaerademúl-
tiplas variantes com maior

transmissibilidade, deixamos
vastas faixas de pessoas, a vul-
nerável população da África,
desprotegidas por vacinas”, la-
mentou Aylward.

Doações

Para impedir o surgimento de
novas cepas e acelerar a imuni-
zação, a agência da ONU pede
auxílio de países desenvolvidos.
“Diante dessa situação de insta-
bilidade, as doações são uma so-
lução a curto prazo em ummer-
cadomuito imperfeito, onde so-
mente os países que têm os re-

cursos ou produzem as vacinas
têm acesso a elas”, enfatizou Ayl-
ward. Ele também advertiu que
o acúmulo de atrasos pode fazer
com que, no fim, as pessoas não
compareçampara se vacinar.
O Covax está negociando

mais doses de imunizantes di-
retamente com a AstraZeneca e
o Serum Institute of India, res-
ponsável pela maior parte dos
imunizantes usados pelo con-
sórcio e cuja produção não po-
de ser exportada, por decisão
do governo indiano, até que se
cumpram as metas de vacina-
ção nacional.

Ao menos 30 países sem a segunda dose

também foi anunciada no even-
to de ontem. Os especialistas da
OMS demonstraram desapon-
tamento com o fracasso da vaci-
na desenvolvida pelo grupo ale-
mão CureVac. A empresa divul-
gou os resultados de uma análi-
se feita com40mil pessoas de 10
países europeus e latino-ameri-
canos. Observou-se apenas 47%
de eficácia do imunizante na
prevenção da doença, um nú-
mero abaixo da referência de
50%, estipulada pela OMS, para
uso na população em geral.
Segundo a empresa alemã,

pelo menos 13 variantes esta-
vam circulando dentro do gru-
po que participou dos ensaios
clínicos com a vacina, o que
pode ter influenciado na baixa
taxa de eficácia registrada. “Es-
perávamos resultados mais ro-
bustos na análise provisória,
mas constatamos que é difícil
alcançar alta eficácia com essa
gama de variantes sem prece-
dentes”, declarou o CEO do la-
boratório, Franz-Werner Haas,
em nota à imprensa.
A OMS esperava uma taxa

de eficácia mais alta, já que a
CureVac é feita com base na
tecnologia de mRNA, a mesma
de imunizantes contra covid-
19 bem-sucedidos. O da Pfizer,
por exemplo, apresenta taxa de
eficácia superior a 90%. “Só
porque é outra vacina de mR-
NA, não podemos presumir
que todas são iguais. Cada uma
tem uma tecnologia ligeira-
mente diferente”, ponderou
Swaminathan.

Estação ferroviária emMoscou: 90%dos casos de infecção na capital russa são da varianteDelta. ReinoUnido eAlemanha tambémemalerta

Natalia Kolesnikova/AFP

OMS: Delta pode virar
a cepa dominante

Agência da ONU alerta que o avanço acelerado da variante identificada, pela primeira vez, na Índia e seu grande
poder de infecção sinalizam que ela deve se tornar a responsável pela maioria dos casos de covid-19 no mundo
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Umdia depois de Jair Bolsonaro
(sempartido)mencionar o caso
Lázaro noPalácio da Alvorada e
durante live nasmídias sociais, o
vice-presidente daRepública,
HamiltonMourão (PRTB), falou
sobre a procura pelo fugitivo. O
general acredita que a polícia tem
tropas especializadas,
principalmente para o perímetro
emquestão. “Não é simples você
achar umapessoa. Uma área
larga, você temde isolar. Primeiro,
faz-se umcerco longo. Depois, vai
dividindo por quadrante e
vasculhando até achar o cara. É
igual a buscar leão na selva”,
comparou.

Buscanaselva

Ocoração dele não é
assim (perigoso). Ele
é ummenino bome
carinhoso,
principalmente com
a família. Não tem
comoestar fazendo
esse tanto de coisa”

EvaMaria Sousa,
Mãe de Lázaro

No11ºdiadamegaoperaçãoque tentaencontrarosuspeitodematarumafamíliaemCeilândiaNorte, forçasdesegurançabuscarampistas
por terraepeloar.Desdesábado,LázaroBarbosadeixou, aomenos,quatropessoas feridas.Mãedosuspeitopedequeele seentregue

Caçada continua
sem resultados

E
mmais uma jornada de
buscas por Lázaro Barbo-
sa de Sousa, 32 anos, sus-
peito de assassinar quatro

integrantes da família Marques
Vidal em9de junho, as atividades
da operação continuaram inten-
sas entre o distrito deGirassol e o
povoado de Edilândia, ambos em
Cocalzinho (GO). No 10º dia da
caçada ao foragido, além do blo-
queio na BR-070 e da permanên-
cia de equipes de policiais em
pontos fixos, grupos das forças de
segurança seguiram por terra à
procuradepistas.
Na tarde de ontem, helicópte-

rosdaPolíciaMilitar sobrevoaram
a região de Girassol, enquanto
carros das corporações envolvi-
das deixaramabase damegaope-
ração,naEscolaMunicipalAltoda
BoaVista, para atender a umcha-
mado. Havia suspeita de que Lá-
zaro tivesse sido visto, feito novos
refénse trocado tiros comasequi-
pes de segurança. No entanto, em
coletiva de imprensa à noite, o se-
cretário de Segurança Pública de
Goiás, Rodney Rocha Miranda,
negou a informação. “Não teve ti-
roteio. Teve cerco e visualização.
Tivemos algumas informações
concretas,masnão teve refémem
localnenhum”,declarou.
O chefe da pastamencionou o

conhecimento que Lázaro temda
área e justificou que esse seria o
principalmotivodeaprocuranão
ter sido bem-sucedida até então
(leia mais na página 14). “Conti-
nuamos as buscas. Fizemos um
cerco amplo e o reduzimosmais.
Vamos virar a noite hoje (ontem)
paraconseguir finalizaracaçadaa
essepsicopata.Tentamoschegara
umdesfecho.Estamosmaisperto.
Lázaro está cansado e acuado,
mas não deixa de ser perigosíssi-
mo”, completouRodney.
Ontem, os trabalhos contavam

com270 profissionais doDF e de
Goiás. Há uma semana, agentes
das polícias Federal e Rodoviária
Federal (PRF) se juntaramà força-
tarefa. Na terça-feira, parte do ti-

me da PolíciaMilitar distrital que
integrava as buscas deixou a re-
gião, ondepermaneceramapenas
equipes especializadas.Da capital
federal,hágrupamentosdosbata-
lhões de Cães (BPCães) e deOpe-
rações Especiais (Bope), ambos
daPM, alémdaDivisão deOpera-
ções Especiais (DOE) da Polícia
Civil. Entre osmilitares goianos,
há servidores do Corpo de Bom-
beiros, da Tropa de Choque, do
BatalhãoRural e do grupoRondas
OstensivasTáticoMóvel (Rotam).
Na quinta-feira, oministro da

Justiça e Segurança Pública, dele-
gado AndersonTorres, colocou a
Força Nacional à disposição do
secretário RodneyMiranda, que
aceitou a oferta. O chefe da pasta
federal informou à reportagem

que confirmaria o pedido ontem,
porém, isso não ocorreu. Na en-
trevista, Rodney afirmou que não
saberia apartir dequandoa tropa
integraria a caçada.
Ao Correio, o governador de

Goiás, Ronaldo Caiado (DEM),
afirmou que não pediu apoio da
tropa— a solicitação deve partir
do chefe do Executivo estadual
ou distrital. “O secretário de Se-
gurança Pública (RodneyMiran-
da) disse que o diretor-executivo
doMinistério da Justiça ligou pa-
ra falar que enviaria policiais da
Força Nacional. O secretário,
além de agradecer, disse que to-
da ajuda é bem-vinda”, comen-
tou Caiado. No entanto, até a
noite de ontem, o grupo não ha-
via chegado ao território goiano.

O estresse com a operação ul-
trapassa os limites de Cocalzinho
deGoiás.MicaelaRibeiro,28anos,
mora emÁguas Lindas (GO),mas,
desde o início damegaoperação,
acompanha o pai diariamente.
Caseiro em uma fazenda no po-
voado de Edilândia, ele costuma-
va passar a semana no endereço.
Agora, volta para casa todos os
dias com a filha. “E a polícia vai e
volta com a gente, na escolta. Só
que ele não vai retornarmais (pa-
ra a fazenda) enquanto não acha-
rem (o Lázaro). Estamos apavora-
dos,mesmo. Não comemos nem
dormimosdireito.Nãosaímospa-
ra lugar algum. É complicado.
Nossa maior preocupação é de
que ele apareça, faça alguém de
refém”,desabafaMicaela.

Mãe torce
por rendição
EvaMariaSousa,51anos,nun-

ca imaginou viver uma fase tão
difícil. Há dias semnotícias sobre
o paradeiro do filho, Lázaro Bar-
bosa de Sousa, 32, ela acompa-
nha a repercussão do caso, na ex-
pectativa de que ele se entregue à
polícia. Ao Correio, ela contou
que o suspeito de matar quatro
integrantes da família Marques
Vidal, na semana passada, teve
uma infância conturbada e ca-
rente de atençãopaterna.
Arrasada pelas notícias que

chegavam sobre o filho, EvaMa-
ria decidiu deixar o endereço on-
demorava, no Entorno doDistri-
to Federal. Agora, vive isolada em
uma cidade do interior e deseja
queo filho apareça, para que a vi-
da dela siga em frente. “Estou
muito abalada. Não estou viven-
do”, disse.
EvaMaria contou que o pai de

Lázaro, Edenaldo BarbosaMaga-
lhães, 57, teve pouca presença na
vida do filho e, quando aparecia,
demonstrava comportamento
agressivo e distante. “Quando ele
(Lázaro) iaparaGoiás, opainãoo
aceitava dentro de casa. Nessa
época, ele não fazia nada de erra-
do”, comentou amãe.
Ela negou que o filho tenha

ameaçado o pai e acrescentou
que Lázaro tentou uma aproxi-
mação de Edevaldo. “Em mo-
mento algum ele falou dematá-
lo. É tudo mentira”, destacou.
Com receio do que possa aconte-
cerduranteamegaoperaçãopara
prendê-lo, Eva Maria torce para
que a caçada termine com uma
rendição.“Vai sermelhor para ele
eparanós.Temomuitopelamor-
te dele”, desabafou.
AmãedeLázarodisse que a fa-

mília tem sido alvo de fake news e
rechaçou a notícia de que ele te-
nha praticado “rituais” de qual-
quernatureza.“(Há)muitanotícia
falsa. Eu nunca acreditei nisso. O
único livro que ele carrega é aBí-

blia”, comentou EvaMaria.Mes-
mocomaindicaçãodequeLázaro
seja autor do assassinato da famí-
lia MarquesVidal em Ceilândia
Norte, segundo a polícia, EvaMa-
ria disse não crer que o filho seja
perigoso.“Ocoraçãodelenãoéas-
sim. Ele é ummeninobome cari-
nhoso, principalmente coma fa-
mília. Não temcomo estar fazen-
doessetantodecoisa”,completou.

Enquanto fugia, no último sá-
bado, Lázaro Barbosa de Sousa
invadiuuma fazendaemCocalzi-
nho (GO) e fez seis reféns. Ante-
riormente, a informação era de
que seriam três pessoas. No en-
tanto, ontem, um policial do ba-
talhão de Rondas Ostensivas Tá-
ticas de Goiás (Rotam-GO) rela-
tou ao Correio que havia mais
genteno imóvel. Por cercade sete
horas, quatro homens, umamu-
lher e ummenino de aproxima-
damente 5 anos ficaram sob po-
der do criminoso. “E ele ficava
abraçando a criança”, ressaltou o
tenente Bruno Alves, que atuou
naocorrência.
O militar detalhou que Láza-

ro apareceu no endereço por
volta das 13h e ordenou que o
caseiro cozinhasse para ele. “A
gente chegou na propriedade (e
se deparou) com tudo revirado.
Era uma fazenda com todas as
janelas abertas e quebradas. O
veículo do caseiro estava ligado,

com as portas abertas, e o vidro
da frente estava quebrado. Tam-
bém havia um facão usado por
Lázaro ao lado do veículo”, des-
creveu o policial.
Bruno Alves contou que os

quatro militares da Rotam-GO
chegaram ao local por volta das
18h para procurar o criminoso.
Além de quebrar objetos da ca-
sa, como copos e pratos, Lázaro
deixou uma das válvulas do gás
de cozinha aberta. Um parente
do dono da fazenda detalhou
que havia um fogão industrial
no imóvel. “Acredito que ele li-
gou o gás para atear fogo na ca-
sa”, disse o familiar, que pediu
para não ser identificado, mas
confirmou as informações pas-
sadas pelo tenente.
Enquanto mantinha os seis

moradores rendidos, Lázaro dei-
xouquatrodeles seminus.Quan-
do os policiais chegaram à fa-
zenda, Lázaro trocou tiros com
osmilitares. “Entramos namata,

e outra equipe da Rotam de
Goiás, comseis policiais, foi para
um lado. A nossa seguiu emdire-
ção à propriedade vizinha.
Quando eles entraram nomato,
viram o Lázaro, que estava com
uma roupa escura e chapéu pre-
to de caçador. Jogaram a luz da
lanterna sobre ele, que se assus-
tou e efetuou vários disparos
contra nós”, contou o policial.
OsmilitaresdaRotam-GOcon-

seguiram se aproximar da fazen-
da, mas Lázaro correu para trás
da casa principal, acompanhado
do caseiro. A equipe ouviu três ti-
ros e seguiu para os fundos do
imóvel. “Quando a equipe se
aproximou, havia três homens
baleados. Eles estão internados
em estado grave, emumhospital
deAnápolis.Todos estavamsemi-
nus, de cueca, e umamoradora
dacasa,apenasdecalcinha”,com-
pletouo tenenteBrunoAlves.
Para saber sobre o estado de

saúde das vítimas, a reportagem

procurou a assessoria do Hospi-
tal de Urgências de Anápolis
(GO), onde estão internados os
três homens baleados. No entan-
to, até o fechamento desta edi-
ção, não houve retorno. Depois
quematou os quatro integrantes
da famíliaMarquesVidal, Lázaro

feriu, ao menos, outras quatro
pessoas. Além das três pessoas
baleadas no sábado, na terça-fei-
ra, o acusadodisparou contra um
policial militar, atingido de ras-
pão. Ele recebeu atendimento na
mesma unidade de saúde e rece-
beu alta umdia depois.

Reféns ficaram seminus

Suposta aparição de Lázaromobilizou equipes na região de Girassol; previsão era de que a ForçaNacional integrasse efetivo de 270 pessoas

Ao invadir fazenda, Lázaroquebrou itensdacasaeatirouemtrêspessoas

Minervino Junior/CB/D.A Press

Reprodução
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“Eu fui pra Paris e vou
cemvezes, todas as vezes
quemeobrigaremavotar

embandido”

CiroGomes (PDT),
que concorreu à Presidência
da República e viajou para
não votar emHaddad no

segundo turno
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“Nãovai
se render”

Responsável pelo inquéritoque investigaa chacinano Incra9eoutros crimespraticadospelo suspeito, ele afirmaqueLázaroBarbosade
Sousaéumhomemforteque temhabilidadespara sobrevivernomato.Opolicial participoudosdois primeirosdiasdebuscas emGoiás

» SAMARA SCHWINGEL

H
á 11 dias procurado por
matar quatro pessoas no
Incra 9, Lázaro Barbosa
de Sousa, 32 anos, segue

foragido. O delegado-chefe da 24ª
Delegacia de Polícia (Ceilândia),
que cuida do inquérito desse e de
outros casos do criminoso, Rafael
Seixas, considera que Lázaro não
deve se entregar, a não ser que este-
ja ferido.“Obviamente, ele está cer-
cado, mas ele tem esse perfil de en-
frentamento. Ele não vai se render.
Só vai se entregar caso seja balea-
do”, disse. Em entrevista aoCB.Po-
der— parceria entre o Correio

Braziliense e a TV Brasília —, o de-
legado afirmou que Lázaro sabe

como se locomover e se esconder
em meio à mata. Porém ele desta-
cou que as forças de segurança es-
tão empenhadas no caso.

À jornalista Darcianne Diogo,
ontem, Rafael afirmou que, antes
de assassinar a famíliaVidal,Láza-
ro cometeu vários outros crimes no
Distrito Federal. Além disso, o dele-
gado informou que Lázaro tem o
costume se mudar a cada dois me-
ses, para evitar ser pego, e se apre-
sentar com nomes falsos. O último
endereço do foragido, antes do cri-
me de 9 de junho, foi registrado em
Ceilândia. A atual companheira
dele ajudava nas mudanças.

Confira os principais trechos
da entrevista.

tinham sidomortos e a senhora
Cleonice tinha sido levada pelos
autores — não sabíamos ainda
quantos teriam praticado o cri-
me. Imediatamente, acionamos a
perícia. Em razão do possível se-
questro da Cleonice, aDRS, que é
nossa divisão especializada em
repressão ao sequestro, foi acio-
nada.A24ªDPcompareceuao lo-
cal comas equipes. Na identifica-
ção do Lázaro, que foimuito rápi-
da, às 10h damanhã, eu já sabia
quemtinharealizadoocrime.Co-
meçaram as buscas. A gente co-
meçou a fazer pesquisas e verifi-

camos o histórico de crimes em
torno dele, inclusive em Ceilân-
dia. Crimes patrimoniais com es-
tupro. ADeam 2, nossa delegacia
especializada em atendimento à
mulher, também fez um ótimo
trabalho o identificando (Lázaro)
em uma outra ocorrência, de 26
de abril, emque ele ingressou em
uma residência, roubou, levou
uma senhora e permaneceu por
um longo tempoaestuprando.

QueméLázaro?Quais são
os rastros que ele
deixou aqui noDistrito Federal?

Já no dia do crime (9 de ju-
nho), fui para adelegacia e come-
çamos a fazer buscas para tentar
prendê-lo ainda em Ceilândia e
fui em várias residências em que
elemorou, inclusive na que era a
atual. Lá conseguimos apreender
muniçõesdearmade fogo.Acasa
já estava vazia. Mas verifiquei
que ele, de dois em dois meses,
trocava de residência. Sempre
próximas umas às outras. Quem
fazia a mudança dele era a atual
companheira. Ele não fixava resi-
dência justamente porque estava
commandadodeprisãoemaber-
to. Ele se apresentava com outro
nome. Teve vida no DF e na re-
gião de Águas Lindas e Cocalzi-
nho. Então, domina essa região.
Desenvolveu técnicas de sobrevi-
vência no mato. Entrevistei pa-
rentes dele e me disseram que
ele, quando está foragido, passa o
dia no mato e de noite vai ver a
esposaea filha.Quandoeleprati-
cava um crime demaior relevân-
cia, permanecia o tempoque fos-
se nomato.

Por ele estar dentro domato,
a dificuldade emcapturá-lo
émaior?
Não vou poder entrar no mé-

rito dessa questão, porque as
buscas estão sendo conduzidas
pelas forças de Goiás, embora

nós estejamos participando. O
que posso afirmar é sobre os
dois primeiros dias de buscas
em Goiás dos quais participei.
Ele tem técnicas, ele é habilido-
so para permanecer no mato
quanto tempo for. A dificuldade,
falando da parte que eu condu-
zi, é extrema. O terreno ele co-
nhece muito bem. Um cunhado
dele me falou: “ele se esconde
no mato, vê policial passando
do lado dele, vê tudo e vocês não
conseguem pegá-lo”. Mas eu
acredito no sucesso das opera-
ções, porque todos os policiais
estãomuito empenhados.

Comoo senhor avalia o perfil de
Lázaro?
Além dos crimes comenta-

dos, logo depois do crime da fa-
mília Vidal, ele cometeu mais
quatro crimes na área da 24ª
DP. Ele amarra as vítimas, sub-
juga as vítimas, é um indivíduo
extremamente violento e forte.
Ele tem habilidades e é deste-
mido. A impressão que eu te-
nho é de que ele desafia a polí-
cia. Obviamente que ele está
cercado, mas ele tem esse perfil
de enfrentamento. Ele não vai
se render. Só vai se entregar ca-
so seja baleado. Mas, fisica-
mente perfeito, acredito que ele
não se entregue.

Comoapolícia teve conhecimento
da ocorrência de 9 de junhono
Incra 9? Como foi o trabalho desde

o começo?
Fui acionadopor voltadas 4he

fui informadodeque trêshomens

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“A direita temoCiro,
Moro,Mandetta, Huck,

Dória, qual é o problema? Isso
tudo temumano emeio para se

discutir. Não faz sentido inibir uma
pessoa de se apresentar e conversar

coma sociedade”.

FernandoHaddad (PT), que
concorreu com Jair Bolsonaro

no segundo turno da
eleição presidencial

SÓPAPOS

APERGUNTAQUENÃOQUERCALAR….

Oqueémais justo:vacinar contracovid-19porcategoria
profissional,adependerdo tipodeatividade,oupor idade?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

>> entrevistaRAFAELSEIXAS, delegado-chefeda24ªDP(Ceilândia)

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Secretário de Segurança: “Existe
respeito e cooperação entre as
equipes na busca por Lázaro”
Apesar da coordenação das buscas
pelo criminoso Lázaro Barbosa estar
sob a responsabilidade das
autoridades goianas, o secretário de
Segurança Pública do DF, delegado
Júlio Danilo Souza Ferreira,
acompanha os trabalhos. Ele esteve
em Cocalzinho (GO) e conversou com
o secretário de Segurança de Goiás,
Rodney Miranda. Os dois se conhecem
da Polícia Federal, já que ambos são
delegados, e Rodney foi instrutor de
Júlio Danilo na Academia de Polícia.
No objetivo comum domomento, eles
fizeram sobrevoo e uma incursão na
área de mata em que Lázaro se esconde e têm trocado informações.
“Existe respeito e cooperação entre as equipes. Mesmo porque são
grupos especializados que estão acostumados a trabalhar juntos”,
assegura o secretário de Segurança do DF. Estão na força-tarefa
policiais civis do DOE (Divisão de Operações Especiais), do DOA
(Divisão de Operações Aéreas) e da 24ª DP. Da Polícia Militar, foi
escalado o Bope (Batalhão de Operações Especiais).

Risco de baixas

LázaroBarbosaestáarmadoetemmais
de50munições,queroubounumadas
propriedadesqueinvadiu.Eletemreagido
àaproximaçãodepoliciaisabala.Já
atirouemhomenseatéemcães
farejadores.Oconfrontoésempreemárea
aberta.Por isso,oriscodebaixasentre
policiaiségrande.“Rodney(Miranda)se
preocupamuitocomeventuaisbaixas
entrepoliciais.Umamortenuma
operaçãocomoessadesequilibraa
equipe”,afirmaosecretáriodeSegurança,
JúlioDanilo.“Todaaproximaçãoéumrisco”,explica.

Confronto

LázaroBarbosa parece
disposto amatar ou

morrer. A avaliação é do
secretário de Segurança

Pública doDF, Júlio Danilo,
e do delegadoRafael
Seixas, da 24ªDP, de
Ceilândia, responsável
pela chacina da família

Vidal, no Incra 9. “Ele é um
indivíduo extremamente
violento. Amarra as

vítimas, subjuga. Ele é
forte e temhabilidades.
Mas ele é destemido e tem
operfil de enfrentamento.
Ele não vai se render, a não
ser que esteja baleado”,
avalia Seixas. “A gente vê

que ele temuma
disposição de

enfrentamento que não é
comum.Ou seja, ele não

está disposto a se entregar.
Pormais de umavez, os

policiais chegaramperto e
houve confronto”,

concorda Júlio Danilo. “Ele
é astuto, ágil. Anda 3 ou4

kmde formamuito
rápida”, acrescenta o

secretário.

Lendas

Ainda háumdetalhe nas
buscas que chamaa
atenção. Policiais

encontraram rastros de
rituais satânicos. Emum
milharal, a equipe que
participa das buscas
encontrou umcupim

quebrado e lá dentro uma
vela comonomeLázaro

Barbosa. Já circula a lenda
de que omaníaco temo

corpo fechado. Lendas que
acabamassustando
alguns policiais. Num
tiroteio, houvemuitos

disparos e Lázaro escapou.
Mas há suspeita de que

esteja ferido.

Habitat natural
Ementrevista à coluna, o secretário de Segurança doDF, Júlio Danilo,

descreveu as dificuldades na captura domaníaco LázaroBarbosa. O local
é demata ciliar, vegetação que circunda rios e córregos. Omato é alto, e
Lázaro costumaandar pela água para apagar os rastros. Ele é rápido, se
movimentamuito à noite comoumbicho emseuhabitat natural. Sobe

emárvores e conhece a região.

Conversas preparatórias
Oex-deputado JoeValle (PDT) fez visitas ao Sebrae e à Fibra ontem. A
conversa girou sobre empreendedorismo, futebol e outras cositasmás...
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Arquivo Pessoal

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press Carl de Souza/AFP
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Públicode49anossevacinahoje

Cinco pontos de vacinação atenderão esse grupo durante o fim de semana no DF. Secretaria de Saúde destinou
32mil doses para a imunização da população por faixa etária. Mais de 8mil pessoas fizeram agendamento ontem

TTrraabbaallhhaaddoorreess ddaa ssaaúúddee
157.819 (D1) e 108.271 (D2)

PPeessssooaass ccoomm ccoommoorrbbiiddaaddeess
188.806 (D1) e 3.127 (D2)

IIddoossooss 8800 aannooss oouummaaiiss
53.296 (D1) e 47.461 (D2)

CCoomm 7755 aa 7799 aannooss
43.678 (D1) e 39.234 (D2)

7700 aa 7744 aannooss
62.036 (D1) e 60.343 (D2)

6655 aa 6699 aannooss
82.304 (D1) e 53.901 (D2)

6600 aa 6644 aannooss
104.922 (D1) e 6.849 (D2)

5555 aa 5599 aannooss
67.861 (D1) e 27 (D2)

5500 aa 4444 aannooss
61.451 (D1)

PPeessssooaass ccoomm ddeeffiicciiêênncciiaa
ppeerrmmaanneennttee ggrraavvee
5.000 (D1) e 54 (D2)

PPeessssooaass ccoomm 6600 aannooss oouummaaiiss eemm
iinnssttiittuuiiççããoo ddee lloonnggaa ppeerrmmaannêênncciiaa
980 (D1) e 954 (D2)

PPeessssooaass ccoomm ddeeffiicciiêênncciiaa
iinnssttiittuucciioonnaalliizzaaddaa
164 (D1) e 164 (D2)

PPeessssooaass eemm ssiittuuaaççããoo ddee rruuaa:: 11 (D1)

FFoorrççaass ddee sseegguurraannççaa ee ssaallvvaammeennttoo
19.645 (D1) e 8.440 (D2)

TTrraabbaallhhaaddoorreess ddaa eedduuccaaççããoo
14.063 (D1) e 69 (D2)

RRooddoovviiáárriiooss
6.484 (D1)

FFoorrççaass aarrmmaaddaass
6.008 (D1) e 19 (D2)

TTrraabbaallhhaaddoorreess ddoo ttrraannssppoorrttee aaéérreeoo
4.154 (D1)

GGeessttaanntteess:: 1.289 (D1) e 293 (D2)

PPuuéérrppeerraass
459 (D1) e 60 (D2)

IInnddííggeennaass:: 286 (D1) e 147 (D2)

FFuunncciioonnáárriiooss ddoo ssiisstteemmaa
ppeenniitteenncciiáárriioo
202 (D1) e 104 (D2)

MMeettrroovviiáárriiooss:: 21 (D1)

Dosesaplicadas

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo
e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem18de junhode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

AluízioRodriguesCarneiro, 89anos
Ameliano Malta Junior, 59 anos
Caleb Monteiro de Paiva, menos
de 1 ano
Conceição Alvina de Oliveira,
86 anos
Guilherme da Silva Cardoso,
44 anos
JoãoFernandesdeSouza, 85anos
João Lima de Castro, 90 anos
João Mafra da Costa Rodrigues,
menos de 1 ano
Maria da Graça Tenreiro Cunha
Carneiro Preciado, 89 anos
Marlene Aparecida Lucas
Almeida, 67 anos
Matilde Morais da Silva, 79 anos
Nafisef Ali AlAbedYousef, 78 anos
Nanci Silva Torres, 86 anos
Marcelle Juliene Cardoso
Sonoda, menos de 1 ano
Olavo Medeiros Muller, 67 anos
Terezinha Oliveira dos Santos,
86 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Antônia Moura Matos, 61 anos

Arnaldo Luiz Vicente, 84 anos
Francisco das Chagas Batista,
81 anos
Francisco de Assis Lima, 60 anos
Francisco José Vieira Goes,
54 anos
Ivone Pereira Leitão, 55 anos
Jefferson Paulino do
Nascimento, 25 anos
João Alves Moreira Filho,
57 anos
Jorge Rodrigues Moreira,
48 anos
Lurdes Nascimento e Silva
Oliveira, 68 anos
Marcos Pereira da Silva, 44 anos
Maria Angélica Alves de Souza
Maciel, 72 anos
Maria Aparecida Borges Correa,
74 anos
Maria Baltazar Costa Lima, 69 anos
Maria Felicidade Silva Costa,
63 anos
Mônica Silva Dias dos Santos,
menos de 1 ano
Leandra Cardoso de Lima,
menos de 1 ano
Rafael Ribeiro Moreira, 25 anos
Umbilina Mendes Gonçalves,
55 anos

GGaammaa

Divino FernandesMiranda, 82 anos
Lucas Neves de Carvalho, 66 anos
Moisés Sousa Ribeiro, 56 anos

PPllaannaallttiinnaa

Abel Martins de Sousa, 66 anos
Helena Ferreira Gomes, 78 anos
Julimar Vaz Gomes, 46 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Espedito Henriques Bezerra,
76 anos
Geraldo Correia Guimarães,
82 anos
Rosmaura Borges dos Santos,
37 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Raimunda Sousa Silva, 63 anos
Joana Paulina do Nascimento,
73 anos
José Antônio Veras dos Santos,
56 anos
Silvia Andrade Pena Filha, 62
anos (cremação)

» CIBELE MOREIRA

A
população com 49 anos
começa a ser vacinada
hoje contra a covid-19
no Distrito Federal. De

acordo com levantamento da Se-
cretaria de Saúde, até as 18h18 de
ontem, 8.381 pessoas nessa faixa
etária agendaram a imunização
nos cinco pontos de vacinação. A
ampliação do grupo etário foi
possível com a chegada de 30,4
mil doses da vacina Pfizer/BioN-
Tech e 22,6 mil da CoronaVac
(que serão divididas entre pri-
meira e segunda doses). Com o
novo lote, foi aberto também o
agendamentoparaquemtemco-
morbidadescom18anosoumais.
Quem se enquadra nesses dois
perfis podemarcar dia e horário
para receber o imunizante pelo
site vacina.saude.df.gov.br.
Os pontos de vacinação deste

fimde semana serão:Torre deTV;
Estacionamento 12 do Parque da
Cidade; Faculdade Uniplan, em
Águas Claras; Taguaparque; e
Sesc deCeilândia.Todos eles fun-
cionarão comsistemadrive-thru,
das 9h às 17h. Além do novo gru-
po incluído, os locais também re-
ceberão a população para a apli-
cação da segunda dose e dos gru-
pos de comorbidades.
De acordo com o comitê ope-

racional da vacinação da Secreta-
ria de Saúde, do quantitativo de
imunizantes recebidos na capi-
tal, serão destinadas 32mil doses
para a população por faixa etária,
4mil para pessoas com comorbi-
dades e 2,6 mil para as forças de
segurança. Para os trabalhadores
queatuamcomovigilanteseban-
cários,apastaafirmouqueaguar-
da a listagem comonome desses
profissionais por representantes
da categoria para elaborar uma
estratégia de vacinação.
O Distrito Federal já recebeu

trinta remessas de vacina, totali-
zando 1.455.120 doses, sendo
que 635.560 são da CoronaVac,
711.800 da AstraZeneca e 107.760
da Pfizer. Em estoque, a capital
tem 31.608 doses da Pfizer, 2.550
da CoronaVac e 930 da AstraZe-
neca. Até o momento, 880.980
pessoas foram vacinadas com a
primeira dose e 329.536, com a
segunda dose. A cobertura vaci-
nal daD1éde38,14%, emrelação
ao quantitativo da população
com 18 anos oumais (2.309.944).
Com o reforço, 14,27% dessa po-
pulação já foi imunizada.

Longa fila

Quem foi vacinar contra a co-
vid-19, ontem, na unidade básica
de saúde (UBS) 2 do Cruzeiro en-
frentouumaespera de aproxima-

damente três horas. Sem drive-
thru, as pessoas formaram uma
fila quedavavoltasnoquarteirão.
O Correio apurou que a demora
foi resultado da grande procura e
da mudança no registro dos ca-
dastros, que passou a ser feita no
computador— anteriormente, o
registro das pessoas era feito de
formamanual. Funcionários da
Saúde que estavam aplicando as
vacinas informaram que a mu-
dança para o sistema eletrônico
foi feita para evitar fraudes.
Emnota, a Secretaria de Saúde

informou que, devido à campa-
nha de vacinação contra a covid-
19, a demanda nas unidades de
saúde está bastante alta. “A espera
em algumas unidades se dá por-
que,alémdosagendamentospara
aqueledia, sãoatendidos também
aqueles que retornarampara apli-
cação da segunda dose (D2) e as
pessoas comdeficiência e idosos,
que não têm a necessidade de
agendamento”, explicou a pasta.
Segundo a secretaria, em todos os
locais, há umprofissional escala-

doparagerenciar eorganizar as fi-
las, sempre orientando sobre o
distanciamentoentre aspessoas.

Novos casos

Enquantoavacinaçãoseguena
capital, novos casosdadoença são
registrados.De acordo comoúlti-
moboletimepidemiológicodivul-
gado pela Secretaria de Saúde, o
DistritoFederal notificoumais 771
ocorrências do vírus, totalizando
421.119 casos da covid-19 desde o
início da pandemia. Desse total,
403.334 (95,8%) estão recuperados
e 9.051 (2,1%)morrerampor com-
plicaçõesdonovocoronavírus.
Ainda foram notificadas mais

14 mortes pela doença, sendo
que três ocorreram ontem. Das
vítimas recentes, a maioria tinha
alguma comorbidade e era da
faixa etária de 50 a 69 anos. Duas
pessoas residentes de Formosa e
Valparaíso, em Goiás, morreram
em hospitais da capital. A média
móvel de mortes chegou a 18,29
e representouumaquedade23%

em relação ao registrado há duas
semanas. Já a média de casos fi-
cou em 892, com uma variação
positivade4,55%.Ataxadetrans-
missão caiu de 0,99 para 0,95.
O índice de ocupação de lei-

tos das unidades de terapia in-
tensiva (UTIs) reservadas para
atender os casos graves de covid-
19 continua alto. No levanta-
mento divulgado no site da Sala
de Situação, dos 452 leitos covid,
apenas 24 estavam vagos. Outros
257 leitos estavam bloqueados.
Diante desse cenário, a taxa de
ocupação ficou em87,6%nanoi-
te de ontem. A lista de espera por
um leito de UTI contabilizou 76
pessoas, sendo que 13 são de pa-
cientes com suspeita ou confir-
mação do novo coronavírus.

CopaAmérica

ASecretaria de Saúde realizou
o sequenciamento genético das
amostras dos testes de covid-19
dos jogadores daVenezuela que
estiveram na capital no último

final de semana. Segundo o se-
cretário Osnei Okumoto, 20
amostras foram encaminhadas
para análise. Desse quantitativo,
14 estavam em um bom estado
para a realização do sequencia-
mento que define a origem da
contaminação da covid-19.
O resultado apontou que a

maioria das contaminações era
de origem P1, a variante de Ma-
naus. Foram 13 jogadores infec-
tados e sete profissionais que
acompanham a delegação. Os-
nei refutou o boato de que joga-
dores contaminados haviam
saído do isolamento para andar
pelo Distrito Federal. “O que
ocorreu foi que um venezuelano
começou a apresentar alguns si-
nais de sintomas (da covid-19) e
foi recorrer a uma unidade hos-
pitalar aqui do DF. Nós temos
duas unidades de saúde que fo-
ram contratadas para atender as
delegações. O Hospital Home e
o Hospital Sírio-Libanês. Esse
jogador não saiu para passear”,
ressaltou o secretário.

Unidade básica de saúde (UBS) 2 doCruzeiro registrou, ontem, longas filas. Espera para ser vacinado chegou a durar três horas

Joaquim Prado/Divulgação
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Marido tinhahistóricodeagressãoàmulher
O analista em tecnologia da

informação Leandro de Barros
Soares, 41 anos, acusado dema-
tar asfixiada a esposa e psicóloga
Melissa Mazzarello, também de
41, tinha um histórico de agres-
são à mulher. Em 2019, ela en-
trou compedido demedida pro-
tetiva contra ele após receber
um tapa no rosto. A audiência de
custódia dele deve ocorrer ama-
nhã de manhã. O crime ocorreu
na quinta-feira em Sobradinho.
De acordo com o advogado

de defesa, Alexandre Carvalho, a
medida protetiva foi deferida
pelo Juizado de Violência Do-
méstica e Familiar Contra a Mu-
lher de Sobradinho. Meses de-

pois, em 2020,Melissa pediu pa-
ra o relacionamento voltar. Des-
de então, eles estavam juntos.
Leandro é especialista em tec-
nologia da informação e teve
um relacionamento comMelis-
sa de 13 anos. Tiveram dois fi-
lhos, um de 6 e outro de 8 anos.
Uma vizinha, que não quis ser

identificada, afirmou que a famí-
lia aparentava ter uma relação
tranquila.“Eranormal, eles saíam
com as crianças na rua, vez ou
outra, para brincar. Eles não
mantinhammuita relação com
os vizinhos. Se mudaram pra cá
há poucos meses”, diz a mulher.
De acordo com o advogado de
defesa, Leandro fazia tratamen-

to psicológico e iniciou uma te-
rapia de casal com a esposa.

Crime

O homem saiu e trancou a
casa depois de cometer o crime
na quinta-feira. “A delegacia já
estava fechando o cerco quando
tivemos conhecimento de que
ele estava na 307 Sul, parado em
frente ao Banco do Brasil, aguar-
dando.Não foi preciso força poli-
cial ou uso de algemas, ele não
reagiu”, contou o delegado-chefe
da 13ª Delegacia de Polícia (So-
bradinho), HudsonMaldonado.
De acordo com o delegado, não
há chances de Leandro ser solto

após a audiência “devido à he-
diondeza do caso”.
Em depoimento, Leandro

alegou que deu um “abraço de
contenção” durante uma briga
e matou a mulher sem inten-
ção. Para o delegado, não há
dúvidas de que houve feminicí-
dio. “Essa passividade, para
nós, não se configura. O crime
foi praticado com a contrição
com as mãos ou mesmo com
ummeio mecânico para tirar o
ar da ofendida, isso o laudo nos
mostrará”, questiona. O sepul-
tamento da psicóloga está mar-
cado para as 9h de hoje, na Ca-
pela 3, em Sobradinho. O corpo
será enterrado às 11h30.

FEMINICÍDIO

Crimes dessa
natureza são
inaceitáveis e
devemser
punidos com
todo o rigor da
lei. A nossa
expectativa é de
queMarinésio
seja condenado
à altura dos atos
praticados”

Nathan da Silva Neto,
promotor de Justiça do
Ministério Público do
Distrito Federal e
Territórios (MPDFT)

Alerta de férias
Minha namorada estámuito preocu-

pada. Fez um alerta e escreveu até UR-
GENTE, assimmesmo em caixa alta no
WhatsApp,comofazemalguns repórteres
noTwitter para coisas nem tão relevantes
assim.Talvezeudevessemanternopriva-
do omotivo, porque é possível que al-
guémqueira desejar omal paramimde-
pois da revelação. Elame convenceu, po-
rém, que omelhor seriame abrir e deixar
registrado aqui que, de antemão, peço
desculpaspeloquepossaacontecer.

Aessaaltura,umparágrafodepois,não
tenho comomais voltar atrás.Vou revelar
tudo. Chegou, nesta semana,meu aviso
de férias. São só10dias,masela estáaflita.
Meuhistórico não ajuda. Passei umbom
tempo sem tirar longos períodos de des-
canso.Minhasprimeiras férias oficiais, na
CLTmesmo (esse troço lindoque, infeliz-
mente, está ficando fora demoda), foram,
acreditem,emmarçode2020.
Eu planejei durantemuito tempo via-

jar para o Uruguai. Fui sozinho. Bem no
comecinho domês. Havia o burburinho
do coronavírus, mas ninguém sabia na-
da direito. O Brasil tinha pouquíssimos

casos. OUruguai, nenhum. Fiquei apai-
xonado porMontevidéu, mas voltei de-
sesperado e encontrei Brasília, com ra-
zão, fechadíssima.
Hoje, tremo de medo só de lembrar

que me enfiei num avião sem máscara
— era a recomendação da época. Se
soubesse o que sabemos agora, sem
dúvida, não teria ido, mesmo que a ta-
xa de contaminação ainda fosse muito
baixa e quase não houvesse casos e
nenhuma morte naquele momento.
Nunca mais fui ao aeroporto.
Alguns colegasme disseram: que ho-

ra para tirar férias, hein? Eles estavam

atolados emnotícias emais notícias. Ti-
rei férias novamente emmarço de 2021.
Sem planos de viagem, só fui visitar
meus pais — de carro e de máscara —
emMinas Gerais. Voltei novamente pa-
ra uma Brasília, com razão, repito, fe-
chada. Segunda onda (se bem que nem
sei se dá para dizer que saímos da pri-
meira) e lockdown.
Fiquei com famadequeé só eu sair de

férias que tragédias acontecemenotícias
importantes surgem.Demodoquea afli-
ção deminha namorada tema ver como
que pode vir a acontecer nos 10 dias que
tirarei em julho. Espero que nada.Meus

planos sãomodestos. Quero sóme isolar
nomeiodomatoeevitar contatocomce-
lulares, pessoas eoutros riscos.
Meus planos para o resto domundo

são humildes também. Não peço mui-
to, só que não venham tragédias, au-
mento de número de casos — apesar
de o presidente complicar isso —, no-
vas variantes, caçadas a criminosos e
coisas bizarras. Eu gostaria que as
manchetes fossem as florações dos
ipês-roxos e amarelos. Sei que aí é
muito, mas, quem sabe, depois deste
apocalipse e de 2022, o universo nos
conceda ummomento de paz.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula >>alexandresouza.df@dabr.com.br

Melissaconseguiumedidaprotetivacontraocompanheiroem2019

» CIBELE MOREIRA

O
brutal assassinato da
advogada Letícia Sou-
sa Curado de Melo, em
agosto de 2019, está

próximo de ter um desfecho.
Marinésio Olinto dos Santos,
acusado confesso do feminicí-
dio, vai a júri popular na próxi-
ma segunda-feira. O julgamento
está marcado para começar às
9h, no Tribunal do Júri de Pla-
naltina. Ele responde por homi-
cídio quintuplamente qualifica-
do por feminicídio, motivo tor-
pe, meio cruel, dissimulação e
crime praticado para assegurar
a impunidade de outro crime.
Há também denúncias contra
ele por tentativa de estupro, fur-
to e ocultação de cadáver. Caso
seja condenado, a pena pode ul-
trapassar 40 anos de reclusão.
Marinésio é apontado, também,
como responsável pelamorte de
outra mulher e por estuprar, ao
menos, mais quatro.
Promotor de Justiça do Mi-

nistério Público do Distrito Fe-
deral e Territórios (MPDFT),
Nathan da Silva Neto acredita
que o julgamento pela comuni-
dade traz um recado contra a
violência de gênero. “Nós esta-
mos falando de um verdadeiro
crime de ódio contra as mulhe-
res, caracterizado pelo menos-
prezo e desprezo da figura fe-
minina. Por isso, a condenação
de Marinésio é tão importante,
envia uma mensagem clara à
sociedade de que não se tolera
mais nenhuma forma de discri-
minação, de preconceito, de
violência contra as mulheres de
Planaltina e do Distrito Fede-
ral”, ressaltou. “Crimes dessa
natureza são inaceitáveis e de-
vem ser punidos com todo o ri-
gor da lei. A nossa expectativa é
de que Marinésio seja conde-
nado à altura dos atos pratica-
dos”, afirmou o promotor.
Letícia Curadomorreu em 23

de agosto de 2019, após entrar
no carro que Marinésio dirigia
— ele se apresentou como mo-
torista de transporte pirata —
para ir ao trabalho. Ela saiu de
casa, onde morava com o mari-

confessou ter matado a auxiliar
de cozinha Genir Pereira de
Sousa, 47, em junho de 2019.
Genir foi vista pela última vez
em uma parada de ônibus de
Planaltina, e o corpo dela foi
encontrado em uma área de
matagal na região. O cozinheiro
ainda foi acusado pelo crime de
tentativa de estupro em Sobra-
dinho — do qual foi absolvido
em julgamento ocorrido em de-
zembro de 2020.
Em maio do ano passado,

Marinésio foi condenado a 10
anos de prisão pelo estupro de
uma jovem em abril de 2019.
Na época do crime, a vítima ti-
nha 17 anos. Ela denunciou a
agressão depois de reconhecer
Marinésio durante a repercus-
são da morte de Letícia Curado.
Em depoimento à polícia e à
Justiça, ela relatou que o acusa-
do ofereceu carona em uma pa-
rada de ônibus no Paranoá e,
após a negativa, ele a obrigou a
entrar no carro sob ameaça de
morte, estacionou na região de
Pinheiral e a estuprou. Mariné-
sio ainda a enforcou e a empur-
rou para fora do veículo, dizen-
do que ela era um lixo.

do e com o filho de três anos, na
época, por volta das 7h30 e não
voltou mais. De acordo com as
investigações, a vítima estava
esperando o transporte público
em uma parada de ônibus entre
o Vale do Amanhecer e a DF-
230. Quando ela estava dentro
do carro, ele tentou forçá-la a
ter relações sexuais e, após Letí-
cia reagir, a esganou. A advoga-

da morreu asfixiada. Marinésio
escondeu o corpo da vítima
dentro de uma manilha à mar-
gem da rodovia e, antes de fugir,
furtou os pertences dela. Os ob-
jetos furtados— um relógio, um
pendrive, uma necessaire e um
aparelho celular — foram
apreendidos dentro do veículo
do acusado quando ele foi pre-
so em flagrante.

Imagens de seguranças mos-
traram o carro de Marinésio na
parada de ônibus um pouco
antes de abordar Letícia. Em
depoimento à polícia, ele con-
tou que conhecia a vítima, pois
já tinha pegado o mesmo ôni-
bus que ela em Arapoangas
(Planaltina), sentido Plano Pi-
loto. Ao ser preso, negou o cri-
me no primeiro momento. No

entanto, horas depois confes-
sou e contou os detalhes da
ação seguindo orientação dos
advogados. Marinésio está pre-
so preventivamente pelo assas-
sinato de Letícia.

Outros crimes

Além do assassinato de Letí-
cia Curado, Marinésio também

VIOLÊNCIA / Apontado como responsável pelamorte de duasmulheres e pelo estupro de outras quatro, o acusado vai a júri
popular, no Tribunal de Planaltina, pelo assassinato de Letícia Curado, que tinha 26 anos, em agosto de 2019

Marinésio será julgado segunda

Ao todo,as forçasde segurança levaramtrêsdiaspara encontrarLetí-
cia Sousa Curado deMelo.Após o desaparecimento da advogada, os in-
vestigadores da 31ª Delegacia de Polícia (Planaltina) iniciaram as dili-
gências para solucionar o caso, que teve grande repercussão na cidade.
Análise das imagensdas câmerasde segurançada regiãomostrouomo-
mento em que a jovem entrou no carro do cozinheiro, em 23 de agosto
de 2019.Na noite seguinte, os policiais encontraram o veículo deMari-
nésio onde os pertences da vítima estavam.Ele foi preso e confessou ter
matado a funcionária terceirizada doMinistério da Educação que foi
encontradamorta, em 26 de agosto.O enterro ocorreu sob forte como-
ção no dia seguinte.Durante a investigação, a polícia começou a perce-
ber asmarcas deMarinésio emoutros crimes.

Marinésio enganou Letícia ao dizer que eramotorista de transporte pirata. Imagens do carro usado por ele levaramà identificação

Memória

Três dias de buscas

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Reprodução/Redes Sociais



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sábado, 19 de junhode 2021 • Cidades • 17

Saudáveis
e sem
traumas
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» RAFAELAMARTINS
» JULIANA PIMENTEL*

A
lexia Fiori éapaixonadapelaáreadasaúde.Aos24
anos, a joveméenfermeiraesabe, comoninguém,
odevidovalordoamparomédicoadequado.Com
um ano e seis meses de vida, ela conseguiu ser

operada para a correção de uma fenda que dividia o lábio
superior emdois. “Qualquer pessoa que temanomalia fa-
cial precisa lidar como jeito que as pessoas te olham, você
não consegue passar despercebido, nemdisfarçar, pois é
algoqueestáno rosto”, reflete.
O procedimento não foi o único a que Alexia precisou

se submeter.Noanopassado,corrigiuumdesviode septo,
o que lhe garantiumelhor respiração, já que é asmática.
“Tive que fazer uma cirurgia plástica funcional. Nasci com
desvio de septo,minha cocha nasal eramuito baixa. Para
isso, tive que usar aparelho para consertar a arcada dentá-
ria antes.Minha cirurgia demorou 9 horas,meu nariz foi
quebrado em seis partes e precisou de enxerto ósseo para
ser remodelado”.Moradora deTaguatingaNorte, a jovem
enfermeira está satisfeita com o resultado das interven-
ções, umdesenlace feliz.
Emmeio à pandemia de covid-19, oHospital Regional

da Asa Norte (Hran) tornou-se referência no combate à
doença,mas é a expertise emoutros atendimentos, como
o ligado à deformidade congênita de fissura labiopalatina,
quegarantemais finais felizes comoodeAlexia.
Esse tipo de alteração acontece ainda na vida intraute-

rina, pois o lábio e o céu da boca desenvolvem-se separa-
damentedurante os três primeirosmesesde gestação. En-
tretanto, em alguns casos, essa separação não acontece
comooesperado.A fenda labial ea fendadepalatopodem
acontecerdemodoseparado (só labial ousópalato)ouas-
sociado (labiopalatal). Casos que totalizarammais de 60
cirurgias realizadas no Hospital da Criança (HCB), por
meio do SistemaÚnico de Saúde (SUS), entre dezembro
de 2019 emaio de 2020, já que, comoavançoda covid-19,
o atendimento do Hran, que fazia o encaminhamento
dessas cirurgias, ficouexclusivoparaosdoentesdapande-
mia. Em 2021, as cirurgias eletivas voltaram a acontecer,
masaindanão recuperaramoritmoanterior.
O serviço existe há décadas,mas a criação da unidade

deatendimento, comumaequipedeprofissionais exclusi-
va, foi oficializada em 5março de 2013, de acordo como
Diário Oficial do Distrito Federal (DODF).Médicos, psicó-
logos, dentistas, assistentes sociais, enfermeiros, fonoau-
diólogoseoutrosparticipamnoprocessode intervençãoe
recuperação dos pacientes. A ocorrência de fenda labial e
fissuradepalato é a segundamaior causademá formação
nomundo, atrás apenasdos casosdepé torto congênito.

Operaçõesna infância

AavódeLucasAlvesMariaDaConceiçãoSilva, 49 anos,
passouporumprocessodelicadocomoneto, aodescobrir
que ele tinhanascido coma fenda labiopalatal. “Durante o
pré-nataldoLucas,que foi feitopeloSistemaÚnicodeSaú-
de (SUS), omédicopediuumultrassompara ver comoes-
tava o bebê. Assim, descobrimos que ele tinha a fissura de
lábio,mas não conseguimos ver a de palato”, contou. So-
mente quando Lucas nasceu, omédico pôde observar a
fendadopalato, e logo encaminhouomeninopara umci-
rurgião plástico. “Foi um diagnóstico precoce, graças a
Deus. O Lucas foi bematendido pela equipe do hospital,
que ficou aguardando ele ganhar pesopara fazer a cirurgia
do lábioprimeiro, para ele ter umamelhoranadeglutição”,
relataaavó.Acirurgia foi realizadaaosseismesesdevida.
Omédico e cirurgiãoplásticoMarconiDelmiro, contou

que,acada trêsminutos,nasceumacriançacomfissurano
mundo. Ele foi médico do neto daMaria Conceição, no

Hran,ondecoordenaaequipedecirurgiõesdaalade fissu-
ras labiopalatais.Odoutorexplicouqueexisteumprotoco-
lo vigente para que as cirurgias ocorramde acordo coma
faixaetária.Para fissuras labiais, énecessárioqueobebê te-
nhapelomenosseismesesdevida. Jápara fissurasdepala-
to, énecessárioqueacriança tenhapelomenosumano.
“Comumaninho, Lucas fez a cirurgia dopalato. Opro-

cesso é longoné,mas posso falar que a vida do Lucasmu-
dou.Ele temqualidadedevida,nãousamaissonda,nãose
engasga com frequência e esteticamentemudoumuito,
possodizer queda águapara o vinho.Hoje, com três anos,
ele se alimenta bem, come tudo bem amassadinho,mas
nada de coisa sólida ainda. E isso tudo eu devo ao doutor
Marconi, ele é um cirurgião excelente, um anjo na vida
dessas crianças” falouaavó.
O cirurgião plástico contou que, antes da pandemia da

covid-19, quatro crianças eramoperadas por semana no
Hran.Hoje, somenteduascirurgias sãorealizadas.Ouseja,
oatendimentocaiupelametade.Alémdisso, fala-semuito
de crianças com fissuras, mas 25% dos adultos também
são acometidos por esse problema e podemprocurar o
hospital para agendar consulta. Primeiro, osmédicos en-
caminham, depois agendamopaciente. Assim, ele passa-
rápor atendimento, eocaso será avaliado.
ComoLucas, aMaria BeatrizNeves nasceu com fissura

labiopalatal.Hoje, com10anos, ameninapossuiumavida
tranquila. “AMaria, com trêsmeses, fez aprimeira cirurgia
dela, ado lábio, comseismesesela fezopalatoduro,ecom
umano, ela já fez o palatomole. Foi tudomuito rápido”,
afirmou amãe, Elivania Ribeiro, 44 anos.Maria foi diag-
nosticada durante a gravidez, o que facilitou no processo
de buscas por informações e tratamentos. Quanto antes a
criança operar,mais chances temde obter um resultado

positivoemrelaçãoa fala, deglutiçãoeoutros aspectos.
“AMaria Beatriz támuito bem, tá ótima. A cicatrização

tambémfoiperfeita,não tenhodoquereclamardavozde-
la também. A fala támuito boa, elamelhoroumuito. De-
pois dessas três cirurgias, né? Ela já tava comumaninho
quando começou o tratamento comuma fonoaudióloga
doHospitalUniversitáriodeBrasília (HUB), e aí, desde en-
tão, ela fazacompanhamento”, disseElivânia.

Outros serviços de referência

AUnidade deQueimados, doHospital Regional da Asa
Norte (Hran), é referência noDFenoEntornodesde 1988.
Mesmo coma pandemia, a ala não parou de receber pa-
cientes. Somente em2020, foram realizados 9.644 atendi-
mentos. Atualmente, os que chegampara tratar queima-
duras precisam fazer primeiro o teste para a detecção da
covid-19. Somente apóso resultadonegativo éque sãoen-
caminhados para a Ala dosQueimados. Amédia de inter-
naçãoanual éde270pacientes.
Desdeoiníciodapandemia,emmarçode2019,oHospi-

talRegionaldaAsaNorte(Hran)tornou-sereferêncianotra-
tamentodepacientes infectadospela covid-19.Houveuma
mudançaestruturalnohospitalcomoasreformasdeboxde
emergência, ampliação daUnidade deTerapia Intensiva
(UTI), otimização da Central deMaterial e Esterilização
(CME)eacriaçãodeumatriagemespecíficaparaidentificar
pacientes suspeitos e confirmados. Alémdisso, o hospital
criouumAmbulatóriodeEgressos, paraprestar assistência
aospacientes recuperados, onde são feitos examespulmo-
naresemotoresparaavaliarareal situaçãodospacientes.

* Estagiária sob a supervisão de JulianaOliveira

Fotos: Arquivo Pessoal

Após o diagnóstico, a família do pequeno Lucas
viveumomentos de angústia

Operada aos trêsmeses,Maria Beatriz se
desenvolve plenamente e recebe acompanhamento

Alexia Fiori tem
umavida confiante
devido à correção
de uma fenda labial
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PPLLAANNOO PPIILLOOTTOO
SEPN 515: Bloco B, Lote 2; Bloco
C, Lote 32; Bloco D, Lote 4; Bloco
E, Lotes 1, 2, 5, das 8h40 às 17h.

CURSOS
Escrita criativa
A preparadora literária Lella Malta
abriu vagas para o seu novo curso:
“Escrita Criativa e Humanizada”. O
workshop vai abordar asmais diver-
sas técnicas e temáticas para quem
deseja se tornar um(a) escritor(a). A
aula será on-line, ao vivo e acontece
no dia 30 de junho, via GoogleMeet, a
partir das 19h.Ocursoépara todasas
idades e, para participar, basta se ins-
crever pelo site da escritora ht-
tp://www.lellamalta.com.br/ ou pelo
Instagram@lellamalta. O investi-
mento é deR$ 79,90.

Português
O curso Língua Portuguesa “Sem
Complicações”destina-sea interessa-
dos emestudar os aspectosdo idioma
que mais causam dúvidas. As aulas
abordam temas como: competência
comunicativa, dificuldades mais co-
muns e regras de acentuação gráfica.
Informações:bit.ly/2MoyuOO.

HyperEnglish
No mês do Dia dos Namorados, o
Hyper English está oferecendo des-
contos para os casais que decidirem
estudar juntos na plataforma. A ação
vai até odia 30/6.Ocursoé totalmen-
te online e flexível, permitindo que os
alunos adequem seu plano de estu-
dos conforme o tempo disponível e o
objetivo a ser alcançado. O curso ofe-
rece funcionalidades como: chat on-
line para tirar dúvidas com professo-
res, o Hyper Feed — uma seleção
sempre atualizada demúsicas, filmes
e séries para treinar o idioma—5 e o
HyperMissions, comdesafios simples
para inserir o inglês no dia a dia.Mais
informações: https://www.hyperen-
glish.com.br/.

Profissionaisdasaúde
OHospital AlemãoOswaldo Cruz, em
parceria com a Johnson & Johnson
Brasil, disponibiliza um curso on-line
e gratuito para agentes comunitários
de saúde e agentes de combate a en-
demias de todos os estados brasilei-
ros e do Distrito Federal. O curso tem
quatro horas de duração, com estra-
tégia pedagógica que apresenta si-
mulações realísticas da atuação du-
rante visitas domiciliares, videoaulas,
além de orientações para esses pro-
fissionais na hora de identificar sinais
e sintomasda covid-19. Inscrições:ht-
tps://inova.eadhaoc.org.br

Senac
O Senac-DF disponibiliza 5.555 va-
gas gratuitas em 76 cursos de qua-
lificação pelo Programa Senac de
Gratuidade (PSG). Serão 235 tur-
mas de formação técnica inicial e
continuada nas seguintes áreas:
gastronomia; beleza; gestão; turis-
mo e lazer; moda; comunicação;
marketing; saúde; logística; entre
outros. O prazo para inscrições vai
até o dia 29 de junho, ou até todas
as vagas ofertadas serem preenchi-
das. Para participar, é necessário
acessar o link: https://www.df.se-
nac.br/inscricao-psg/.

MÁXIMA

95%
MÍNIMA

40%

Revisão textual
Professor universitário hámais de 20
anos, José Geraldo oferece serviços de
revisão e correção para textos literá-
rios, acadêmicos ou escritos diversos,
como livros, pesquisas, coletâneas,
trabalhosde conclusãode curso, além
de traduções para português e inglês.
Informações: 9 9416-0404 ou pelo e-
mail textos.revisart@gmail.com.

Saúdee internet
O curso gratuito “Saúde Física eMen-
tal na Internet” apresenta umpanora-
ma dos principais problemas causa-
dos pela rede a esses dois campos. As
aulas apresentam estratégias práticas
para lidar com as dificuldades. Infor-
mações:bit.ly/3cE8UjJ.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica com foco
em concursos. O preparatório conta
com apostila didática e aulas indivi-
duais on-line. Forma de pagamento a
combinar. Valor: R$ 150.WhatsApp: 61
9 9687-0441.

Direito eleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV) ofe-
rece curso gratuito de direito eleitoral.
Com carga horária de cinco horas, o
estudante aprenderá os conceitos bá-
sicos mais relevantes nesse assunto,
sem deixar de lado as recentes refor-
mas legislativas que têm alterado o
quadro normativo brasileiro. Informa-
ções:bit.ly/37033BB.

OUTROS
ClubeAevo
A Aevo, empresa que impulsiona a
gestão da inovação em algumas das
principais corporações do país, vai
realizar, na quarta-feira, dia 23 de ju-
nho, às 16h, umanova edição do Clu-
be Aevo. Dessa vez, o tema será “Co-
mo alinhar a inovação à estratégia
da empresa?”. Entre os participantes,
estará um dos pioneiros no assunto,
o escritor e consultor Valter Pierac-
ciani. Participam também o CEO da
Timenow Engenharia, Antônio Tole-
do, e o Gerente de Inovação da Ener-
gisa, Alexandre de Castro. Esta edi-
ção, que faz parte de uma série de
encontros on-line sobre boas práti-
cas e ideias para inovar no ambiente
corporativo, será transmitida inte-
gralmente pelo YouTube, LinkedIn e
Facebook da empresa. Inscrições:
http://bit.ly/clubeaevoinsc3.

Expositoresgratuitos
Para incentivar a arte brasiliense, unir
empreendedorismo, sustentabilidade

e fomento cultural, o espaço Nobre
SoSCoworking oferece quatro exposi-
tores de 120cm x 7cm destinados à
exibição gratuita de ilustrações, qua-
dros e gravuras. Para apresentar tra-
balhos, é necessário passar as infor-
mações sobre as obras peloWhatsA-
pp 61 9 9372-3876. Local: SCRN
702/703, Bloco G, lojas 46 e 47, Asa
Norte. Funcionamento: de segunda a
sexta-feira, das 8h às 20h e, aos sába-
dos, das 9hàs 13h.

Luzemmovimento
Quem não se inscreveu até o final de
fevereiro, também pode ter acesso
gratuito ao conteúdo gravado do cur-
so on-line “Luz emMovimento”, mi-
nistrado por Moisez Vasconcellos, li-
ghting designer especialista em criar
projetos de iluminação cênica. O cur-
so, com tradução em libras, é reco-
mendado para pessoas commais de
16 anos e noções de informática. O
acesso é pelo canal do YouTube Luz
em Movimento https://www.youtu
be.com/c/LuzemMovimento.

Capoterapia
O Instituto Brasileiro de Capoterapia
está com vagas gratuitas para o pro-
grama Capoterapia em Casa. A ativi-
dade trata-se de uma terapia psico-
motora direcionada a um público di-
versificado - com atenção maior a
pessoas commais de 55 anos - e usa
de elementos rítmicos percussivos da
capoeira. O trabalho das sessões
ocorre demaneira adaptada, pela in-
ternet. Inscrições: 3475-2511. Infor-
mações:capoterapia.com.br/portal.

Audiovisual
A TV Cultura disponibiliza pelo You-
Tube uma série de palestras com
grandes nomes do audiovisual. Es-
pecialistas em áreas relacionadas
ao universo da comunicação, do jor-
nalismo e da produção cinemato-
gráfica dividem com alunos e com o
público em geral experiências pro-
fissionais e questões de interesse
dos jovens. Todos os vídeos contam
com tradução em Libras e uma ver-
são com audiodescrição. Inscri-
ções:bit.ly/36LtSIM.

Atendimentopsicológico
O Centro Universitário Iesb oferece
atendimento psicológico gratuito para
a comunidade. As consultas ocorrem
demaneira remota, conduzidas por
alunosdo cursodepsicologia supervi-
sionados por professores especializa-
dos dos campi Oeste (Ceilândia Norte,
QNN31) e Sul (SGAS, Quadra 613/614,
L2 Sul). Informações: 3962-4802 (Asa
Sul), 3962-4748 (Ceilândia)oupelosite
iesb.br/servicodepsicologia.

Lançamentode livro
Lançamento do livro A Igreja Católi-
ca em Brasília, nos seus primórdios,
escrito por D. Damasceno, arcebispo
emérito de Aparecida e vigário geral
da Arquidiocese de Brasília. Manhã
de autógrafos no dia 20 de junho, às
11h. A reserva de exemplares pode
ser feita na Secretaria da Paróquia
Santa Rita de Cássia, pormeio do te-
lefone: 3242-6574. 40
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O tempo emBrasília

SAMAMBAIA

QUADRA ABANDONADA
O líder comunitário de SamambaiaWashington da

Silva, de 58 anos, está incomodado com o estado de
conservação da quadra esportiva localizada na QR 429,
conjunto 9. Segundo ele, os moradores costumam
jogar no espaço, que já está gasto e malcuidado. “A
quadra está assim já faz 10 anos, sem nenhuma
infraestrutura desde que foi inaugurada. Ela, que já
recebeu até disputa de torneios da própria
comunidade, é muito importante para o Setor Oeste,
expansão de Samambaia. Infelizmente, ela se encontra
nessa situação de abandono completo”, alega.

»AAdministraçãodeSamambaia informaquea
quadramencionada foi vistoriadaanteriormente,
assimcomoasdemais quadrasda cidade.Os
relatórios comos resultados foramenviadosà
Novacapparaquea empresa realize os reparos
necessários nesses equipamentos públicos.

GAMA LESTE

SEM LUZ E COM DENGUE
A estudante e moradora do Gama Leste

Geyseanne Leite, de 29 anos, relatou ao
Correio dificuldade ao andar à noite na
Quadra 16, do Gama Leste, por causa da
precariedade dos serviços de manutenção das
áreas públicas. “A iluminação da rua tem
queda de luz. A gente liga, faz a queixa, mas
nada acontece. Temos um buraco de
recapeamento mal feito, executado em frente
à minha casa. Empoça a água e temos um
problema seríssimo com a dengue, porque
acumula a água da chuva”, conta.

» A Administração Regional do Gama informa
que enviará uma equipe de obras ao local
para realizar os devidos reparos na rua.Com
relação à iluminação,acionará a CEB para
verificar a situação.

Formaçãoemidiomas

Os principais nomes do segmento da
educação plurilíngue estarão num
evento gratuito e 100% on-line, trata-se
da 1ª edição do Blue Summit. Voltado
para profissionais da área de educação,
será realizado neste fim de semana.
Cada palestra terá início às 9h,
conforme a programação, e duração de
aproximadamente duas horas. Serão, ao
todo, seis expositores, um pormês. Os
temas abordarão o que há demais
relevante no segmento e também as
estratégias demaior eficácia
mundialmente comprovadas para a
formação de bilíngues. Para se inscrever
ou conferir a programação completa,
acesse o site:
https://bluesummit.com.br

Artesplásticas

Na próxima quarta-feira, 23/6, às 18h,
a Referência Galeria de Arte realiza a
Live “Vinho canônico e água benta
sobre papel”, com o pintor e
aquarelista Valdson Ramos. Com
transmissão pelo Instagram
@referenciaarte, a conversa on-line
faz parte da programação da mostra
coletiva Boas-vindas, que reúne obras
de dez artistas contemporâneos que
entraram recentemente para o grupo
de representados pela galeria. Em sua
fala, o artista abordará temas como:
materialidade, técnica e poética. A
participação é gratuita e livre para
todos os públicos.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino Junior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

A Fonte da Torre de TV saúda a Lua cheia no coração de Brasília. Ao horizonte, a Esplanada dos

Ministérios e o Congresso Nacional. Mais uma das belas imagens da capital, onde o espetáculo da

natureza se harmoniza com uma arquitetura única.

Natureza e arquitetura



ENTREVISTA | JÚLIOLINDEMANN,reitor doUniceplac

A
educação foi um dos seto-
res que mais passou por
adaptações durante a
pandemia. Professores e

alunos tiveram que se adequar
ao uso de ferramentas e tecnolo-
gias, até então pouco utilizadas,
para que os processos educativos
não fossem suspensos. Para os
centros universitários, principais
responsáveis pela formação do
jovem profissional, o desafio foi
ainda maior, tendo que inter-
romper as aulas práticas, funda-
mentais para diversos cursos de
formação superior.

Com o objetivo de minimizar os
impactos e oferecer condições ade-
quadas para que as aulas conti-
nuassem durante o período da
pandemia do novo coronavírus,
com o menor impacto possível pa-
ra seus alunos e docentes, o Unice-
plac investiu em tecnologias e no-
vos equipamentos para as aulas
on-line e não mediu esforços para
capacitar seus profissionais para o

desafio das aulas remotas. O reitor
da instituição, Júlio Lindemann,
reforça o esforço exigido durante a
pandemia e destaca o novo siste-
ma implementado pelo centro
universitário: “O Uniceplac rea-
lizou no último ano um intenso
trabalho de formação e capaci-
tação de seus profissionais, além
de investimentos em tecnologia
e aquisição de sistemas como o
Google For Education, um dos
principais e mais modernos uti-
lizados no mundo”.

Com todos os protocolos de
biossegurança, as atividades prá-
ticas de disciplinas presenciais,
internato dos alunos de medicina
e estágios foram retomados ple-
namente, especialmente para os
cursos de enfermagem, odontolo-
gia, entre outros, fundamentais
para auxílio ao combate à pan-
demia. Júlio Lindemann conta
sobre os desafios pelos quais a
instituição passou para se adap-
tar a essa nova realidade:

» LIANA SABO

N
o dia 18 de junho de
1908, aportava emSan-
tos (SP) o navio Kasato
Maru, trazendo a bor-

do 781 agricultores japoneses
para trabalhar nos cafezais pau-
listas. Começava ali a comuni-
dade nipônica no Brasil que, 113
anos mais tarde, chega a dois
milhões de descendentes, sen-
do 8mil no Distrito Federal.
Para o embaixador do Japão

no Brasil, Akira Yamada, há três
anos no posto, é difícil apontar a
principal contribuição dessa imi-
gração, que começou na lavoura
paulista e depois se estendeu pa-
ra o Cerrado, “uma das regiões
agrícolas mais produtivas do
mundo”. Ele lembrou que, na
construção de Brasília, “a comu-
nidadeNikkei respondeu ao ape-
lo do então presidente Juscelino
Kubitscheck, que pediu sua coo-
peração na produção de vegetais,
frutas e outros alimentos, para
atender o consumoda capital”.
Ao contrário de anos anterio-

res, quando a data foi redonda e
marcou a visita de importantes
autoridades japonesas, como
no centenário em 2008, quando
veio ao Brasil o príncipe herdei-
ro Naruhito, atual imperador do
País do Sol Nascente (os pais,
Akihito e Michiko, já estiveram
aqui por três vezes), neste mo-
mentonãohaverá festa por con-
ta da pandemia.
A Federação das Associações

Nipo-Brasileiras doCentro-Oeste
(Feanbra) programou para se-
tembro, entre os dias 10 a 12 (sex-
ta, sábado e domingo), o Festival
do Japão no Pavilhão de Exposi-
ções do Parque da Cidade, com
foco na cultura, no esporte e na
gastronomia, tendo à frente o
coordenador-geral KuniyoshiYa-
sunaga. Até lá, apenas comemo-
rações pontuais, comono restau-
ranteYuzu-an, cuja tradução lite-
ral significa casa do limão.
Yuzu é um cítrico tipicamente

japonês, considerado ingredien-

imigração japonesa no Brasil é
Okinawa Sobá, feito demacarrão
caseiro com caldo à base de cos-
telinha suína, omelete, gengibre
e finalizado com cebolinha. É só
começar a cair a temperaturaque
os pratos à base de sopa (sobá,
em japonês) tornam-se presen-
ças constantes namesa dos nis-
seis, sanseis e amantes da culiná-
ria nipônica.

Cinza namassa

Outra razão da escolha tem a
ver comaorigemdoprato. Ele foi
trazido pelos imigrantes originá-
rios de Okinawa, uma ilha do ar-
quipélago Ryukyu, sul do Japão,
onde ocorreu a maior batalha
marítimo-terrestre-aérea da his-
tória, comavitória dos aliados na
primavera de 1945, quase no fim
da Segunda Guerra. Muito antes,
porém, houve uma grande imi-
gração de okinauenses para o
Brasil que se fixaram emCampo
Grande,MatoGrosso.
Foi lá que a chef do Yuzu-an

descobriu pela internet a confec-
ção do sobá artesanal durante
uma pesquisa sobre lámen. “Há
três anos, eu garimpava receitas
de como era feito o lámen (ma-
carrão com caldo) em diversas
regiões do Japão para um festival
do prato, que estava em alta voga
no Brasil, quando me deparei
com a do Okinawa Sobá”, conta
Alice. A autora da receita é a nis-
sei Dirce Kimie Guenka, de 77
anos, cujos antepassados vieram
em 1917. Viúva de um japonês,
ela teve quatro filhos e sempre
produziu artesanalmente amas-
sa para a colônia nipônica da ci-
dade e arredores.
Depois de ter ido a Campo

Grande conhecer a receita, Alice
se surpreendeu durante a retri-
buição da visita, quando Dirce
perguntou se havia uma churras-
queira noClubeNipo, comoé co-
nhecido. “Ela queria um punha-
do de cinza pra aumentar a elas-
ticidade do glúten, proteína da
farinha de trigo que era batida
manualmente”, explica. “Agora já
não se usamais, porque omacar-
rão é feito na máquina de cilin-
dro, por onde passa amistura de
ovo, sal, água e temperos”.
Já o caldo, chamado de dashi,

resulta de uma lenta e demorada
cocção de ossos de suíno.“Colo-
co a carcaça de porco no caldei-
rão com alho, cebola, cenoura,
sal e muita água, cozinhando
dois dias no fogo baixo”, ensina a
chef. O prato é individual e esta-
rá disponível até amanhã, por
R$ 59,90, no almoço e jantar.
Reservas: 9 9611-4500.

te essencial na culinária nipôni-
ca. Instalado no Clube Nipo-Bra-
sileiro, trecho 1 da Avenida das
Nações, o japinha é comandado

pela chef nissei AliceYamanishi,
que há três anos recebeu diplo-
ma do programa de certificação
de estabelecimentos que promo-

vem produtos fabricados no Ja-
pão junto com representantes de
mais três casas: New Koto, Uma-
mi Deli e Mikami, mercearia da

414 Sul, fundada há mais de 50
anos emTaguatinga.
O prato escolhido pela chef

para comemorar o aniversário da

Foco na qualidade do ensino

Marcas Negócios

Oque foi feito no últimoanopara
o centro universitário se adaptar
aos novos tempos?
OUniceplac realizou no último
ano um intenso trabalho de for-
mação e capacitação de seus pro-

fissionais com objetivo de bem
atender as demandas das ativida-
des remotas. Realizou investi-
mentos em tecnologias comaqui-
sição de sistemas como oGoogle
For Education, umdos principais

práticas dos cursos ofertados.
O curso de odontologia, por
exemplo, adaptou a clínica es-
colar aos protocolos exigidos
pelos órgãos competentes e ga-
rantiu, com responsabilidade e
segurança dos pacientes, estu-
dantes e profissionais, o aten-
dimento a comunidade demais
de 250 tratamentos periodon-
tais; 25 cirurgias periodontais;
90 tratamentos endodônticos;
20 cirurgias orais menores; 450
procedimentos restauradores e
50 procedimentos de prótese,
fixas e removíveis, entre outros
atendimentos, eletivos e de ur-
gência. São números significa-
t ivos, mesmo com todas as
adaptações na clínica, que re-
presentam a dedicação da ins-
tituição e dos alunos para fa-
zerem com que as aulas não
perdessem a qualidade. Esses
atendimentos resultaram em
qualidade de vida aos pacien-
tes e muito mais aprendizado
para os nossos estudantes de
odontologia.

Quais asperspectivasparaum
futuropróximo?Oquedizer para
osalunosque estão terminandoo
ensinomédio e sepreparam

para enfrentar a faculdadeainda
nestes temposde crise sanitária?
As perspectivas para o futuro
são positivas. As dificuldades
impostas pela pandemia trou-
xeram oportunidade de novos
aprendizados. Aos estudantes
que estão concluindo o ensino
médio, temos uma mensagem
de esperança e tranquilidade
em relação ao futuro, especial-
mente em relação às oportuni-
dades de trabalho. Importante
destacar que o Uniceplac aten-
de às demandas de segurança
sanitária, bem como está pre-
parado para prática de um en-
sino de qualidade nas condi-
ções exigidas nesses tempos de
pandemia.

A importância da graduação no
mercado de trabalho cresce no
momento emque vivemos?
Quais cursos se destacam
nestemomento?
Não resta dúvidas de que a for-
mação universitária é funda-
mental. Existem estudos que
demonstram que pessoas com
curso superior concluído fo-
ram as que menos ficaram de-
sempregadas durante o perío-
do de pandemia.

e mais modernos utilizados no
mundo, além dos investimentos
em tecnologias e incorporação de
equipamentos com vista à adap-
tação das necessidades que che-
garamcomapandemia.

Foramcriados novos cursos?
Não foram criados novos cur-
sos. Concentramos nossos es-
forços em priorizar o atendi-
mento às adaptações necessá-
rias às atividades remotas e
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Umpoucode
JapãonoDF

GASTRONOMIA / Comunidade japonesa noBrasil completa 113 anos com forte contribuição agrícola. Na capital federal, o
restaurante Yuzu-an, comandado pela chef Alice Yamanishi, preparou umprato especial para celebrar a data

Qual é amais importante
contribuição da imigração
japonesa para oBrasil?
Pode ser difícil escolher ape-

nas uma. Por exemplo, os imi-
grantes japoneses e nikkeis per-
sonificaram valores japoneses
como o trabalho duro e a ho-
nestidade, que têm sido alta-
mente apreciados pela socieda-
de brasileira. Os agricultores ja-
poneses contribuíram muito
para o desenvolvimento da re-
gião do Cerrado. Desde a chega-
da dos primeiros imigrantes ja-
poneses ao Brasil, em 18 de ju-
nho de 1908, imigrantes japo-
neses e nikkeis têm sido ativos
em vários campos da sociedade
brasileira e contribuído para o
desenvolvimento do Brasil.

Háquase três anos, quatro
marcas do circuito gastronômico
brasiliense foramdistinguidas
comdiplomade certificação por
promover produtos fabricados no
Japãona capital. Há algumoutro
processo emcurso?
Em 20 de agosto de 2018, os

estabelecimentos New Koto, Yu-
zu-An, Umami Deli eMikami fo-
ramcertificados sob o“Programa
de certificação de lojas japonesas
de alimentos e ingredientes no
exterior”, da Jetro. Embora ne-
nhuma nova certificação tenha
sido credenciada nestemomen-
to, o Governo do Japão está
apoiando e cooperando com as
atividades das mercearias e res-
taurantes japoneses no Brasil, in-
cluindo a criação de uma série de
vídeos nos quais eu visito restau-
rantes japoneses emBrasília para

apresentar o curry durante sete
dias da “Semana do Curry”. A sé-
rie foi publicada nas mídias so-
ciais da embaixada a partir de 22
de janeiro deste ano.

Por conta da pandemia e do dólar
alto, estabelecimentos que
praticama culinária nipônica
estão encontrando dificuldades
na obtenção de produtos
fabricados no Japão, comopor
exemplo temperos, saquê, algas e
muitos outros. Cabe algumaação
diplomática?
As mercearias e restaurantes

japoneses no Brasil têm sido afe-
tadas pelas restrições às ativida-
des econômicas devido ao desas-
tre da covid-19, e aEmbaixadado
Japão tem feito o que pode para
apoiá-las. Especificamente, a
Embaixada do Japão tem coope-
rado commercearias e restau-
rantes locais japoneses na pro-
moção da comida japonesa por
meio do jámencionado vídeo da
Semana do Curry e dos vídeos da
“Oficina de Cozinha Japonesa
com oChef Nohara”, conduzidos
pelo chef responsável pela cozi-
nhadaEmbaixada do Japão.

Três perguntas para

AKIRAYAMADA, embaixador do JapãonoBrasil

A chef nissei Alice Yamanishi comanda oYuzu-an. Prato
OkinawaSobá é feito demacarrão caseiro comcaldo à

base de costelinha suína, omelete e gengibre

Divulgação

Liana Sabo/CB/D.A Press

Liana Sabo/CB/D.A Press
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QQuuaaddrraaddoo portenho

Nomilésimojogodesuahistória,Argentinatematuaçãofrenéticanoinício,marcaemjogadainiciadaporMessie
conquistaos trêspontosnoclássicocontraumUruguai seminspiraçãoemnoiteapagadadeCavanieSuárez

»VASCO
Perto da zona de rebaixamento
na Série B do Brasileirão, o
Vasco busca a recuperação da
derrota para o Avaí por 2 x 0,
em casa, hoje, às 16h30, contra
o CRB-AL, em São Januário, no
Rio, pela quinta rodada.

»CRUZEIRO
Depois de trocar o técnico
Felipe Conceição por Mozart, a
Raposa enfrenta o Operário,
hoje, às 19h, no Paraná, em
busca da segunda vitória na
Série B. Durante a semana, a
Raposa venceu a Ponte Preta.

»CANDANGOS
EmRondonópolis (MT), o Gama
enfrenta o União, às 16h, pela
terceira rodda da Série D. Na
Boca do Jacaré, o Brasiliense
pega o NovaMutum, às 15h. Pelo
Brasileirão Feminino, o Minas
visita o Corinthians, às 20h.

»OLIMPÍADA
A técnica sueca Pia Sundhage
divulgou, ontem, a lista das 18
convocadas para Tóquio. Marta
e Formiga constam no grupo. As
surpresas foram as ausências de
Cristiane, maior artilheira
olímpica, e de Andressa Alves.

Portugal testa gás contra Alemanha

BRASILEIRÃO

Com volta de Ceni, Flamengo defende campanha 100%

» DANILO QUEIROZ

O
ntem, o Estádio Nacio-
nal Mané Garrincha, em
Brasília, se transformou
em um pedacinho de

BuenosAires. Pelomenos foi des-
ta forma que LionelMessi e com-
panhia se sentiram durante o
clássico do Rio da Prata contra o
Uruguai, pela segunda rodada da
CopaAmérica.Namilésimaatua-
ção na história, a alviceleste foi
mais consistente, letal quando
preciso, cercou o ataque uru-
guaio e venceu, por 1 x 0.No con-
frontodegrandesartilheiros con-
tra Cavani e Suárez, o camisa 10
portenho foi a estrela de mais
lampejos na noite de céu limpo
na capital federal. Cirúrgico, foi
elequemcriouasmelhoreschan-
ces do jogo válido peloGrupoA.
Insinuante nas transições, a

Argentina tomou o campo de
ataque desde os primeirosminu-
tos de jogo. Principal válvula de
escape alviceleste, Messi era o
mais acionado e criou boa chan-
ce defendida porMuslera aos se-
te.Com12, o camisa10 trabalhou
bem cobrança curta de escanteio
e cruzou para Rodríguez cabe-
cear. A bola ainda beijou a trave
antes de encontrar a rede. Acua-
do, o Uruguai tinha dificuldades.
Cavani foi quemmais buscou o
jogo.Porémomomentodemaior
destaque foi uma tentativa de
conseguir um pênalti. Wilton
Sampaio não caiu na simulação e
oVAR referendou adecisão.

Marcação

Pressionada no campo de
defesa, a Argentina não conse-
guiu ser fatal nos contra-ata-
ques. Aos 27, em nova escapada

veloz de Messi, Molina perdeu a
chance de ampliar a vantagem
do time portenho ainda na eta-
pa inicial. Na volta do intervalo,
o jogo ganhou um ritmo bas-
tante pegado. A constante pres-
são das defesas complicou a vi-
da dos astros em campo. Com a
mesma postura, o Uruguai
apostou nas bolas longas. Sem
sucesso. Cercada, a Argentina
também passou a rifar o jogo
conforme os atacantes do ad-

versário forçavam amarcação.
O ritmo preguiçoso, mas pe-

gado, fez a melhor chance uru-
guaia ser um cruzamento ríspido
deViña. Os artilheiros Cavani e
Suárez se esticaram, mas não o
suficiente para tocar na bola em-
patar. Aos 34,Messi retomouo jo-
go. Primeiro, deixou osmarcado-
res na saudade e foi parado ape-
nas com falta. Na cobrança, o ca-
misa 10 atraiu todos os olhares,
mas carimbou a barreira. Nomi-

nuto seguinte, criou nova chan-
ce, mas, cercado, foi desarmado
na área. ComaArgentina satisfei-
ta com o placarmínimo, ele pas-
sou a ser acionado para diminuir
a temperatura do jogo emanter a
bola no ataque, e assim fez.
No jogo onde quatro dos dez

maiores artilheiros em atividade
no futebol mundial pisaram na
arena da capital federal, um gol
solitário e de um coadjuvante—
assistido por um dos protago-

nista — foi suficiente para ga-
rantir a vitória portenha. Com
seis pontos em dois jogos, a Ar-
gentina volta ao Distrito Federal
na próxima segunda-feira. Des-
ta vez, a alviceleste medirá for-
ças com o Paraguai, às 21h, no
Estádio Nacional Mané Garrin-
cha. No mesmo dia, mas às 18h,
o Uruguai tentará iniciar uma
reação imediata do revés no
clássico contra o Chile, na Arena
Pantanal, emCuiabá.

AAmmaannhhãã
18h - Equador x Peru
21h - Colômbia x Peru

SSeegguunnddaa
18h - Uruguai x Chile

21h - Argentina x Paraguai

FASEDEGRUPOS

3ª Rodada

GuidoRodríguez comemora o gol da vitória daArgentina sobre o arquirrival Uruguai no vazioManéGarrincha: trama teve a participação deMessi

FASEDEGRUPOS

QQuuaarrttaa--ffeeiirraa
Finlândia 0 x 1 Rússia

Turquia 0 x 2 País de Gales
Itália 3 x 0 Suiça

OOnntteemm
Ucrânia 2 x 1 Macedônia do Norte

Dinamarca 1 x 2 Bélgica
Holanda 2 x 0 Áustria

OOnntteemm
Suécia 1 x 0 Eslováquia

Croácia 1 x 1 República Tcheca
Inglaterra 0 x 0 Escócia

HHoojjee
1100hhHungria x França

1133hh Portugal x Alemanha
1166hh Espanha x Polônia

2ª rodada

FernandoSantosnãotemerivaleouveJoachimLöwdizerqueCR7“fazmaisdoquelivrar-sederefrigerante”

Atual campeão da Eurocopa,
Portugal vive ummomentohistó-
rico no futebol doVelho Conti-
nente. Cristiano Ronaldo é o
maior artilheiro da história do
torneio. DesbancouMichel Plati-
ni. Ostenta a fama de recordista
deperticipaçõesnoevento, cinco,
desde 2004. Estreou com vitória
sobreaHungrianaúltima terça.A
defesa do título continuará hoje,
comumdesafio e tanto: a Alema-
nha, às 13h (o SporTV anuncia a
transmissão).Osgermânicos vêm
dederrotapara aFrança.
O complexo lusitano em rela-

ção aos concorrentes parece pa-
rece ter ficado para trás na con-
quista do título inédito em 2016.

Ontem, o destemido técnico Fer-
nando Santos avisou que não
sente calafrios comaAlemanha.
“Não tenho medo da Alema-

nha, mas as equipes vão se res-
peitar. Agora, achar que Portugal
é favorito contra a Alemanha, na
Alemanha, é passar do limite”,
disse o técnico, em entrevista co-
letiva, referindo à Allianz Arena,
emMunique, palcodoconfronto.
O treinador acrescentou: “Eu

acho é que Portugal, a partir de
certomomento,passouasermais
respeitado. Outras seleções ti-
nhamconsideraçãopor Portugal,
mas no fundo acreditavam que
erammais fortes. Agora não há
nenhuma equipe nomundo que

Contando com a volta de Ro-
gério Ceni, o Flamengo entra em
campo hoje, às 21h, para tentar
manter o aproveitamento de
100% neste início de Brasileirão.
O atual bicampeão brasileiro terá
pela frente oRedBull Bragantino.
Oadversárioquer aproveitar a sé-
rie de desfalques do rival carioca
para surpreender noMaracanã.
A equipe rubro-negra conta

com 100% até agora, mas ainda
não desponta na tabela. Isso por-
que jogou apenas duas vezes e
soma seis pontos — a liderança
pertence ao Fortaleza, com 10.
Uma vitória hoje deixará o Fla na
briga pelas primeiras posições.
Para tanto, o time carioca terá

que superarmais uma vez as im-
portantes baixas no elenco. Ga-
briel, Everton Ribeiro, Isla e Ar-

rascaeta estão com suas seleções
na Copa América. O atacante Pe-
dro testou negativo para a covid-
19, mas segue fora, porque ainda
não cumpriu o período adequa-
dode afastamento.
Em compensação, o Fla terá o

retorno de Rogério Ceni. Tam-
bémpor causadonovo coronaví-
rus, o treinador não pôde acom-
panhar o time à beira do grama-

do nos últimos três jogos. Mas
não temmotivos para se preocu-
par.Na suaausência, a equipe ca-
rioca venceu todas. Mesmo com
desfalques, o time carioca vive
grande momento. Hoje, vai em
busca da quinta vitória seguida.
Ao todo, sustenta uma invencibi-
lidade de 16 jogos, por diferentes
campeonatos e não sofre gol há
cincopartidas seguidas.

vai enfrentar Portugal e que vá
vencer facilmente”, desafiou.
Do outro lado, o técnico Joa-

chimLöwmostrou respeito a Por-

tugalbrincandocomastrodotime
adversário. “Ronaldo faz muito
mais do que livrar-se de refrige-
rantes”,disseo treinadoranfitrião.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Hoje
2211hh Flamengo x Bragantino
Amanhã
1111hh Palmeiras x América-MG
1166hh Internacional x Ceará
1166hh Bahia x Corinthians
1188hh1155 Santos x São Paulo
1188hh1155 Fortaleza x Fluminense
1188hh1155Athletico-PR xAtlético-GO
2200hh3300 Juventude x Sport
Segunda-feira
2200hh Atlético-MG x Chapecoense
Adiado
Cuiabá x Grêmio

5ª
ro
da

da

Sé
ri
e
A

PP JJ VV SSGG
1. Fortaleza 10 4 3 6
2. Athletico-PR 9 3 3 5
3. Atlético-MG 9 4 3 2
4. Bragantino 8 4 2 4
5. Fluminense 8 4 2 2
6. Palmeiras 7 4 2 4
7. Bahia 7 4 2 3
8. Atlético-GO 7 3 2 3
9. Flamengo 6 2 2 3
10. Corinthians 4 4 1 -1
11. Sport 4 4 1 -1
12. Ceará 4 4 1 -2
13. Santos 4 4 1 -2
14. Internacional 4 4 1 -4
15. Cuiabá 2 3 0 -1
16. São Paulo 2 4 0 -3
17. Chapecoense 2 4 0 -5
18. Juventude 2 4 0 -6
19. América-MG 1 4 0 -4
20. Grêmio 0 3 0 -3 Re

ba
ix
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CristianoRonaldo jamais fezgolnaAlemanha,doatacanteThomasMüller

Bernadett Szabo/AFP

Pelé torce por
marca deNey
As últimas atuações de Ney-

mar pela Seleção, especialmen-
te a da goleada de 4 x 0 sobre o
Peru, na quinta-feira, no está-
dio Nilton Santos, no Rio, pela
segunda rodada da Copa Amé-
rica, tem rendido elogios de Pe-
lé. O Rei do Futebol fez uma
postagem nas redes sociais
após o atacante marcar mais
um gol e ficar a nove de igualá-
lo na artilharia do Brasil em jo-
gos oficiais — esses são os nú-
meros da Fifa, que não consi-
dera partidas contra combina-
dos ou clubes.
“Eu, assim como todos bra-

sileiros, sempre fico feliz quan-
do vejo ele jogar bola. Neymar
deu mais um passo em direção
ao meu recorde de gols pela Se-
leção”, escreveu Pelé. “Eu estou
na torcida para que ele chegue
lá, com amesma alegria que te-
nho desde que o vi jogando pe-
la primeira vez”, continuou Pe-
lé. “Toda vez que vejo esse me-
nino, ele está sorrindo. É im-
possível não sorrir de volta. É
contagiante", encerrou o eter-
no camisa 10.

Evaristo Sá/AFP



Diversão&Arte • Brasília, sábado, 19 de junho de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE • 21

DDaattaa eesstteellaarr:: Lua cresce em
Libra. Definitivamente, o mundo
em que sonhas existir não
resultará de destruíres o mundo
que detestas, essa é a fórmula
que se repete ao longo de
milênios, e estamos onde
estamos por ela. O mundo em
que sonhas existir será gerado de
forma positiva, o construindo
passo a passo, sem revoluções
que ressuscitem fracassos de
outras épocas, mas com
inclusões dinâmicas que
exorcizem de vez a divisão da
sociedade em castas, sejam essas
genéticas, econômicas,
ideológicas ou religiosas. Cuida
para não cair na tentação de te
engajar em divisões fratricidas,
estas, sim, ressurreições de
fracassos tradicionais. O futuro
da civilização é a organização
metódica de pequenos grupos
solidários que coloquem em
prática o respeito mútuo, a
cooperação, a tolerância às
diferenças e a aceitação da
interdependência de tudo com
todos no Universo.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Seria ótimo se todo mundo se
entendesse, mas entre o ótimo e o
real, há um abismo, aparentemente
intransponível. Pois bem, já que não
se pode chegar a um acordo, pelo
menos tente não aprofundar as
discórdias.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Quanto mais gente houver reunida,
maiores as chances de tudo
degringolar em conflitos sem
sentido, mas que, enquanto
acontecem, as pessoas levammuito
a sério. É tudo uma loucura, mas
que, se levada a sério, é perigosa.

LEÃO
22/07 a 22/08

Tudo que você quer dizer poderia
ser dito de outra maneira
completamente diferente, pense
nisso antes de falar, porque o
momento é tenso o suficiente para
que verdades maravilhosas se
transformem em ofensas.

TOURO
21/04 a 20/05

Sempre serão pequenas coisas e
detalhes sem importância os que
darão suporte para as maiores
brigas. É que, geralmente, as
questões verdadeiramente
importantes e estruturais são as
que ficam fora da discussão.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Cada pessoa tem seu jeito, e isso
há de ser respeitado, com a
mesma gravidade com que você
pretende que seu jeito seja
respeitado também. Portanto,
cuide para não ansiar que seu jeito
seja o melhor e o maior.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Se você tiver de entrar em conflito
para assegurar seu território, então
se perderá a paz e o sossego que o
domínio de seu território traria.
Procure matar com a
indiferença aqueles que
ameaçarem você.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

A distração, a leveza e o
entretenimento são condições
necessárias, especialmente quando
a alma está cansada, exaurida de
tanto conflito. Difícil é encontrar as
pessoas certas para compartilhar
esse momento.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

A mente é um poderoso
instrumento de percepção, que
precisa se ampliar o tempo inteiro,
para poder se manter jovem e
alegre. Fechar a mente dentro de
certos pontos de vista é o início do
envelhecimento. Evite.

LIBRA
23/09 a 22/10

Nem todas as horas são apropriadas
ao esclarecimento, tenha isso em
mente neste momento, em que tudo
parece apontar a esse destino. Pode
parecer a hora certa a você, mas a
questão é: para as outras pessoas
também?

CÂNCER
21/06 a 21/07

Ainda que sempre as coisas tenham
sido de um jeito ou de outro, isso
não significa que você deva se
condenar à repetição. Até as
tradições mudam com o passar do
tempo, com dificuldade e
resistência, mas mudam.

PEIXES
20/02 a 20/03

Antes de se lançar impulsivamente
a discutir o que poderia ser tratado
de forma polida e elegante, procure
questionar seus argumentos, mas,
se não houver tempo nem
disposição para isso, então que
a briga seja boa.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

A não ser que você aprecie o
desgaste dos conflitos e encontre
certo regozijo nesses, procure
questionar as justificativas
interiores que conduzem você ao
campo de batalha. Muita coisa
poderia ser evitada assim.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

FÁBULA
Liquidou-se o romance
coma ideia vendida
numdesconto de fadas.

Daniel Blume

>> CRUZADAS
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MOSTRA

Janeladonovo
cinemada Itália
» RICARDO DAEHN

O
n-line, com acesso gratuito
nas plataformas (www.festa-
docinemaitaliano.com.br e
www.looke.com.br), e 10 me-

ses depois do sucesso do ano passa-
do, quando atingiu 154 mil especta-
dores, a 8 ½ Festa do Cinema Italiano
volta ao circuito até 27 de junho. O
propósito segue o da difusão do me-
lhor das produções da atualidade e,
em 2021, com o incremento da parti-
cipação feminina entre os filmes sele-
cionados. Montada com grade a par-
tir das 18h, a programação dos longas
fica disponível por 24 horas.
Antigo vencedor do Oscar (pelo

longa Mediterrâneo), o diretor Ga-
briele Salvatores mostra o recente
Volare, na programação. TendoVale-
rio Golino no elenco, a fita gira em
torno deVincent, jovem que é pessoa
com deficiência e não conta com o
apoio do pai, bastante ausente. Com
uma mudança de perspectiva, fun-
dada emmuita pesquisa e ares de su-
perprodução Rômulo e Remo: o pri-
meiro rei desponta como atração de
amanhã. É uma aventura, situada em
753 a.C., que tem por curiosidades
ser falada em proto-latim (anteces-
sor atémesmo do latim arcaico) e de-
talhar o surgimento de Roma.
Terceiro filme da diretora Emma

Dante, que foi apresentado no Fes-
tival de Veneza, As irmãs Macaluso
estará na programação da festa do
cinema italiano, na segunda-feira,
dando uma dimensão poética para
a sensação de permanência que al-
guns parentes ocasionam, mesmo
depois de mortos. O longa esmiúça
rancores que conectam cinco ir-
mãs. Também destacada no cenário
italiano, a cineasta Alice Rohrwa-
cher terá uma retrospectiva no
evento. Entre os filmes dela a serem
mostrados está As maravilhas, que
trata da invasão de um reality show
em pacata vila da Toscana.
Prestigiado em festivais como

Cannes e candidato a prêmios co-
mo o David di Donatello, o ator To-
ni Sevillo encabeça 5 é o número
perfeito (de Igor “Igort” Tuveri),
atração de terça-feira. Centrada
nos anos 1970, em Nápoles, a nar-
rativa traz a perspectiva de uma se-
gunda chance para um homem en-
volvido com a ação da máfia. Tam-
bém na terça, propondo valorizar
aspectos artísticos, o cineasta Gior-
gio Diritti assina A vida solitária de
Antonio Ligabue , e que rendeu o
Urso de Prata de melhor ator para
Elio Germano. Na telona, ele dá vi-

da a um homem que, cercado pelo
fascismo, preferiu um confinamen-
to, até ser tocado pelo desenvolvi-
mento das habilidades com a pin-
tura, depois de conhecer um escul-
tor que impulsiona a carreira dele.

Prestígio mundial

Um bom volume de títulos pre-
miados integra a mostra. É o caso de
Fábulas sombrias, atração de encer-
ramento da festa (dia 27). Conduzi-
do pelos irmãos Damiano e Fabio
D’Inncenzo, o filme que apresenta
uma ciranda de fatalidades na vida
de suburbanos de Roma foi premia-
do com o Urso de Prata de melhor
roteiro no Festival de Berlim. O enfo-
que da trama dos irmãos D’Inncenzo
está em aflições infantis. “As crianças
do elenco é que nos ensinavam, nos
mostravam como podia ser simples
fazer e contar a história que quería-
mos, de forma sincera, cristalina,
honesta, inteligente”, conta Fabio
D’Inncenzo, em entrevista ao Cor-

reio, ao que Damiano completa: “Se
as crianças conseguirem resistir e
conservar sua dose selvagem, futu-
ramente teremos uma geração que
serámais perspicaz emovimentada”.

Fábulas sombrias, como destaca
Damiano, expõem uma visão de
mundo infantil, ainda distanciada
de regras e profunda em instintos e
questionamentos. “Adultos, nos tor-
namos domesticados. Isso é o que
quer o Estado, um certo tipo de dou-
trina religiosa, mas também econô-
mica. Querem que as crianças se tor-
nem adultos o mais rápido possível
e, assim, estúpidos o mais rápido
possível”, sentencia.

Asmaravilhas: integradoàretrospectiva
dadiretoraAliceRohrwacher

Helene Louvart/Divulgação
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» PEDRO IBARRA*

A
mor, respeito e leveza, essas três
palavras regem toda a carreira de
Péricles. O cantor conhecido pe-
los belos sambas, pela potente

voz, além de ser uma pessoa divertida e
de ótima convivência, busca levar toda a
alegria de viver para o lançamento do
singleO melhor do mundo, em parceria
com a cantora Liniker. A música faz par-
te do projeto YouTube Black Voices, em
que artistas negros do mundo inteiro
apresentarão suas novidades e terão um
espaço exclusivo na plataforma.
Pér icles escolheu essa música

porque acredita que traz leveza e
destaca um tema importante. “(A
canção) Fala de amor de uma ma-
neira muito leve, uma maneira
despretensiosa de tratar de
amor. Neste momento em
que vivemos (de pande-
mia), uma música como
essa não podia faltar”,
afirma o sambista.
O músico também

aproveitou para elo-
giar Liniker no pro-
cesso. “Ela real-
mente é fora do
comum, é fan-
tástica”, exalta
Péricles. “Eu des-
cobri que ela é uma força
muitomaior do que eu imagina-
va, o trabalho dela, inclusive in-
ternacionalmente, temumapo-
tênciamuito grande. Convidá-la
foi umpresente paramim”, adi-
cionao sambista.

Vozes negras
importam

Contudo, para o cantor,
essa música é muito mais
do que apenas um lança-
mento, ela possui impor-
tância social. “A canção vi-
ra pano de fundo de algo
bem maior, que é a gente
poder mostrar, por meio
do YouTube, que a gente
está batalhando por
condições melhores
para artistas negros do
mundo todo”, explica
o ex-Exaltasamba.
“A part ir dessas
‘black voices’, a
gente tem uma vi-
são melhor de mundo. A gente
sabe quem a gente é, de onde
nós viemos e para onde vamos”,
pontua Péricles. O artista é um
dos brasileiros que faz parte da
iniciativa, que terá nomes como
Evandro Fióti e Rael.
“Vivemos em um país e

em um mundo que se
acostumaram a ver o
negro como inferior, e
isso não cabe”, analisa
omúsico. Péricles vê o
projeto importante pa-
ra esses tempos em que
discursos de ódio estão
em alta. “Esse projeto vem
para fazer que a gente não se
esqueça tudo que foi conquistado até
agora”, reflete, e ainda prevê que há um
caminho longo para trilhar até chegar ao
mundo que vê como ideal, no que
diz respeito à forma comoosnegros
devem ser tratados. “Nós, nomun-
do todo, só seremos seres humanos
melhores se respeitarmos uns aos
outros, se passarmos a sentir a
dor do outro e estarmos no lugar
dele”, acrescenta.

Conexões sonoras
“Euprocuro levarparaminhamúsicaoque

eusounaminhavidanormal, commuita leve-
zaemuitorespeito”,contaocantor,queenten-
deque essasduaspalavras-chavemoldarama
formacomoele fezmúsicadurante todaacar-
reira.“É importanteagente falardeamor,mas
não dá para ser umdiscurso truculento, não
dáparabater de frente comninguém.E ama-
neiraqueagente temde fazer issoéapartirdo
respeitoeda leveza”, comentaoartista.
“Se eu res-

peitar meu se-
melhante, ele
também vai
me respeitar e
vai ouvir com
mais clareza
aquilo que eu
tenho a dizer.
Isso foi sempre
uma constan-
te no meu tra-
balho”, apre-
senta Péricles,
como mantra
da forma co-
mo fazmúsica.
“Eu quero que
boa parte da leveza que eu tenho seja divul-
gada por meio da minha música. Quero
que muita gente se espelhe no exemplo

que eu estou dando”, completa.
Coma levezaquePériclesacredi-
ta,omúsicoviuoprópriosamba
semisturar comdiversos ti-
posdemúsicarecentemen-
te. Além de Liniker, ele
colaborou com artis-
tasde funkcomoPa-
patinho eMCHa-
riel e também se
aventurou na no-
va MPB, em um
lançamentodoDia
dos Namorados,
comabandaAsBaías.

Ocantor vê essasmisturas
de gêneros como ideais.
“Eu sempre sonhei com
umcenário assim, acre-
dito namúsica somente
dessamaneira”,enfatiza.
“Antigamente, digo

há 50 ou 60 anos, seria
impensável você ter as
junções que temos
hoje”, ressalta o com-
positor, que acredita
que isso significa o
crescimento de uma
união pouco vista na
história da música
brasileira. “Eram tri-
bos, e cada um defen-
dia a própria verdade.
Porém hoje vemos que
a verdade é algo muito
maior, sou eu que junto
comvocê, juntocomou-
tro vamos todos fazerum
mundomelhor”, conclui.
De acordo com o ex-

Exalta, foiumtrabalhomui-
to longo e que envolveu
muitas pessoas para que o
pagode e o samba permeas-
sem tantos gêneros atual-
mente. “Nós, principalmente
do pagode 1990, nos depara-
mos com uma porta muito
grande emuito pesada quenão
abria de jeito nenhum.Umbelo
dia,detantoempurrarmos,abriu
uma frestinha e umde nós en-
trou e ajudou a abrirmais um
dedinho, então botamos dois
para dentro. Abrimosmais e
gritamos“vem!”, e onde passa-
va um, passaram vários. Hoje
somos a realidade de uma luta de

maisde30anos”, explicaPéricles.
“Eu me considero um vencedor,

porqueeu, pormeiodaminhamúsica, con-
segui movimentar e elevar a vida demui-
tasoutraspessoas. Eumesinto realmente
muito feliz em ver o resultado que a
música naqual acredito alcançou em
todo omundo”, considera o artista.
Contudo, para Péricles, ainda não
é o suficiente. “A batalha está só
no começo. Tem que estar bom
não só paramim, temque estar

bompara todos nós”, diz.

Ementrevista exclusivaao
CCoorrrreeiioo, Péricles fala sobreo

lançamento, a importânciadas
vozesnegras edoprojetomundial

YouTubeBlackVoices

“A batalha está só
no começo”
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

LEILÃO APART
FUSION

APART HOTEL Nº
1708, Ed Fusion Work
& Live, com 27,65 m2,
Leilão dia 05/07, às
11h. Inf. (61) 3465-2203/
2542. Edital completo e
leilão on-line www.
multleiloes.com

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

2 QUARTOS

710/711Ótimo 2qt c/ ele-
vador 2 salas 2banhs +
DCE Partic. 98201-7766

1.2 ASA NORTE

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

214 SQN ste DCE dis-
penso corret 999787004

OPORTUNIDADE
SQN 316 2Quartos origi-
nal, 64m2 - Elevador e ga-
ragem, andar alto, pré-
dio reformado,desocupa-
do. R$ 650.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

IMPERDÍVEL!!!
115 NORTEVendo apar-
tamento de alto padrão
com 240m2 4 suítes.
98175-1582 pj 25.256

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes)salão,copa,cozi-
nha, área de serviço,
dep.Deempregada,2ga-
ragens, todo avaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN 311.
Com área de lazer com-
pleto com2piscinas, sau-
na, churrasqueira, salão
de festas, brinquedote-
c a . A p e n a s R $
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

310 SQN Cobertura
4qts 1 reversível. Ac ap-
to menor valor na Asa
Norte ou Noroeste c/ pro-
priet. (62) 98129-4803

1.2 ASA NORTE

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo2suítes193m2, an-
dar alto, varanda ampla,
duasvagassoltas,depósi-
t o p r i v a t i v o .
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

ASA SUL

1 QUARTO

VISTA PARK SUL
SMAS TR 03 Duplex
de1quarto54m2,Refor-
madalindavistapara la-
zer, andar alto, condo-
mínio com lazer.
R$630mil. Tr: 98585-
9000 c13429

3 QUARTOS

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

COM ELEVADOR
402 3QTOS suíte, sala,
cozinha, banheiro e nas-
cen te 98199-0545
99698-8790 c3027

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$ 268.000,00 Vdo óti-
mo apto 2 quartos, sala
cozinhaebanh todorefor-
mado,quitadoAcfinancni-
amento 98199-0545/
99698-8790 c3027

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
98299-8660 c10859

1.2 SAMAMBAIA

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

QR 402 Ágio CEF R$
79mil 981875590 c7719

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

4 OU MAIS QUARTOS

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

QD. 34 Parq. Esplanada
III 3 qtos Térreo 100% fi-
nanc. 98115-4753/ 3627-
1673 CJ6758

1.3 LAGO NORTE

1.3 CASAS

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

VENDO
EXCELENTE CASA

SHINQI. 04 , fino acaba-
mento,5 qts/3 suítes,
sala c/ 2 ambientes,
área de lazer comple-
ta, coz. c/ armários pla-
nej. 5000m2de área ver-
de,627m2áreaconstruí-
da.Terreno vazado!
Act. Imovel de (-) va-
lor! Tr: 9.9989-4332 /
9.9271-8035 Cj.26756

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 15 Casa em condomí-
nio de chácara, faltando
terminar 3 suítes. 3 suí-
tes prontas, piscina, chur-
rasqueira, salão, escritó-
rio, garagem p/5 carros,
a p t o l a t e r a l , l o t e
3.600m2.Tr. 99294-6408
c6271

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271

QI 25Nova 5 suítes, cine-
m a t o g r á f i c a l o t e
2.500m2. Tr:99294-6408

QL 12 4/4 sendo 2 suí-
tes 2 pav, desocupada.
99395-2720 zap c6271

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271

SAMAMBAIA

1 QUARTO

QR 606 R$139mil 1q Es-
critur. 981875590 c7719

2 QUARTOS

QR401Csa2q+kit’s fren-
te 98187-5590 c7719
QR 608 Ág CEF
R$155mil 2q ste+kit fds
3gar 98187-5590 c7719

3 QUARTOS

QR 504 2frte 3imóv lot
193m2 R$ 289mil escritu-
rado 981875590 c7719

1.3 SOBRADINHO

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNG 20 lote 25 Resid c/
renda R$ 3.400, são 6
kits Tr. 9.9988-6212 ou
3354-6212

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA D QD 10 2qtos
3627-1673/ 98115-4753
C J 6 7 5 8 w w w .
casalindaimobiliaria.com

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA D QD 10 2qtos
3627-1673/ 98115-4753
C J 6 7 5 8 w w w .
casalindaimobiliaria.com

1.3 VICENTE PIRES

VICENTE PIRES

3 QUARTOS

FINO
ACABAMENTO

CHÁCARA 15 Rua da
Misericórdia Vendo ca-
sa com 3 qts e churras-
queira. Próximo ao Ta-
guaPark Tr: 9983-2867

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

SHNQD01SetorHote-
leiro Norte. Escritório
ImobiliárioFurquimven-
de uma sala 1306 nas-
cente, duas vagas de
garagens situada no
13º pavimento entrada
"A" Bloco "D" Conj.
"A" Edifício Fusion
Work & Live. Telefo-
nes 3274-0175/ 99346-
2118 (Whatsapp). ou
nolbertofurquim@uol.
com.br c5576

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

ED. MARISTELA R$85MIL
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

SHLS 716 C. Clínico
Sul. 28m2 quitada deso-
cupada 3º and. 99989-
4332/99271-8035 c5908

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADE OCIDENTAL

QD 02 Dom Bosco
360m2 R$99mil ac carro
98187-5590 zap c7719
QD 02 Dom Bosco
360m2 R$99mil ac carro
98187-5590 zap c7719

LAGO SUL

QL 22 Ponta de Picolé
terreno vazio com
1.320m2 + 6.500m2 de a.
verde única Tr: 99294-
6408

QL24Ponta de Picolé lo-
te 1.320m2+7.000m2Lin-
da vista(lote vazio). Tr:
99294-6408

LUZIÂNIA

PARQUE NOVA Luziâ-
nia 10 Terrenos 300m2

(cada),Luziânia/GO,aces-
so pela BR-040. Inicial
R $ 1 0 0 . 0 0 0 , 0 0
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaismgnorte.
com.br 0800-707-9339

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588
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1.5 VALPARAÍSO

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

FAZENDA OURO Preto
lote com 20MIL m2 Ac.
Car ro 981154753 /
36271673 CJ6758

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

SANTO ANTONIO do
Descoberto aprox 39
alq., Cor. IV, Faz. Lag -
Gleba 3 muita água -
99413-1827

OUTROS ESTADOS

ITAGUARU/GOFazen-
da 152ha, c/ barracão,
curral, galpão e repre-
sas, Faz. Divino e Paci-
ência. Inicial R$
2 . 2 3 8 . 0 1 4 , 0 0 .
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9272

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

ORGANIZAÇÃODASNAÇÕESUNIDASPARA
A ALIMENTAÇÃOE AGRICULTURA-FAO

EDITAL - CÓDIGO:
TR 003-2021-Gestao PCT-SAF - Avaliação - 1 Vaga

Formação: Qualquer nível superior.
Experiência Profissional: Experiência mínima de 08 (oito)
anos em atividades de cooperação internacional; avaliação de
projetos de cooperação técnica internacional, e/ou elaboração de
documentos técnicos-científicos. Desejável experiência Projeto de
Cooperação Técnica Internacional; análise de dados e indicadores
de desempenho; avaliação de desempenho de projetos.
Vigência Contratual: 02 (dois) meses.
Outras informações: Para participar da seleção, os candidatos
deverão se cadastrar no processo, impreterivelmente, até o
dia 30/06/2021 às 23h59min, no no link https://jobs.fao.org/
careersection/fao_external/jobdetail.ftl?job=2101787&tz=GMT%2
B02%3A00&tzname=. A responsabilidade pelo processo seletivo
de serviços técnicos de consultoria é de competência da entidade
executora nacional, conforme legislação vigente.
Não serão contratados servidores públicos (federal, estadual, do
Distrito Federal ou municipal) ativos da Administração Pública
Direta ou Indireta.
Fundamento Legal: Decreto nº 5.151/2004; Portaria MRE Nº
8/2017.
Os currículos deverão ser preenchidos em português. A comissão
de seleção apenas analisará os currículos que informarem o
período (mês e ano) de entrada e saída de cada experiência
adquirida.

PROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA UTF/BRA/083/BRA
SELECIONA CONSULTOR (A) POR PRODUTO

1.7 CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv. mobil
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 3qt A.
emb 2wc sl cz R$1.900.
QE 38 apt 3q A. emb ar
c. sl cz 2wc var R$
1.400 Cl 2 lt 12 ap101
G.II 991577766 c9495
708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.

ASA SUL

2 QUARTOS

413 SUL bl D, apt 310,
pilots 100m2, recém- ref.
sl/coz. amplas, prop,
R$2.600.Marcar visita.
32253-884/99989-3227

2.2 GUARÁ

GUARÁ

QUITINETES

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . 98204-8181

1 QUARTO

QI 07 Conj. I casa 64.
Alugo Kit p/ mulher que
trabalhe fora R$550,00
Tr: 3567-0221

SÃO SEBASTIÃO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUE-
RAL SHMA Quadra
C2 H1-33, 3º pavimen-
to da rua H Avenida
Mangueral, alugoApar-
tamento 2 quartos.
Mais informações: 61
3274-0175 whatsapp
61 99346-2118 ou
nolbertofurquim@uol.
com.br.EscritórioImobi-
liário Furquim c5576

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 102 Studio Kit
55 - Alugo kit mob, ar
cond. roupa de cama e
banho,cond, IPTU, água
3342-3179/ 98425-4568

CLSW 102 Studio Kit
55 - Alugo kit mob, ar
cond. roupa de cama e
banho,cond, IPTU, água
3342-3179/ 98425-4568

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PARQ. DOS SONHOS
3qt/1st 99675-5554/
3627-1673 CJ6758 casa
lindaimobiliaria.com

2.3 CASAS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PARQUE ESPLANADA
V 2 quartos Telefone:
(61) 99675-5554 ou (61)
3627-1673 CJ6758

LEILÃO Apartamento em ÁGUAS CLARAS com 102,9507 m2
Apt. 203, com garagem 114, Bl. A, Lt. 2, Rua 5 Norte e Lt. 5, Rua 4 Norte

Extrajudicial - Base legal: Lei 9514 (Alienação Fiduciária)
Credor Real Factoring CNPJ 35.843.126/0001-02

1o. leilão: 23/junho/2021 - Lance mínimo R$ 404.601,00
2o. leilão: 24/junho/2021 - Lance mínimo R$ 297.472,00

(encerramento dos leilões às 10h00)
Leilões exclusivamente on-line. através do Site
https://www.paulotolentino.com.br

Fica intimada Sra. Isabela Gomes Cruz CPF 097.653.761-38

2.4 ASA NORTE

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge
SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opçãode locaçãodeva-
gas de garagem. Direto
c/o proprietário F: 3964-
3144 Jorge
SCRN 706 /707 Aluga-
se exc. sl comercial, c/
406m2 antigo Yes. Tr:
99693-4514/99981-2002

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge
SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

RENAULT

SANDERO 16/16 RS
Sport impecável ún.
dona preço tabela fipe
Tr:99257-7359
SANDERO 16/16 RS
Sport impecável ún.
dona preço tabela fipe
Tr:99257-7359

VOLKS

R$ 79.900,00 NOVÍSSIMO
POLO18/19Highline Be-
ats 18.000km na garan-
tia todo orig único dono
prata partic 3033-7455

R$ 79.900,00 NOVÍSSIMO
POLO18/19Highline Be-
ats 18.000km na garan-
tia todo orig único dono
prata partic 3033-7455

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

TIRE UM TEMPO PARA
RELAXAR COM BOAS

MASSAGENS NESSAS
férias sempre preocupa-
do c/seubem-estar traba-
lho c/reflexologia p/os
pés agende sua sessão.
Temosdepilaçãomasculi-
na. 08:00 ás 20:00hs
seg/sab Em frente W3
N. Whats 6199297-7842

OUTRAS
ESPECIALIDADES

CLINICA
DENTISTAS

LAGO NORTE% fatura-
mento. Tel: 3468-3900
www.citicare.com.br

TERAPIAHOLÍSTICA.In-
teressadosentraremcon-
tato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

4.4 FESTAS

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ARQUITETURA

PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE
PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIOFOTOSfil-
magens,Whatsapp, re-
latorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

4.7 EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar - comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876
PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070
PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-se
segundo o Artigo 482 le-
tra I da CLT abandono
de emprego - entrar em
contatoURGENTEnoTe-
lefone: (61) 3028-1514.

MÍSTICOS

ABA ABALORIXÁ irmã
Vitória Faz amarração e
trabalhos infalíveis, p/ to-
dos fins e garantido.
Traz a pessoa amada
em 24 horas. 3355-
2973/ 98237-2661 Zap
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5.2 MÍSTICOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

FIQUE BEM INFORMADO

TODOS OS DIAS COM

O CORREIO BRAZILIENSE

Receba gratuitamente as principais
notícias do dia no seu Whatsapp

É simples! Siga os passos:

Adicione o número

na sua lista de contatos
(61) 9 9161-6888

Mande um ‘’Olá’’
Pra gente saber que você quer receber
as notícias do Correio. Feito isso, você
estará na nossa lista de transmissão.

5.2 RECADOS

RECADOS

HOMEM DEFINIDO e
Estruturado, viúvo pro-
cura só mulheres p/
compromísso sério Tr:
61 99106-0781 caso
não consiga falar po-
de enviar mensagem
pelo whatsApp

SENHOR DE 75 ANOS
Deseja conhecer mu-
lhrer acima de 57, de
bom nível cultural, que
seja motorista. 62 3206-
1088/62996324789.Mo-
ro em Goiania

RELIGIOSOS

NOVENA PODEROSA
AoMenino Jesus de Pra-
ga.Oh! Jesusquedisses-
te: peça e receberá, pro-
cura e achará, bata e a
porta se abrirá, por inter-
médio de Maria Vossa
Sagrada Mãe, eu bato,
procuro e vos rogo que
minha prece seja atendi-
da, (menciona-se o
pedido). Oh! Jesus que
disseste: tudo o que pedi-
res ao Pai em Vosso No-
me, Ele atenderá. Por in-
termédio de Maria Vos-
sa SagradaMãe, eu con-
fio que minha oração se-
ja ouvida (menciona-se
o pedido). Oh! Jesus
que disseste: o céu e a
terra passarão, mas mi-
nha palavra não passa-
rá. Por intermédio deMa-
ria, Vossa Sagrada
Mãe, eu suplico que mi-
nha oração seja ouvida
(menciona-se o pedido.
Rezar 3 Pai Nosso,1 Sal-
ve Rainha e 1 Credo.
Em casos urgentes esta
novena deverá ser feita
em 9:00hs. Agradeço a
graça alcançada NF.

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068
QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func público em ge-
ral com cheque, desc
em folha, déb em conta
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func público em ge-
ral com cheque, desc
em folha, déb em conta
4101-6727/ 98449-3461

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

PROCURA-SE PARCE-
RIA Lago Sul Casa p/
divisão aluguel Empre-
s a s E s c r i t ó r i o s /
Advocacias Contabilida-
deEscritórioAdministrati-
vos/ Virtuais. Tr: 61
99975-8993 /

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197
PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

TITULO VENDO Minas
Brasília Tênis Clube.
Tel. (61) 9.9986-8975

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

TITULO VENDO Minas
Brasília Tênis Clube.
Tel. (61) 9.9986-8975

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776
LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116
RUBI & LIA capu de fus-
ca e boca nervosa. Tr.
61 99395-6538

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203
CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTES
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
semexperiência.ComÓti-
mos ganhos de até
R$1.500 p/ semana. Tr:
61 98436-5571 zap.

ATENDENTE/MASSA-
GISTAcomousemexpe-
riência. Com ótimos gan-
hos de $800 a R$2000
semanal. Taguatinga so
zap 061986545045

BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792

BORRACHEIRO COM/
SEM exper. para traba-
lhar no Céu Azul. Tr c/
Eudes : 99386-6961

CABELEIREIRO(A) E
MANICURE com experi-
ência e referência. Asa
Sul Tratar: 98244-1672

6.1 NIVEL BÁSICO

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CONTRATA-SE
CASEIROCOMEXPERI-
ÊNCIA p/ morar no lo-
cal e cuidar de animais
Itapuã/ Paranoá. Enviar
Curriculo : premoldados
vagas @gmail.com

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

RESTAURANTE
CONTRATA

COPEIRO, AUXILIAR
de Cozinha e atenden-
te com experiência. En-
viar Curriculo para/:
rhdondurica@gmail.
com

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com
EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

MECÂNICO DE
MANUTENÇÃOEMGE-
RAL experiência em sol-
da MIG e eletricidade.
CV: premoldadosvagas
@gmail.com

MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

6.1 NIVEL BÁSICO

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapia que te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861

CONTRATA-SE
VENDEDORCOMEXPE-
RIÊNCIA na área de
mat construção. Traba-
lhar emCeilândia.CVpa-
ra: premoldadosvagas
@gmail.com

MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE DEPAR-
TAMENTOPessoalc/ex-
periência em escritório
Contabil,Sal+VA+VT.En-
viar currículo para: wso
contabil@ gmail.com
ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196
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6.1 NÍVEL MÉDIO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutora emValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

CONTRATA-SE
COZINHEIRO E GERENTE
COM EXPERIÊNCIA
em cozinha contemporâ-
nea. Enviar CV: rh.
novaquitinete@gmai.
com ou 3242-0506
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718
CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

ARTE NOBILE CONTRATA
PROJETISTA COM
exp. no Promob emonta-
dor de móveis. . Interes-
sados favor enviar cv p/
e -ma i l a r t e nob i l e
@globo.com

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com

ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444

RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicopara fatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

CONTRATA-SE
MÉDICO CLÍNICO Ge-
ral/ Examinadorpara fa-
zer exames ocupacio-
nais. Enviar CV para :
conservarebsb@gmail.
com ou tel:3323-2725

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926
ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728
DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

6.2 NÍVEL BÁSICO

DIARISTA/LIMPEZA p/
todo serviços c/ exp. é ra-
pid. honest. 99860-8388

NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

PSICÓLOGA
OFEREÇO-ME para
trabalhar em Clínicas/
Hospitais/ Resid., sou
pós neuropsicologia,
pós neuroplastia, pós
medicina da respira-
ção,acumputurista,pro-
cesso seletivo etc.
9.9365-1700

DIVULGAÇÃO DO EDITAL Nº 2021-013
CÓDIGO N° 2021-013 (01 vaga)Perfil: Consultor Especialista em Análise de Orçamentos de Projetos de Engenharia
Ferroviária – Pleno.
Objetivo da consultoria: Desenvolvimento de estudos de análise dos orçamentos
dos projetos de engenharia ferroviária das prorrogações das concessões ferroviárias
da Ferrovia CentroAtlântica eMRSLogística S/A, no âmbito do projeto BRA13/013.
Qualificação obrigatória (eliminatória)
a)GraduaçãosuperioremEngenhariaCivil, comregistroprofissional ativo, noConselho
Profissional correspondente;
b)Nomínimo5(cinco)anosdeexperiênciacomprovadaemanáliseoudesenvolvimento
de projetos de engenharia ferroviária.
c) Experiência comprovada de pelo menos 3 (três) anos em elaboração ou análise
de orçamentos de projetos de infraestrutura de transportes, envolvendo criação de
composições de custos unitários, cotações de preço, custos indiretos, benefícios
de despesas indiretas (BDI), índices de reajustamento e demais itens relativos ao
orçamento dos projetos de engenharia.
Qualificação desejável (classificatória - pontuável)
a) Carta de recomendação ou atestado de capacidade técnica demonstrando amplo
conhecimento das metodologias de composições de custos unitários contidos nos
sistemas referenciais homologados (SICRO, SICFER, SINAPI) e metodologias de
dimensionamento de custos indiretos (mobilização, canteiro de obras, administração
local) e custos diretos;
b) Experiência comprovada na análise ou desenvolvimento de orçamento em, no
mínimo, 3 projetos de infraestrutura de transportes.
Local de Trabalho:
O trabalho poderá ser desenvolvido à distância, sendo que, nessa modalidade,
o consultor deverá dispor de todas as ferramentas e insumos necessários para
a realização das atividades, os quais serão, integralmente, por ele suportados.
Excepcionalmente, o consultor pode ser convocado para comparecer à sede da EPL
em Brasília/DF. A agenda de trabalho é pactuada entre a EPL e o consultor. Havendo
necessidade, desde que previamente autorizados, os deslocamentos aéreos e de
outras naturezas, necessários ao cumprimento das atividades desta consultoria, serão
integralmente absorvidos pelo projeto, nos termos e limites estabelecidos pelo PNUD.
Edital contendo perfil requerido completo, modelo de currículoe demais condições gerais do processo estão disponíveis em
https://www.epl.gov.br/13-013-epl-x-pnudbra, na aba seleção PF.
Os interessados deverão enviar currículo UNICAMENTE para o e-mail
observatorio@epl.gov.bratéodia27/06/2021, indicandoOBRIGATORIAMENTE “Edital
de SeleçãoConsultor Engenheiro Profissional Júnior”. OProcessoSeletivo se dará em
Brasília e os custos de transporte, hospedagem e alimentação, se necessários, são de
responsabilidade do candidato. A critério da Direção do Projeto a etapa de entrevista
poderá ocorrer por videoconferência ou teleconferência, nesse caso os diálogos serão
obrigatoriamente gravados.
Fundamento Legal: DecretoNº 5.151/2004.

PROJETO PNUD BRA/13/013
SELECIONA CONSULTOR PARA REALIZAR ATIVIDADE

NA MODALIDADE PRODUTO

6.2 NIVEL SUPERIOR

MOTORISTA SEGURANÇA!
OFEREÇO-ME. PARA
trabalhar.Policialaposen-
tado, 61 anos, ótima saú-
de, não bebo, não fumo,
c/refer. (61) 3373-1587
(66) 98461-4618 zap

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

MOTORISTA SEGURANÇA!
OFEREÇO-ME. PARA
trabalhar.Policialaposen-
tado, 61 anos, ótima saú-
de, não bebo, não fumo,
c/refer. (61) 3373-1587
(66) 98461-4618 zap

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


